
Amazon 
прекратил 
разговоры
Запрещенная в РФ 
интернет-рация Zello 
сменила провайдера

Мобильное приложение Zello, 
заблокированное в России из-за 
отказа хранить сообщения поль-
зователей, прекратит исполь-
зование облачной платформы 
Amazon. Сотрудничество позво-
ляло Zello оказывать услуги свя-
зи клиентам в РФ, но создало 
угрозу нарушения работы интер-
нет-сервисов других партнеров 
Amazon. Теперь Zello мигриро-
вала к принадлежащему IBM 
провайдеру SoftLayer, уверены 
участники рынка. Впрочем, тре-
бования Роскомнадзора к Zello 
остаются в силе.

Zello больше не будет пользовать-
ся IP-адресами облачной платфор-
мы Amazon Web Services (AWS, при-
надлежит Amazon) для обхода блоки-
ровок Роскомнадзора, заявил в эфи-
ре радиостанции «Эхо Москвы» со-
основатель Zello Алексей Гаврилов. 
«Amazon нас попросил больше не де-
лать то, что мы делали для обхода бло-
кировок на платформе Amazon»,— 
пояснил он. В конце марта стало из-
вестно, что российские операторы 
связи получили от Роскомнадзора 
предписания по внесению в реестр 
для блокировки почти 15 млн IP-адре-
сов, 13 млн из которых принадлежат 
Amazon. После поднявшегося ажио-
тажа Amazon обратился к Zello, и те-
перь интернет-рация пользуется дру-
гой платформой для обхода блокиро-
вок, сообщил господин Гаврилов.

Интернет-рация Zello считалась 
популярной среди дальнобойщи-
ков, участвовавших в протесте про-
тив системы «Платон» с ноября 2015 
года. По собственным данным, 
у Zello было около 400 тыс. клиентов 
в России. В апреле 2017 года Роском-
надзор внес Zello в реестр запрещен-
ных сайтов. Формальным поводом 
стало то, что компания не исполни-
ла предписание зарегистрировать-
ся в реестре организаторов распро-
странения информации. Попадание 
в этот реестр накладывает на компа-
нию целый ряд обязательств, вклю-
чая хранение переписки пользовате-
лей в России. Требования «закона не 
только абсурдны с технической точ-
ки зрения, но и противоречат прин-
ципам Zello, поэтому мы их не будем 
выполнять», поясняла Zello.
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Свобода для собраний
Как санкции ускорили принятие Госдумой  
закона о перемещении культурных ценностей

Угроза введения новых 
американских санкций 
ускорила принятие за-
конодательных попра-
вок, упрощающих возвра-
щение в РФ предметов 
искусства и отправку их 
за рубеж. Против предо-
ставления частным му-
зеям такого же статуса, 
как государственным, 
а вместе с ним льгот при 
ввозе и вывозе предме-
тов искусства выступали 
представители профес-
сионального сообщества, 
в том числе директор Эр-
митажа Михаил Пиотров-
ский. В долгой лоббист-
ской игре участвовали 
администрация прези-
дента, правительство, 
Госдума. Глава НОВАТ-
ЭКа Леонид Михельсон 
просил президента уско-
рить принятие поправок, 
говорят источники ”Ъ“, 
а вопрос держал на «лич-
ном контроле» спикер Гос-
думы Вячеслав Володин. 
Леонид Михельсон зая-
вил ”Ъ“, что «каждый кол-
лекционер заинтересован 
в том, чтобы беспрепятст-
венно ввозить и вывозить 
принадлежащие ему куль-
турные ценности».

Инициатива  
про запас
Госдуме седьмого созыва па-
кет поправок по ввозу и вы-
возу культурных ценностей 
(вступили в силу в конце 
марта) достался в наследст-
во от шестого созыва — их 

внес глава думского комите-
та по бюджету Андрей Мака-
ров («Единая Россия») в кон-
це весенней сессии 2016 го-

да. «Есть десятки людей, ко-
торые хотели бы ввезти сю-
да художественные ценно-
сти, хотели бы создать ве-
ликолепные музеи, но они 
должны заплатить за это 
еще 18% — вот этот перекос 
предлагается устранить»,— 
докладывал он 8 июня 2016 
года на заседании Госдумы. 
Справоросс Анатолий Греш-
невиков приветствовал по-
правки в Налоговый кодекс 
и отмену «пошлины для тех, 

кто желает создавать музеи», 
но недоумевал, зачем нуж-
но спешить «под занавес ра-
боты Госдумы». Первый зам-
пред комитета по культуре 
от «Справедливой России» 
Елена Драпеко, которая ста-
ла главным публичным оп-
понентом поправок, проси-
ла отсрочить изменения в за-
кон «О вывозе и ввозе куль-
турных ценностей», кото-
рый предлагалось «перепи-
сать на 70%».

Близкий к  руководству 
Госдумы источник 

”
Ъ“ ут-

верждает, что сама идея «бы-
ла предварительно согласо-
вана в правительстве одним 
из крупных коллекционе-
ров»: «Тогда решили, что быс-
трее всего закон провести че-
рез комитет по бюджету. По-
скольку речь идет о пересече-
нии границы, а сборы — пре-
рогатива комитета по бюдже-
ту, основания для работы над 
законом у них были». Ини-

циативы были созвучны с пу-
бличными предложениями 
главы НОВАТЭКа, президен-
та фонда V-A-C Леонида Ми-
хельсона. В ноябре 2016 года, 
говоря о культурном обмене 
с другими государствами, он 
отмечал необходимость сво-
бодного от налогообложения 
ввоза культурных ценностей 
и их вывоза независимо от 
времени и места их создания 
и, главное, формы собствен-
ности. Партнер господина 
Михельсона по бизнесу, зам-
пред бюджетного комитета 
Леонид Симановский под 
поправками не подписывал-
ся, хотя, по версии думских 
собеседников 

”
Ъ“, его роль 

была не последней. В окру-
жении депутата сказали 

”
Ъ“, 

что не следили за проектом 
по ввозу и вывозу с того мо-
мента, как он был передан 
в комитет по культуре.

Повод для раздора
К первому чтению претензии 
комитета по культуре (его гла-
ва — единоросс Станислав Го-
ворухин) излагались на не-
скольких листах. Комитет 
не устраивало «принципи-
альное изменение подхода» 
к «культурной ценности» как 
«движимому имуществу». Од-
на из формулировок откры-
вала возможность для свобод-
ного вывоза ценностей через 
границу по территории ЕА-
ЭС «благодаря ссылкам на ев-
разийское сотрудничество» 
в культурной сфере.
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Рост цен на топливо  
едет к потребителям
Трейдеры просят правительство  
вмешаться в ситуацию на рынке

Независимые трейдеры нефтепродуктов 
жалуются на резкий рост цен на топливо, 
ожидая банкротств в своих рядах. Они 
предлагают правительству повысить 
нормативы продаж бензина на бирже, 
снизить акцизы и «отпустить цены в роз-
нице». Аналитики ждут роста цен на бен-
зин на 20–50 коп. за литр уже в ближай-
шее время. Но эксперты сомневаются, 
что власти пойдут навстречу трейдерам. 
Действительно, в ФАС не считают ситу-
ацию критической, уверяя, что она нахо-
дится под контролем.

НП «Совет по товарным рынкам» (СПТР, 
защищает интересы независимых нефте-
трейдеров) обратился к премьеру Дмитрию 
Медведеву с жалобой на «неконтролируе-
мый» рост цен на бензин и дизтопливо в оп-
те (копия письма есть у 

”
Ъ“). Рост начался 

прошлой осенью (см. 
”
Ъ“ от 14 ноября 2017 

года), в марте были превышены историче-
ские максимумы на СПбМТСБ — 45,6 тыс. 
руб. и 47,4 тыс. руб. за тонну АИ-92 и АИ-
95 соответственно. Еще в конце 2017 года 
в ситуацию вмешивалась ФАС, но в январе 
рост возобновился. В феврале о возможно-

сти снижения цен говорил президент Вла-
димир Путин, после чего ФАС выдала неф-
тяникам предупреждения. Тогда собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли считали, что после выборов 

президента 18 марта топливо продолжит до-
рожать и в конце года рост может вновь пре-
высить инфляцию.

Причинами скачка оптовых цен стали 
налоговый маневр, рост акцизов и цен на 
нефть, что привело к экспортному парите-
ту более 51 тыс. руб. за тонну для НПЗ Цен-
тральной России и премии в 6 тыс. руб. 
к внутреннему рынку, пишут трейдеры. 
Привлекательность экспорта привела к не-
хватке топлива на торгах: с 19 марта круп-
нейшие нефтекомпании, по данным СПТР, 
продают 20 тыс. тонн автобензина в день, 
что втрое ниже декабрьского уровня. «При 
этом потенциал роста биржевых цен на 
нефтепродукты не исчерпан из-за увеличе-
ния спроса в весенне-летний период, нача-
ла масштабных весенних ремонтов на рос-
сийских НПЗ и весенних полевых работ»,— 
говорится в письме.
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От Турции ждут  
цепной реакции
Через пять лет Владимир Путин  
собирается открыть АЭС «Аккую»

3 апреля президент России Владимир 
Путин в Анкаре встретился с президен-
том Турции Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом и обменялся с ним впечатления-
ми о том, почему можно будет раньше 
срока поставить российские комплексы 
С-400 в Турцию, почему можно быстро 
закончить «Турецкий поток» и почему ни-
как при этом не заканчивается дело Сер-
гея Скрипаля. С подробностями из Ан-
кары специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников.

Прилет Владимира Путина в Анкару транс-
лировали, если я не ошибаюсь, все без исклю-
чения турецкие телеканалы. И тем более — це-
ремонию встречи на территории президент-
ского дворца. Здесь Владимира Путина дожи-
дались воины настоящего в парадных голубых 
мундирах и глубоких белых касках, которым 
позавидовали бы ооновцы, а главное — воины 
прошлого, из Османской империи разных ве-
ков, с кривыми и очень кривыми саблями.

Владимиру Путину пришлось несколько 
минут идти сквозь строй всех этих людей — 
он был длинен настолько, что даже на пред-
стоящей церемонии инаугурации Владими-

ру Путину не придется, уверен, утруждать 
себя такой бесконечной прогулкой. При-
чем за ним, а не за президентом Эрдоганом, 
все время двигался еще один турок, види-
мо, командир этих войск, нисколько, впро-
чем, не потешных, потому что слишком уж 
ослепительно блестела на солнце сабля в ру-
ках турка, чтобы на эту тему хотелось пои-
ронизировать, и слишком уж громко топал 
турок вслед российскому президенту и так 
высоко заносил саблю над его головой за его 
спиной, что даже мне хотелось его обезору-
жить — хотя бы заискивающей улыбкой.

Потом этот человек что-то прорычал в ли-
цо турецкому президенту так, что отпрянул 
даже я, стоявший метрах в пятидесяти от 
них, и церемонию, как выяснилось, можно 
было бы считать состоявшейся, и оставалось 
только выслушать гимны. Стоит отметить, 
что члены турецкой делегации пели свой 
гимн громко и даже, мне казалось, с каким-
то вызовом, а на самом деле, скорее всего, 
надеялись, что каждого из них, может быть, 
услышит Реджеп Тайип Эрдоган.
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экономполитика | 18 из 36 регионов  
с повышенным риском ЧС отказались  
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07  Евросоюз закрывает 
дело «Газпрома» 
Шестилетнее антимонопольное 
расследование  
может закончиться  
без штрафов и претензий 

07  «Почта России» 
приняла товары из Китая 
Объемы поставок в марте 
превысили предновогодние

08  Инвестиции 
берут на ставку 
Новый индикатор ЦБ 
предложено привязать 
к инфляции

09  Капитальный фюзеляж 
ОАК получит на Ил-96-400М 
1,3 млрд рублей
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Депутаты, пред-
ставители отрасли 
и меценаты  много 
месяцев обсужда-
ли, как и ради чего 
облегчить ввоз 
и вывоз произве-
дений искусства   
ФОТО АЛЕКСАНДРА  
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Банк России практически завер-
шил цикл снижения ключевой 
ставки, полагает в пересмотрен-
ном прогнозе до 2022 года рей-
тинговое агентство АКРА. На ко-
нец 2018 года оно предполагает 
значением ключевой ставки ЦБ 
6,75% годовых, но в 2019–2021 
годах за счет снижения равновес-
ной ставки она может опустить-
ся до 6%. Структурные стимулы 
для роста инвестиций АКРА видит 
почти во всех отраслях, но вы-
делить отрасль—конъюнктурно-
го лидера по привлекательности 
вложений агентство не может; 
наилучший кандидат — транспорт 
и логистика.

Пересмотренный прогноз АКРА 
до 2022 года (последний выпуск 
агентство представляло в октябре 
2017 года) содержит минимальные 
изменения, связанные с более низ-
кой, чем ранее, оценкой АКРА рав-
новесной безработицы для РФ и не-
большого увеличения прогноза ин-

вестиций, а также коррекцией сро-
ков предполагаемых изменений в 
показателях роста ВВП КНР. Прогноз 
роста ВВП РФ на 2018 год — 1,6%, с 
2019-го — 1,5%. Более важны два фак-
тических приложения к прогнозу 
АКРА — прогнозы по ключевой став-
ке и анализ инвестпривлекательно-
сти отраслей до 2022 года.

Аналитики АКРА однозначно 
считают цикл снижения ключевой 
ставки ЦБ фактически завершен-
ным: прогноз АКРА ставки на конец 
2018 года — 6,75% годовых, напом-
ним, предположительно, Банк Рос-
сии снизит ее до этого уровня уже на 
заседании совета директоров в кон-
це апреля. Впрочем, АКРА обраща-
ет внимание на то, что позиция ЦБ 
по уровню ненаблюдаемой реаль-
ной равновесной ставки, на которую 
ориентируется Банк России, может 
меняться в перспективе 2019–2022 
годов и снизиться до уровня равно-
весия в 6% годовых к 2021 году — то 
есть, несмотря на завершение ци-

кла снижения ставок, регулятор мо-
жет также снижать ставку, следуя за 
медленным изменением равновес-
ной ставки.

В принципе глава ЦБ Эльвира На-
биуллина подтверждала это, ком-
ментируя последнее снижение став-
ки — она говорила о возможности 
«пересмотра» Банком России взгля-
дов на уровни равновесных ставок, 
не уточняя, впрочем, в какую сторо-
ну. Логика АКРА выглядит так. Сей-
час ЦБ предположительно уже нахо-
дится в диапазоне нейтральной став-
ки и при этом не демонстрирует на-
мерений снижать таргет по инфля-
ции ниже 4%. АКРА выше, чем ЦБ и 
большинство аналитиков, оценива-
ет динамику индекса потребцен в 
2018 году (ожидания инфляции де-
кабря к декабрю 2017 года — 4,1%). 
Уровень равновесного странового 
риска как составляющую ключевой 
ставки АКРА оценивает в 1–2,2%. Тре-
тья составляющая, нейтральная ре-
альная ставка в мире, по мнению 

аналитиков, будет снижаться — это 
даст ЦБ возможность дополнитель-
но снижать ставки с 2019 года. При 
этом расчеты АКРА довольно смелы, 
агентство, исходящее из того, что 
ЦБ всегда будет ориентироваться на 
нейтральность ставки по отноше-
нию к мировой (не создавая ни сти-
мулов к дополнительному притоку 
капитала, ни стимулов к оттоку в бо-
лее «рентабельные» юрисдикции), 
ожидает, что в 2022 году ставка ЦБ 
может опуститься до 5,5%. Впрочем, 
с большой вероятностью эта часть 
прогноза к концепции «равновесия» 
не относится — АКРА резонно пред-
полагает, что структурный профи-
цит ликвидности в банковской сис-
теме РФ не будет вечным, 5,5% — это 
ставка скорее для нейтрального по 
ликвидности рынка.

Интересны и результаты ранжи-
рования АКРА секторов рынка по 
инвестпривлекательности. Авторы, 
Дмитрий Куликов и Наталья Поро-
хова, отмечают, что в большинстве 

отраслей есть весомый набор струк-
турных стимулов к инвестициям. 
Агентство выделяет шесть групп 
среди них, не исключая недоинве-
стирования прошлых лет. Однако 
анализ АКРА (по данным ФНС, Рос-
стата и ЦБ 2017 года) факторов конъ-
юнктурной привлекательности сек-
торов (агрегированные данные) для 
инвестиций по трем группам — те-
кущая рентабельность, конъюн-
ктурный кредитный риск и теку-
щий рост в секторе — демонстри-
рует «мозаичность» ситуации, чем 
агентство отчасти объясняет низкий 
уровень инвестирования в 2017 го-
ду: сектора, привлекательные по па-
раметру кредитного риска, посред-
ственны по рентабельности или ро-
сту, и наоборот. Единственный сек-
тор, в котором привлекательность 
по всем трем параметрам высока,— 
транспорт и логистика, строительст-
во малопривлекательно для инвес-
тиций по всем трем критериям.

Дмитрий Бутрин

Скрытые резервы ключевой ставки
АКРА ожидает от ЦБ ее медленного снижения на протяжении многих лет

Банк России опубликовал вчера 
обзор управления своими золото-
валютными активами за год — с ок-
тября 2016 года по сентябрь 2017 
года. Главные тренды в управ-
лении ЦБ активами — выход из 
обязательств стран зоны евро, 
главным образом Германии, и уве-
личение вложений в госдолг США 
и нестандартные валюты — швед-
ские кроны, канадские и гонконг-
ские доллары. ЦБ также активно 
покупает золото — за отчетный пе-
риод эмиссионный банк приобрел 
его на сумму $19,3  млрд, несмо-
тря на удешевление главного ре-
зервного металла.

Совокупный объем активов ЦБ в 
иностранной валюте и золоте за от-
четный период (напомним, Банк Рос-
сии дает эту статистику со значитель-
ным опозданием) вырос на $27,1 мл-
рд, до $432,8 млрд. Основной поло-

жительный вклад, как и ранее, обес-
печил рост вложений ЦБ в иностран-
ные государственные ценные бума-
ги (с $208,2 млрд до $229 млрд). При 
этом доля гособлигаций в портфе-
ле ЦБ выросла на 1,6 п. п., с 51,3% до 
52,9% — несмотря на активные по-
купки золота, инвестиции ЦБ в бу-
маги все же более весомы.

В обзоре Банк России констати-
рует, что курсы иностранных валют 
и доходности гособлигаций в отчет-
ный период в первую очередь опре-
делялись денежно-кредитной поли-
тикой ФРС США и политическими 
последствиями президентских вы-
боров там, а также началом выхода 
Великобритании из ЕС, президент-
скими выборами во Франции и реа-
лизацией программ количественно-
го смягчения ЕЦБ и Японии. В отче-
те ЦБ эти события отражены как су-
щественное увеличение доли вложе-

ний в US Treasuries (с 22,9% в октябре 
2016 года до 31,2% на сентябрь 2017-
го). Отметим, что, по данным Минфи-
на США (см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2017 го-

да), на 1 октября 2017 года объем каз-
начейских гособлигаций США со-
ставлял $103,9 млрд против $72,7 мл-
рд годом ранее — то есть увеличил-
ся на $31,2 млрд (статистика Минфи-
на США и ЦБ прямо не сопостави-
мы). Одновременно регулятор сокра-
щал вложения в госбумаги Франции 
(с 16,9% до 14,3%) и особенно активно 
— Германии (с 14% до 7,6%) и Нидер-
ландов (с 4,8% до 2,5%). Вряд ли име-
ет смысл искать в происходящем ка-
кие-либо политические влияния — 
так же активно ЦБ выходил из госбу-
маг Японии (доля снизилась с 5,1% 
до 2%), скорее, регулятор в указан-
ный период пытался максимизиро-
вать прибыль от управления резер-
вами. Одновременно с этим ЦБ нара-

щивал доли вложений в госбумаги 
не входящих в зону евро Великобри-
тании (с 5,6% до 6,8%), Швеции (с 0,1% 
до 2,7%), а также Канады (с 2% до 2,8%) 
и Гонконга (с 0,8% до 1,8%) — несмотря 
на то что уровень рисков по этим бу-
магам сопоставим, диверсификация 
резервов по валютам во «внедолларо-
вой» части существенно выросла.

Второй по размеру после казна-
чейских облигаций США вклад в пе-
рераспределение активов ЦБ вне-
сли покупки регулятором золота (на 
$19,3 млрд, до $82,9 млрд на конец пе-
риода). На снижении мировых цен 
на него (на 3%, по данным World Gold 
Council) Банк России потерял $1,9 мл-
рд, но при этом доля драгоценного 
металла в активах ЦБ выросла суще-
ственнее всех остальных составляю-
щих, на 3,4 п. п., до 19,1%. Доля физи-
ческого золота в хранилищах ЦБ за тот 
же период увеличилась значительно 

менее заметно — с 16% до 16,3%, что, 
вероятно, свидетельствует о том, что 
значительная часть покупок регуля-
тором драгметалла приходится на «бу-
мажное» золото в виде сертификатов 
— или хранящееся в частных банках.

Также Банк России активно раз-
мещал средства на депозитах и корс-
четах ностро в иностранных банках 
(плюс $5,6 млрд, всего $70,4 млрд — 
их доля в портфеле выросла с 16% до 
16,3%). Параллельно регулятор выхо-
дил из негосударственных активов 
(снижение на $11 млрд, до $30,1 мл-
рд, их доля в портфеле уменьшилась 
на 3,1 п. п., до 7%) и сокращал долю 
прав требования по сделкам валют-
ного репо с российскими банками, 
хотя номинально объем финансиро-
вания российских эмитентов в валю-
те под залог ценных бумаг все же вы-
рос — на $0,4 млрд, до $9,1 млрд.

Олег Сапожков

ЦБ разочарован в евро
В резервах Банка России его вытесняют доллар, золото и нестандартные валюты

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,3

процента составила доля банковских кредитов гражданам, платежи по которым просро-
чены более чем на 90 дней, в общем объеме выданных домохозяйствам ссуд на 1 марта 2018 года. 
По данным Банка России, доля «плохой» просрочки по кредитам физлиц перед банками достигла мини-
мума с июля 2014 года. Снижается не только доля, но и объемы плохой просрочки — при росте объема 
ссуд гражданам по сравнению с началом года на 1,8% (209,8 млрд руб.) они сократились на 1,8% 
(3,4 млрд руб.). При этом продолжение ускоренного роста кредитования физлиц, снижения ставок по 
кредитам и восстановления роста доходов граждан дают основания ожидать сохранения этого тренда.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Граждане вкладываются 
в импорт и сбережения

Сводка Росстата об использовании 
денежных доходов населения в фев-
рале 2018 года содержит данные, 
объясняющие стагнацию внутреннего 
потребительского спроса на фоне 
бурного роста зарплат. В феврале 
доля доходов, потраченных на товары 
и услуги, оплачиваемые банковскими 
картами за рубежом, продолжала 
расти, составив 2,6% против 2,3% 
год назад (см. график). Хотя такие 
покупки были уже не столь сущест-
венны, как в январе 2018 года (4,1% 
доходов), в деньгах на потребление 
за границей только по банковским 
картам в феврале было потрачено 
266 млрд руб., оценил Игорь Поляков 
из ЦМАКП. Эта сумма не включает 
потребление за границей за на-
личную валюту, но, учитывая, что 
в январе 2018 года на ее покупку 
было потрачено 4,6% всех доходов 
(в феврале — 3,1%), и такие траты 
могли быть заметными. 

При этом доля доходов, потра-
ченных на внутреннее потребление 
товаров и услуг, за год снизилась 
с 69,2% до 67,3%. Заметим, что 
в мартовском докладе о денежно-
кредитной политике ЦБ признавал, 
что фактически весь прирост 
частного потребления в 2018 
году обеспечивался импортом. 
По данным Росстата, покупательная 
способность доходов в январе—
феврале 2018 года по сравнению 
с соответствующим периодом 
2017 года росла практически по 
всей выборке непродовольственных 
товаров и продовольствия (исключе-
ние — картофель, сливочное масло 
и яблоки), а по услугам в среднем 
не менялась. 

Доля доходов, направляе-
мых на обязательные платежи и 
выплаты, за год выросла несущест-
венно (на 0,5 процентного пункта, 
по данным февраля — до 11,9%). 
Причина — рост налоговых выплат 
на фоне увеличения зарплат и 
выплата процентов по выданным 
кредитам. В то же время доля 
доходов, направленная граждана-
ми на сбережения, увеличилась 
существенно — на 1,5 процентного 
пункта, до 13,2%. Напомним, под 
сбережениями статистики пони-
мают изменения вкладов в банках; 
средств на счетах индивидуальных 
предпринимателей; задолженно-
сти по кредитам, а также покупку 
ценных бумаг и недвижимости. 

Как уже писал ”Ъ“, на фоне 
бурного роста жилищного строи-
тельства и ипотеки в феврале до-
мохозяйства действительно вернули 
на банковские депозиты все, что 
сняли с них в январе, что сопостави-
мо с объемом прироста зарплатных 
выплат по стране (см. ”Ъ“ от 22 мар-
та). Вероятнее всего, этот прирост 
депозитов в скором времени будет 
использован на потребление.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ 
НАСЕЛЕНИЯ (%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Кампанию по страхованию рисков агро-
промышленного комплекса в этом году 
уже можно назвать провальной. Как сле-
дует из последнего прогноза экспертов 
центра «Антистихия» при МЧС, в 30 субъек-
тах РФ в этом году вероятно наступление 
«опасных природных условий», при этом, 
по данным страхового лобби, более поло-
вины регионов с повышенным уровнем ри-
ска чрезвычайных ситуаций отказались 
от агрострахования с господдержкой. 
Ожидаемые же перестановки в правитель-
стве с высокой вероятностью лишат стра-
ховщиков итогов уже проведенной работы 
по убеждению чиновников в необходимо-
сти вывода средств господдержки агро-
страхования из единой субсидии. 

По данным Национального союза агростра-
ховщиков (НСА), 18 из 36 регионов с повышен-
ным риском ЧС не планируют развивать агро-
страхование с господдержкой в этом году. Та-
кие выводы НСА сделал, сопоставив целевые 
показатели по страхованию посевов и сель-
хозживотных, страховые выплаты 2017 года и 
прогноз экспертов центра «Антистихия» от 28 
марта. Как следует из аналитики НСА, в груп-
пу с наиболее высоким уровнем риска наступ-
ления природных явлений, опасных для АПК, 
входят восемь регионов: Ставропольский, При-
морский и Красноярский края, Башкирия и Бу-
рятия, Ростовская, Оренбургская и Челябин-
ская области. Для них характерны три фактора 
повышенного риска: в прошлом году тут объ-
являлся режим ЧС из-за наводнений, паводка, 
пожаров, града или засухи, страховщики вы-

платили там по рискам аграриев 107,8 млн руб. 
а специалисты МЧС ожидают в этих регионах 
чрезвычайных ситуаций и в этом году. 

«По данным, предоставленным НСА по за-
просу Минсельхоза, три субъекта РФ, входя-
щие в список регионов с наивысшей степе-
нью риска, с самого начала отказались от осу-

ществления господдержки агрострахования 
в 2018 году,— говорит президент НСА Корней 
Биждов.— Это Приморский и Красноярский 
края, а также Челябинская область». Еще 28 
субъектов РФ вошли в группу регионов с по-
вышенным уровнем риска наступления опас-
ных явлений. Для каждого из них характер-
ны два из трех указанных выше факторов (на-
личие ЧС в 2017 году, наличие застрахован-
ных убытков в АПК или повышенная вероят-
ность бедствий в 2018 году). 15 регионов из 

этой группы также не планируют оказывать 
поддержку страхованию посевов в 2018 году.

Как говорят в НСА, включение господдер-
жки агрострахования в состав единой субси-
дии, которую власти регионов могут распре-
делять по своему усмотрению, привело к тому, 
что страхование финансируется по остаточно-
му принципу. Ответственности за отсутствие 
у аграриев страховой защиты региональные 
власти не несут — при наступлении ЧС регио-
ны обращаются к федеральному центру, кото-
рый решает проблему. В прошлом году 32 ре-
гиона объявляли режим ЧС в связи с убытка-
ми для аграриев. Заявленный ими ущерб по 
этим случаям в сумме составил 4,6 млрд руб. 
Минсельхоз подтвердил гибель сельхозкуль-
тур на общей площади 347,5 тыс. га. На заседа-
нии правительства 14 декабря 2017 года было 
принято решение о выплате компенсаций аг-
рариям 18 регионов — 1,4 млрд руб. 

Страховое лобби весь прошлый год убежда-
ло чиновников в том, что затраты на страхова-
ние надо вывести из единой субсидии — или, 
чтобы не вносить поправки в бюджет, придать 
им «защищенный статус» в ее составе. В этом 
страховщиков поддерживает ЦБ. В НСА гово-
рят, что нашли понимание почти у всех заин-
тересованных ведомств, но провести необхо-
димые рынку и аграриям изменения пока не 
удалось, а сохранят ли поддерживающие их 
чиновники места в новом составе правитель-
ства, неизвестно. Не исключено, что во второй 
половине года страховщикам придется начать 
новую лобби-кампанию.

Татьяна Гришина

Посевы не укроются полисом
Господдержка страхования опять не добралась до полей

Доля задолженности по кредитам 
граждан, просроченной более 
одного квартала (% всех ссуд)
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Самой чрезвычайной ситуацией 
в АПК для страховщиков стало вклю-
чение господдержки агрострахова-
ния в единую субсидию регионам  
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Свобода для собраний
«Любой предмет музейного фон-

да, вывезенный в Казахстан, мог 
быть выведен из-под охраны РФ. 
Речь шла обо всех музеях»,— отме-
чает один из думских собеседников 

”
Ъ“. Закон в итоге скорректирова-

ли с поправкой на то, что владельцы 
коллекций могут распоряжаться сво-
ей частной собственностью, говорит 
он. Александр Шолохов, президент 
российского комитета Международ-
ного союза музеев и зампред коми-
тета по культуре от «Единой России», 
говорит, что даже после корректи-
ровки остались «правовые колли-
зии»: «Неопределенность правового 
регулирования вывоза и ввоза куль-
турных ценностей на таможенной 
территории ЕАЭС приводит к сни-
жению уровня правовой защиты 
российских культурных ценностей, 
в том числе музейных предметов из 
государственных хранилищ».

Одним из главных пунктов спора 
стал вопрос о создании частных му-
зеев с особым статусом и льготами, 
которые закреплялись в Налоговом 
кодексе. Публично предлагал «рас-
смотреть определение статуса него-
сударственного музея федерального 
значения» и Леонид Михельсон. Ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский в письмах (есть у 

”
Ъ“) Станисла-

ву Говорухину указывал, что возглав-
ляемый им Союз музеев «отрица-
тельно оценивает попытку регули-
ровать конкретные вопросы органи-
зации музейного дела законодатель-
ными актами, не имеющими непо-
средственного отношения к деятель-
ности российских музеев». Господин 
Пиотровский настоятельно предла-
гал исключить из закона такое поня-
тие, как «негосударственные музеи 
федерального значения». По сведе-
ниям 

”
Ъ“, эту позицию поддерживал 

и советник президента по вопросам 
культуры Владимир Толстой. Миха-
ил Пиотровский от комментариев 

”
Ъ“ отказался, сообщив, что итоги ра-

боты новых норм закона будут вид-
ны «через несколько месяцев».

«Пиотровский понимает, что мно-
гие музеи начинались как частные, 
и не против самой этой темы. Но бы-
ло сопротивление тому, чтобы не-
государственные музеи приобрели 
статус музеев федерального значе-
ния,— говорит первый зампред ко-
митета по культуре от 

”
Единой Рос-

сии“ Ольга Казакова, которая стала 
соавтором итоговой версии попра-
вок.— Было мнение, что если музеи 
приобретут статус федерального зна-
чения, то приобретут преимущест-
во. На самом деле это лишь желание 
статуса. Как люди иногда просят — 
благодарственное письмо. Я повешу 
его на стенку, и мне будет приятно».

Поправки господина Макарова в 
ст. 333.35 Налогового кодекса все же 
предполагают, что частные музеи фе-
дерального значения наравне с госу-
дарственными избавлены от упла-
ты пошлин за выдачу разрешитель-
ных документов «на вывоз или вре-
менный вывоз» предметов искусст-
ва. По словам близкого к руководст-
ву Госдумы собеседника 

”
Ъ“, одна из 

задач поправок была как раз в том, 
чтобы дать желающим коллекцио-
нерам «возможность при желании 
вывезти предметы искусства из Ев-
ропы и приспособить особняки под 
новые музеи». Поэтому законодате-
ли обещали дополнительные льго-
ты: не облагать таможенными пош-
линами ввоз произведений искусст-
ва для пополнения частных музей-
ных собраний и для временных вы-
ставок и их временный вывоз с вы-
ставочными целями.

В заключении комитета по куль-
туре за подписью Станислава Гово-

рухина изначально указывал, что 
негосударственные музеи должны 
функционировать в соответствии с 
законом «О Музейном фонде и музе-
ях». «Не было ясно, будут ли на част-
ный музей распространяться требо-
вания по условиям хранения кол-
лекций, потому что у нас все кол-
лекции входят в музейный фонд,— 
пояснял источник 

”
Ъ“ в Госдуме.— 

Идея негосударственного музея ста-
вит под вопрос саму по себе сохран-
ность коллекций». Ко второму чте-
нию соответствующие поправки в 
этот закон появились, но устанав-
ливать статус частного музея фе-
дерального значения будет прави-
тельство. В пресс-службе Министер-
ства культуры 

”
Ъ“ сообщили, что со-

ответствующие нормативно-право-
вые акты разрабатываются. Кроме 
того, в закон «О музейном фонде и 
музеях» внесли поправки, которые 
предусматривают, что предметы 
искусства закрепляются за такими 
музеями «после их включения в го-
сударственный каталог». Это влия-
ет на условия страхования, поясни-
ли в Госдуме: «Если вы хотите про-
вести выставку, то любое переме-
щение предметов искусства страху-
ется. Условия страхования для пред-
метов искусства, которые в музей-
ном фонде,— одни, для остальных, 
которые ввозятся в частном поряд-
ке,— другие. Уменьшая таможен-
ные платежи, меценаты могли по-
пасть на достаточно большие день-
ги по страхованию».

В процессе работы над законом 
изменился «состав экспертной ко-
миссии по оценке культурных цен-
ностей, который состоял из искус-
ствоведов, прошедших аттестацию 
в учреждениях Минкульта», расска-
зывают в Госдуме. Изначально туда 
предлагалось ввести «до двух третей 
представителей общественных ор-
ганизаций»: «То есть создаешь орга-
низацию 

”
Юристы за Третьяковку“, 

вводишь их в состав совета и контр-
олируешь совет — проблему ввоза-
вывоза для себя решаешь бизнес-
способом». «Мы доказали необходи-
мость поправки о том, что баланс 
должен быть 50 на 50,— говорит 
Ольга Казакова.— Как ни странно, 
это было не так сложно: вот позиция 
Пиотровского, вот мнение профес-
сионального сообщества, мы с ними 
согласны». В Минкультуры сказали, 

что нынешний перечень уполномо-
ченных экспертов, размещенных на 
сайте ведомства, актуален.

Срочный развод
При первом чтении проекта лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский за-
мечал: «Первый раз в подборке доку-
ментов у нас два разных заключения 
двух комитетов: комитет по бюдже-
ту и налогам — принять, комитет по 
культуре — не принимать». В сентя-
бре 2017 года руководство Госдумы 
передало работу над поправками в 
закон «О вывозе и ввозе культурных 
ценностей» в комитет по культуре. 
Поводом стала перегруженность ко-
митета по бюджету, говорит источ-
ник в окружении спикера. В коми-
тете по культуре давно были возму-
щены, что инициатива проходит ми-
мо них. По словам источников 

”
Ъ“, в 

комитете по бюджету не хотели рас-
ставаться с законопроектом, но спо-
рить не стали. «Версия от Макарова, 
которая пришла в комитет, комитет 
не устраивала, потому что это была 
версия, написанная юристами одно-
го из коллекционеров»,— утвержда-
ет собеседник 

”
Ъ“.

В декабре 2017 года, как рассказы-
вала Елена Драпеко, «правительство 
потребовало немедленно, до 1 янва-
ря, принять закон», хотя комитет хо-
тел продлить срок подачи поправок 
до апреля 2018 года. По словам Оль-
ги Казаковой, работу ускорила внеш-
неполитическая ситуация: «Неиз-
вестно было, когда они будут по да-
там, но это было важно принять, тем 
более накануне нашей большой по-
литической кампании в стране (пре-
зидентских выборов.— 

”
Ъ“). Над за-

коном работали и раньше, но начали 
торопиться к концу года, когда поня-
ли, что нас санкциями обкладывают 
со всех сторон». Напомним, «крем-
левский доклад» со списком из 210 
имен (в том числе 96 бизнесменов с 
состоянием более $1 млрд, близких, 
по версии руководства США, к Вла-
димиру Путину) был опубликован 
30 января.

Источник 
”

Ъ“ в Госдуме утвер-
ждает, что к концу 2017 года Лео-
нид Михельсон на встрече с Влади-
миром Путиным аргументировал 
необходимость принятия закона, 
в том числе в контексте предстоя-
щих санкций. Было дано поручение 
принять закон в кратчайшие сроки. 

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков не стал комментировать 
этот вопрос.

На авторитет президента, по сло-
вам думцев, ссылались депутаты во 
время отдельных совещаний в Гос-
думе. «Они (меценаты.— 

”
Ъ“) обрати-

лись к президенту, сказали: разные 
люди нам мешают принять закон и 
ввозить ценности,— рассказывает 
собеседник 

”
Ъ“ в госструктурах.— 

После этого были переговоры, Во-
лодин разговаривал на эту тему и с 
Вайно (глава администрации прези-
дента.— 

”
Ъ“), и с Приходько (глава 

аппарата правительства.— 
”
Ъ“)». Со-

беседник 
”
Ъ“ в руководстве Госдумы 

подтверждает, что спикер держал во-
прос «на особом контроле».

«Я не думаю, что это такой боль-
шой лоббист (Леонид Михельсон.— 

”
Ъ“), что Госдума вся встала ради 

этого»,— говорит зампред комите-
та по культуре от ЛДПР Олег Лавров. 
Он без колебаний и сам, и по пору-
чению фракции поддержал закон: 
«Сейчас есть много того, что нельзя 
показать, на аукцион выставить, ни 
внутри страны, ни снаружи».

Для убеждения сомневающихся 
членов комитета по культуре на его 
заседания в конце декабря пришел 
лидер фракции «Единой России» 
Сергей Неверов. Ольга Казакова свя-
зывает это с тем, что «руководящего 
звена от 

”
Единой России“ на тот мо-

мент не было»: ни Станислава Гово-
рухина, ни первого заместителя Ио-
сифа Кобзона. А у самой госпожи Ка-
заковой не было статуса первого за-
ма. Она получила его в том числе и 
по итогам работы над законом, что 
вызвало недовольство и у некото-
рых однопартийцев. «Неверов в де-
кабре приходил для давления: 

”
мы 

хотим принять, и хоть ты тресни“,— 
говорит коммунист Владимир Борт-
ко, который вел комитет как его пер-
вый зампред.— Он призывал ко все-
му хорошему, но, зачем такая свисто-
пляска, он объяснить не мог». Оль-
гу Казакову в итоге, «как это называ-
лось при советской власти, направи-
ли на укрепление, это называлось 

”
укрепить руководство“», сказал го-

сподин Бортко.
«Мы были против закона, но моя 

коллега (имеется в виду Ольга Каза-
кова.— 

”
Ъ“) его протащила по реше-

нию фракции. Нет ни желания, ни 
времени его комментировать»,— 

заявил 
”
Ъ“ Иосиф Кобзон. «В декаб-

ре внутри комитета по культуре был 
раздрай между сторонниками бо-
лее радикального варианта (откло-
нение закона.— 

”
Ъ“) и того компро-

миссного, который был найден при 
консультациях с правительством и 
ГПУ президента»,— сказал 

”
Ъ“ один 

из депутатов.
Ольга Казакова вместе с вице-спи-

кером Петром Толстым стала соавто-
ром поправок, которые были согла-
сованы поздно вечером накануне 
пленарки 21 декабря и утверждены 
опросным листом (до Нового года за-
кон должен был успеть рассмотреть 
Совет федерации). «Партия власти 
внесла поправки буквально в ночь 
перед голосованием в палате,— го-
ворит господин Бортко.— А голо-
сование у нас, как вы понимаете,— 
больше 300 человек 

”
Единой Рос-

сии“, дальше бесполезно что-либо 
поделать». Олег Лавров подтвержда-
ет разногласия среди единороссов, 
но итоговому решению не удивлен: 
«Это не единственный такой законо-
проект. 50% законопроектов прини-
мается через мышцы большинства».

Отрасль поддержки
«Несомненно, это шаг в правильном 
направлении,— оценил для 

”
Ъ“ при-

нятые поправки Леонид Михель-
сон.— Каждый коллекционер заин-
тересован в том, чтобы беспрепятст-
венно ввозить и вывозить принад-
лежащие ему культурные ценности, 
как для создания коллекций в Рос-
сии, организации выставок, так и 
для оборота культурных ценностей». 
По его словам, «до принятия попра-
вок это было практически невозмож-
но», новая редакция закона «стиму-
лирует ввоз культурных ценностей в 
Россию, что самым положительным 
образом скажется на внутреннем арт-
рынке». «Надеюсь, что скоро в России 
начнут открываться новые галереи 
и проводиться серьезные аукцио-
ны»,— говорит господин Михельсон.

Надежда Степанова, арт-дирек-
тор Института русского реалистиче-
ского искусства (основан банкиром 
Алексеем Ананьевым), считает, что 
закон облегчит организацию зару-
бежных выставок: «Мы платим ог-
ромные таможенные пошлины, от 
которых, как известно, освобожде-
ны государственные и муниципаль-
ные музеи. Эти деньги лучше потра-

тить на повышение качества выста-
вок, их продвижение, так как мы и, 
надеюсь, все без исключения куль-
турные институции, нацелены на 
международный культурный обмен 
и рассчитываем на то, что наше на-
циональное искусство станет ча-
стью мирового и будет представлено 
не только иконами и авангардом». 
«То, что теперь частные музеи нарав-
не с государственными освобожде-
ны от уплаты таможенных пошлин 
при ввозе произведений в коллек-
цию своего музея,— положительная 
сторона закона»,— говорит Марина 
Молчанова, вице-президент Между-
народной конфедерации антиква-
ров и арт-дилеров, директор галереи 
«Элизиум».

Больше скепсиса у директора 
частного Музея русской иконы Ни-
колая Задорожного. «Изменения в 
законодательстве о вывозе и вво-
зе культурных ценностей никаким 
образом не повлияли на междуна-
родную выставочную деятельность 
Музея русской иконы,— сказал го-
сподин Задорожный.— Порядок 
оформления разрешения на времен-
ный вывоз музейных предметов из 
нашей коллекции для экспонирова-
ния за рубежом не изменился, раз-
мер пошлины сохранился на уровне 
0,01% от страховой стоимости экспо-
натов. Мы по-прежнему оформляем 
государственные гарантии прини-
мающей выставку стороны об имму-
нитете и обязательстве возврата му-
зейных предметов».

Многие из опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов рынка с однозначной похва-
лой отозвались об отмене автомати-
ческих ограничений на вывоз про-
изведений искусства, которые созда-
ны более 100 лет назад. По мнению 
Марины Молчановой, это создает 
возможность для более активной де-
ятельности российских коллекцио-
неров и антикваров за рубежом.

Особый интерес вызывает Со-
вет по сохранению культурного на-
следия и развитию международно-
го обмена культурными ценностя-
ми — новый совещательный орган, 
в состав которого, согласно новому 
закону, должны войти и представи-
тели музеев, и искусствоведы, и чи-
новники, и театральные деятели, а 
также представители арт-рынка. По 
мнению руководителя галереи «Вел-
лум» Любови Агафоновой, «работа 
совета может помочь избежать ситу-
аций, когда малопрофессиональные 
и не имеющие практического опы-
та эксперты Министерства культуры 
устанавливают размер пошлины, 
опираясь на верхний предел аукци-
онных цен, или испытывают затруд-
нения, когда нужно установить пош-
лину на работы авторов, чьи произ-
ведения никогда не продавались на 
публичных торгах». Но даже те, кто 
многого ожидает от будущего совета, 
согласны в том, что без дополнитель-
ных подзаконных актов и инструк-
ций механизм его действия остается 
весьма туманным,— а этих докумен-
тов пока нет.

Туманными остаются и некото-
рые другие практические вопросы. 
«В отношении ввоза произведений 
искусства, к сожалению, остались 
нерешенными вопросы, которые 
давно назрели,— говорит Марина 
Молчанова.— Не разъяснен порядок 
ввоза в страну произведений искус-
ства: что будет, если оно ввозится фи-
зическим лицом для последующей 
перепродажи? Не ясен размер тамо-
женной пошлины в этом случае. Не 
определен, кроме того, и регламент 
ввоза юридическими лицами».

Максим Иванов,  
Инна Пуликова,  
Сергей Ходнев,  
Иван Сафронов

Д О С Ь Е
Г Р О М К И Е  С П О Р Ы  С О  С Т Р А Н А М И  
З А  П Р Е Д М Е Т Ы  И С К У С С Т В А

В 2006 году в суд Вашингтона поступил иск от представителей общины «Хабад», 
требующей от России вернуть книги из библиотеки Шнеерсона — более 10 тыс. 
древних томов и рукописей, принадлежавших раввину Йосефу Ицхаку Шнеерсону, главе «Ха-
бада», скончавшемуся в 1950 году. Коллекция была национализирована с приходом к власти 
большевиков и передана в Государственную библиотеку. Сам ребе Шнеерсон в 1940 году 
уехал в США. В 2010 году суд в США постановил, что библиотека была изъята не-
законно, однако Россия заявила, что это вне юрисдикции американских судов. В 2015 году 
суд в США разрешил хасидам взыскать с РФ $43,7 млн.

В 2010 году наследники коллекционера Мора Липота Херцога обратились в амери-
канский суд, требуя у Венгрии реституции картин на сумму более $100 млн. 
Около 40 работ, которые хранятся в музеях Венгрии, были изъяты из коллекции во время 
Второй мировой войны. Иску предшествовали многолетние тяжбы в венгерских судах разных 
инстанций. В 2011 году Будапешт потребовал закрыть дело, мотивируя это тем, что иностран-
ное государство обладает иммунитетом против исков в судах США, однако Федеральный суд 
в Вашингтоне постановил, что наследники имеют право судиться. В июне 2017 года Апелля-
ционный суд в Вашингтоне вторично отказал Венгрии в прекращении дела.

Полотна из коллекции Херцога оказались после Второй мировой также в ряде других стран. 
В 1999 году его родственница, гражданка США Марта Ниренберг, подала иск в Пресненский 
суд Москвы, потребовав от России вернуть 17 картин, в том числе «Карнавал» Гойи 
из коллекции ГМИИ имени Пушкина. Рассмотрение дела затянулось из-за трудностей с уста-
новлением изначального владельца полотен, о его исходе не сообщалось. Немецкие влас-
ти в результате тяжбы с наследниками Херцога в 2010 году вернули три картины.

В феврале 2014 года на выставку в Археологический музей Алларда Пирсона в Амстер-
даме была направлена коллекция из 2 тыс. артефактов так называемого скифского 
золота. Ее страховая оценочная стоимость превышала €1 млн. Экспонаты были предо-
ставлены в том числе четырьмя крымскими музеями. После присоединения Крыма к России 
в марте того же года права на коллекцию предъявили как музеи Крыма, так 
и Украина. Осенью того же года экспонаты были арестованы по запросу Украины. В де-
кабре 2016 года Окружной суд Амстердама постановил вернуть золото скифов 
Украине, крымские музеи оспаривают это решение.

Михаил Малаев

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А
И З В Е С Т Н Ы Е  Ч А С Т Н Ы Е  
К О Л Л Е К Ц И О Н Е Р Ы  В  Р О С С И И

Самый богатый россиянин 2017 года по версии Forbes совладелец НОВАТЭКа и СИБУРа 
Леонид Михельсон коллекционирует русский импрессионизм и современное искусство. 
В 2009 году бизнесмен основал фонд V-A-C, который занимается поддержкой молодых 
российских художников и популяризирует современное искусство России за рубежом. В кол-
лекции фонда — работы Василия Кандинского, Наталии Гончаровой, Энди Уорхола, Амедео 
Модильяни и других художников.

В феврале 2004 года культурно-исторический фонд «Связь времен», учрежденный биз-
несменом Виктором Вексельбергом, выкупил оптом на аукционе Sotheby’s в Нью-Йорке 
коллекцию яиц Фаберже. Причем покупка произошла еще до начала проведения торгов. 
Девять ювелирных изделий на сумму свыше $100 млн вошли в коллекцию фонда и неодно-
кратно выставлялись в России.

Совладелец Альфа-банка Петр Авен владеет крупнейшей в стране коллекцией 
русской живописи начала XX века. В ноябре 2012 года на аукционе Christie’s предприни-
матель приобрел картину Василия Кандинского «Эскиз к импровизации №8» за рекордные 
для этого художника $23 млн. В коллекции господина Авена есть работы Марка Шагала, 
Юрия Анненкова, Михаила Ларионова и других художников. Также бизнесмен коллекцио-
нирует довоенный советский фарфор (около 1,5 тыс. экспонатов) и скульптуры современ-
ных авторов.

Совладелец Новолипецкого металлургического комбината Владимир Лисин коллек-
ционирует дореволюционное каслинское чугунное литье. Его собрание насчитывает более 
200 экспонатов, произведенных на заводе в городе Касли (Челябинская область). Коллекция 
бизнесмена считается самой крупной в мире.

Бизнесмен Алексей Ананьев владеет крупнейшей в России коллекцией соцреализма. 
Собрание насчитывает более 6 тыс. картин. В декабре 2011 года господин Ананьев основал 
Институт русского реалистического искусства, в основу которого вошла его частная коллек-
ция. Картины в жанре соцреализма коллекционируют также предприниматели Геннадий 
Тимченко и Андрей Филатов.

Руководитель Инвестиционной группы компаний ASG Алексей Семин коллекционирует 
антиквариат. Его собрание западноевропейского искусства XVI–XIX веков насчитывает около 
6 тыс. предметов: живопись, часы, мебель, скульптуры, шпалеры, художественная бронза, 
серебро, золото и фарфор.

Аман Тулеев получил врачебную помощь
Экс-губернатор Кузбасса стал депутатом парламента

Ушедший 1 апреля в отставку гу-
бернатор Кузбасса Аман Тулеев 
получил мандат депутата сове-
та народных депутатов Кемеров-
ской области. На следующей не-
деле на внеочередной  сессии 
он может быть избран  спикером 
парламента. В «Единой России» 

”Ъ“ сказали, что этот вопрос 
еще не обсуждался. Политологи 
и партийцы уверены, что назна-
чение господина Тулеева пред-
седателем облсовета может при-
вести к двоевластию в регионе.

Ушедший в воскресенье в от-
ставку с поста главы Кузбасса Аман 
Тулеев вчера получил в региональ-
ном избиркоме мандат депутата 
областного совета. Как пояснил 

”
Ъ“ секретарь избиркома Михаил 

Пименов, господин Тулеев на вы-
борах в парламент в 2013 году воз-
главлял список «Единой России» 
и «в этом списке он находился до 
сего дня». Господин Пименов со-
общил, что экс-губернатору пере-
дан мандат депутата Вана Вай-Че-

на, который сложил полномочия в 
октябре 2016 года.

Ван Вай-Чен известен как личный 
врач Амана Тулеева, его также назы-
вали «придворным медиком». Уро-
женец Китая долгое время работал 
в Новокузнецком государственном 
институте усовершенствования вра-
чей и в 1980–90-е годы возглавлял 
кафедру рефлексотерапии. Аман Ту-
леев доверял методикам восточной 
медицины, и когда ему рассказали о 
Вай-Чене, пригласил его к себе. «До-
ктор и губернатор практически не 
расставались, Аман Тулеев брал его 
в рабочие поездки. Ван Вай-Чен при-
езжал по звонку в любое время дня 
и ночи. Он жил по соседству с Тулее-
вым в Мазурово, то есть фактически 

”
при дворе“»,— сказал собеседник.

Профессор, академик РАЕН, заслу-
женный врач России, Ван Вай-Чен яв-
ляется основателем медицинского 
центра «Элигомед» в Новокузнецке 
(есть филиал в Кемерово). Как расска-
зал 

”
Ъ“ источник в областной адми-

нистрации, «Элигомед» «подарили» 

доктору в благодарность за лечение 
Амана Тулеева. В частном медцент-
ре проходили курс лечения бюджет-
ники и пенсионеры, при этом услу-
ги оплачивал региональный бюджет.

Первый секретарь кемеровского 
обкома КПРФ Николай Мухин ска-

зал 
”
Ъ“, что господин Тулеев, «скорее 

всего, станет спикером». «В этом слу-
чае региону грозит двоевластие. Об-
ластные чиновники не будут знать, 
кого слушать — бывшего губерна-
тора, сохранившего влияние, или 
врио главы. Было бы правильнее, 
если бы он отошел от дел, остался 
советником нового главы региона, 
помогал бы ему»,— говорит комму-

нист. Сессия облсовета состоится на 
следующей неделе. Спикер облсове-
та Алексей Синицын сказал 

”
Ъ“, что 

ничего не знает о передаче вакант-
ного мандата, поскольку находит-
ся в Москве. Руководитель фракции 
«Единой России» в совете народных 

депутатов Сергей Апарин сказал 
”
Ъ“, 

что вопрос получения мандата Ама-
ном Тулеевым и его возможного из-
брания спикером пока не обсуждал-
ся: «На фракции мы не обсуждали 
этот вопрос, пояснений дать не мо-
гу, я не в теме». На вопрос, что он ду-
мает об Амане Тулееве как о возмож-
ном спикере облсовета, господин 
Апарин ответил, что он «достойный 

человек»: «Если будет такой вопрос 
поднят, то на фракции мы его будем 
решать». Источник 

”
Ъ“ сообщил, что 

в кемеровском отделении «Единой 
России» «было дано указание не от-
вечать на вопросы журналистов».

Политолог Виктор Желтов допу-
скает, что господин Тулеев возгла-
вит облсовет. «Тогда встанет вопрос о 
том, кто на самом деле будет руково-
дить областью, потому что потенци-
альные возможности выборного ор-
гана власти большие: это бюджет, во-
просы законодательного закрепле-
ния». По мнению политолога Андрея 
Полухина, в силу проблем со здоро-
вьем экс-губернатор может стать фор-
мальным спикером, а реально вести 
работу будет кто-то другой. При этом 
он напомнил, что осенью пройдут 
очередные выборы в парламент и 
«будет новый облсовет»: «Не факт, что 
он будет проамановским. Новые си-
лы и новые игроки будут совершен-
но по-другому выстраивать полити-
ческий ландшафт Кузбасса, и он, ско-
рее всего, будет не в пользу Тулеева».

Аман Тулеев не первый губер-
натор-старожил, кто после отстав-
ки остается в региональной поли-
тике. Ушедший со своего поста в 
2010 году первый президент Та-
тарстана Минтимер Шаймиев стал 
пожизненным членом региональ-
ного парламента, специально для 
него учредили неоплачиваемую 
должность госсоветника Татарста-
на. Экс-глава Свердловской обла-
сти Эдуард Россель после отставки 
представляет регион в Совете феде-
рации. В конце 2017 года двое экс-
глав регионов трудоустроились в 
госкомпаниях: бывший губерна-
тор Нижегородской области Вале-
рий Шанцев вошел в состав сове-
та директоров ПАО «Транснефть», а 
экс-глава Самарской области Нико-
лай Меркушкин — в совет директо-
ров АО «Росагролизинг».

Юлия Матющенко,  
Кемерово;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Екатерина Гробман

с1

Аману Тулееву передан мандат депутата 
Вана Вай-Чена, который сложил 
полномочия в октябре 2016 года.  
Ван Вай-Чен известен  
как личный врач экс-губернатора
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СКР предъявил в окон-
чательной редакции об-
винение бывшему главе 
Удмуртии Александру Со-
ловьеву. Ему инкримини-
руется получение взяток 
более чем на 140 млн руб. 
от участников строитель-
ства двух крупных мостов 
на юго-востоке респу-
блики. По версии следст-
вия, за вознаграждение 
он обеспечивал подряд-
чикам выплаты по госкон-
трактам, получение раз-
решений на добычу песка 
и «общее покровительст-
во». Сам Александр Соло-
вьев признал вину, заклю-
чил сделку с прокурором 
и даже отказался от наня-
тых его родственниками 
адвокатов. Однако дли-
тельного заключения вряд 
ли избежит.

Александр Соловьев обви-
няется в двух эпизодах особо 
крупных взяток (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). Обвинение считает, 
что он получил 139 млн руб., 
а также долю стоимостью 
2,7 млн «в одной из коммер-
ческих организаций» и «не-
законные кадастровые услу-
ги». В обмен бывший глава 
Удмуртии обеспечил «внеоче-
редную и незамедлительную 
оплату» работ из федерально-
го и республиканского бюд-
жетов, а также помог с полу-
чением лицензии на разра-
ботку месторождения песка 
и оказывал «общее покрови-
тельство и попустительство» 
в пользу взяткодателей. По 
данным 

”
Ъ“, в рамках рассле-

дования силовики арестова-
ли дом бывшего главы респу-
блики и его квартиру в Ижев-
ске. «Крупных счетов, золота 
и бриллиантов у него не на-
шли»,— объяснил собесед-
ник, знакомый с материала-
ми разбирательства.

На расследование дела 
Александра Соловьева со-
трудникам СКР понадобился 
год. Оперативники ФСБ при-

шли за ним в Ижевске 4 апре-
ля 2017 года и доставили в 
Москву, где и были оформле-
ны сначала задержание, а за-
тем и арест. Обвинение счи-
тает, что бывший глава Уд-
муртии попался на махина-
циях с одним из крупней-
ших инфраструктурных про-
ектов региона — строитель-
стве мостов через реки Кама 
и Буй возле города Камбар-
ка на юго-востоке республи-

ки. В 2013 году правительст-
во региона и ВТБ подписали 
концессионное соглашение 
о возведении этих переправ 
стоимостью 12 млрд руб. Ген-
подрядчиком строительства 
стало ООО «Мостострой-12», 
через цепочку юрлиц при-
надлежащее ООО «Объеди-
ненная мостостроительная 
компания» Александра За-
барского. По версии следст-
вия, именно господин Забар-
ский, а также бывший совла-
делец фигурирующих в де-
ле ООО «Строй-инвест», ООО 
«Дом-инвест» и ООО «Ресурс-
инвест» Рустем Валеев и ген-
директор ООО «Удмуртсталь-
мост» Сергей Полевиков вы-

ступали взяткодателями. Их 
посредником следствие счи-
тало однофамильца и тезку 
обвиняемого — бывшего за-
местителя регионального 
министра транспорта Алек-
сандра Соловьева. В регионе 
он имел неофициальное про-
звище Соловьев-маленький. 
Сам бывший глава Удмуртии, 
по всей видимости, был не-
плохо знаком с участниками 
строительства моста — с 1979 
по 2003 год он делал карьеру 
именно в дорожной сфере.

В начале апреля, через не-
сколько дней после задержа-
ния, обвиняемый Соловьев 
дал первые признательные 
показания. Все время разби-

рательства бывший глава, по-
являясь на публике, был нем-
ногословен и выглядел по-
давленным. А в июне 2017 
года неожиданно отказался 
от нанятых ему дочерьми ад-
вокатов Ирины Пикалевой 
и Сергея Ларионова в пользу 
их коллеги Алексея Ульянова, 
назначенного ему сразу после 
задержания. «Мы так и не смо-
гли с ним нормально погово-
рить. Два месяца меня не пу-
скали к нему в СИЗО, а все об-
щение свелось к нескольким 
минутам беседы по видеосвя-
зи на обжаловании ареста в 
Мосгорсуде»,— рассказал го-
сподин Ларионов. Оба адво-
ката считают, что первые не-
сколько месяцев их бывший 
клиент находился «под жест-
ким давлением оперативни-
ков». «Первые дни после за-
держания всегда самые тяже-
лые для фигурантов, он в это 
время рассказал все. По сло-
вам родственников Соловь-
ева, он полностью признал 
свою вину и заключил сделку 
со следствием. Но его обвиня-
ют в особо тяжком преступле-
нии, и особый порядок рас-
смотрения дела ему не гро-
зит»,— рассказал господин 
Ларионов. Госпожа Пикале-
ва это подтвердила, сообщив 

”
Ъ“, что у нее не было возмож-

ности ознакомиться с мате-
риалами дела, «но со слов до-
черей Соловьева там не бы-
ло однозначных оснований 
для выдвинутых против него 
обвинений». Сам 67-летний 
бывший глава Удмуртии го-
ворил на одном из судебных 
заседаний, что «нарушил за-
кон», но боится, что не дожи-
вет до приговора. Тем не ме-
нее сотрудничество со следст-
вием принесло свои плоды. В 
августе 2017 года Александр 
Соловьев был отправлен под 
домашний арест и находится 
под ним до сих пор.

Всеволод Инютин; 
Евгений Зайнуллин, 
Ижевск

Глава Удмуртии  
проложил мосты к колонии
Александру Соловьеву в суде зачтут признание вины и раскаяние

Как стало известно ”Ъ“, СКР и ФСБ 
раскрыли в Москве целую сеть, 
финансировавшую запрещенную 
в России террористическую орга-
низацию ИГИЛ. Арестованы пер-
вые двое ее участников, которые 
систематически переводили за-
работанные ремонтом и строите- 
льством деньги в Ирак и Турцию.

По данным 
”
Ъ“, оперативникам 

столичного УФСБ потребовалось 
полгода, чтобы вычислить урожен-
цев Таджикистана 36-летнего Исло-
митдина Алимардопова и 31-летнего 
Бахрома Тошматова, которые с янва-
ря 2016 года занимались тем, что на 
регулярной основе отсылали день-
ги боевикам ИГИЛ. Как установили 
чекисты, Алимардопов перебрал-
ся в Россию из Таджикистана в 2015 
году и поселился в однокомнатной 

квартире с почти десятью своими 
земляками на Тимуровской улице. 
В то время как Тошматов, также уро-
женец Таджикистана, обосновался в 
Москве в 2000 году, получил граждан-
ство РФ и проживал в двухкомнатной 
квартире на Малой Грузинской в кру-
гу примерно 15 своих земляков.

Интерес к уроженцам Таджикис-
тана у чекистов появился после того, 
как им стало известно, что в 2015 го-
ду брат Алимардопова и сестра Тош-
матова уехали в Сирию, вступив в 
ИГИЛ. Молодой человек стал боеви-
ком, а девушка — медсестрой. Тогда-
то оперативники и обратили внима-
ние на то, что таджики, занимавши-
еся в Москве и Подмосковье строи-
тельством, ремонтом квартир и от-
делкой коттеджей, куда-то регуляр-
но переводят заработанные средст-

ва. Наружное наблюдение позволило 
установить, что Алимардопов и Тош-
матов, получая деньги, отправлялись 
в офисы Western Union или «Золотой 
короны», откуда переводили от 70 до 
100 тыс. руб. на банковские карточки 
или пункты обслуживания платеж-
ных систем в Турции и Ираке. По вер-
сии следствия, получатели конверти-
ровали поступающие средства, пере-
давая их затем боевикам.

Вернувшегося из Таджикистана 
Алимардопова задержали в аэропор-
ту Внуково, а Тошматова — на Малой 
Грузинской улице, когда он шел до-
мой. В ходе обысков у задержанных 
изъяли более 50 телефонов и банков-
ских карточек, оформленных на раз-
ных людей. Следственными органа-
ми ГСУ СКР им было предъявлено об-
винение в совершении преступле-

ния, предусмотренного ч. 1.1 ст. 205.1 
УК РФ (финансирование террористи-
ческой деятельности). Мещанский 
райсуд, удовлетворив ходатайства 
следствия, арестовал обоих на два ме-
сяца. Свою вину фигуранты рассле-
дования не признают, утверждая, что 
лишь помогали деньгами родствен-
никам, проживающим за границей. В 
свою очередь, следствие и ФСБ прове-
ряют информацию о том, что деньги 
боевикам отправляли друзья и знако-
мые арестованных. Как сообщила 

”
Ъ“ 

официальный представитель ГСУ СКР 
по Москве Юлия Иванова, расследо-
вание денежных переводов уже ста-
ло международным — следствие на-
правило в правоохранительные орга-
ны нескольких стран запросы об ока-
зании правовой помощи.

Юрий Сенаторов

ИГИЛ спонсировали ремонтом
В Москве арестовали гастарбайтеров, переводивших деньги боевикам

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет обнаружил 
в действиях бывших членов  
правительства Дагестана при-
знаки преступления, предусмо-
тренного ст. 210 УК РФ (органи-
зация преступного сообщества 
или участие в нем). Преступле-
ние уже вменяется в вину экс- 
директору казенного учрежде-
ния «Дирекция единого госу-
дарственного заказчика-за-
стройщика» Шамилю Кадиеву. 
Недавно арестованных в Мо-
скве экс-премьера республи-
ки, двух его замов и министра, 
обвиняемых в мошенничестве, 
следствие видит в роли актив-
ных участников ОПС. Отметим, 
что в фабуле обвинения бывшего 
главы правительства Дагестана 
Абдусамада Гамидова появил-
ся новый эпизод — о незаконном 
предоставлении госгарантий  
на получение банковских креди-
тов на 1,3 млрд руб.

Как сообщил источник 
”
Ъ“, в от-

ношении Шамиля Кадиева, руко-
водившего предприятием, которое 
выступало заказчиком различных 
строительных проектов, ГСУ СКР 
возбудило уголовное дело по ч. 3 
ст. 210 УК РФ (создание преступного 
сообщества лицом с использовани-

ем своего служебного положения). 
Организатору ОПС и его участни-
кам грозит от 15 до 20 лет заключе-
ния. При этом роли последних пока 
остаются вакантными — по версии 
следствия, участниками сообщест-
ва в основном являлись неустанов-
ленные лица.

Шамилю Кадиеву помимо ОПС 
инкриминируется организация хи-
щений в 2015–2016 годах бюджет-
ных средств, выделенных на прио-
бретение здания с участком земли 
для детского сада в селе Халимбека-
ул Буйнакского района, капремонт 
и расширение подъездных путей 
автодороги Махачкала—Каспийск, 
реконструкцию в столице Дагеста-
на спецучреждения для временно-
го содержания иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства, строи-
тельство инженерной инфраструк-
туры турбазы «Орлиное гнездо», а 
также на снабжение газом, электри-
чеством и водой ООО «Дагагроком-
плекс», расположенного возле села 
Речное в Кизлярском районе. Затем 
было начато расследование хище-
ния денег, выделенных республике 
на развитие системы жизнеобеспе-
чения населения в отдельных райо-
нах и муниципальных образовани-
ях в рамках федеральной програм-
мы «Юг России». Впоследствии СКР 
объединил все эти эпизоды, ущерб 
по которым превысил 75 млн руб., в 
одно производство. В феврале этого 
года на основании имеющихся ма-

териалов было начато новое рассле-
дование — в отношении экс-премь-
ера Дагестана Абдусамада Гамидова, 
его замов Шамиля Исаева и Раюди-
на Юсуфова, а также бывшего мини-
стра образования Шахабаса Шахова. 
Они были отправлены в Москву, где 
их арестовал Басманный райсуд, об-
винив в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) по тем же эпи-
зодам, что и Шамиля Кадиева.

«Мы не исключаем, что следст-
вие будет пытаться обвинить чле-
нов правительства в участии в орга-
низованном преступном сообщест-
ве хотя бы для того, чтобы оказать 
давление на них и вынудить при-
знаться в менее тяжелых престу-
плениях»,— заявил 

”
Ъ“ представ-

ляющий интересы экс-премьера Га-
мидова Эдуард Исецкий. Однако, 
по его словам, у следствия нет ни-
каких оснований выдвигать против 
бывших высокопоставленных чи-
новников новые обвинения, а тем 
более в участии в ОПС. «Это что же 
получается, что люди пошли рабо-
тать в правительство со злым умы-
слом, предварительно с кем-то дого-
ворившись о том, что будут совер-
шать хищения госсредств? Это, ко-
нечно, бред»,— отметил господин 
Исецкий. В СКР от комментариев 
воздержались.

Между тем в фабуле обвинения 
бывшего премьер-министра Дагес-
тана Абдусамада Гамидова появил-
ся новый эпизод, который следст-
вие квалифицировало по ч. 3 п. «в» 
ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий). По данным 
следствия, в 2013 году господин Га-
мидов вынес постановление прави-
тельства о предоставлении государ-
ственных гарантий ООО «Дагагро-
комплекс» на общую сумму 1,3 мл-
рд руб. На эту сумму впоследствии 
компания набрала кредитов в бан-
ках для строительства завода по пе-
реработке овощей. Однако, как уста-
новило следствие, при предоставле-
нии госгарантий в нарушение дей-
ствующего законодательства не бы-
ла проведена обязательная для та-
ких случаев экспертиза экономиче-
ской эффективности проекта.

В итоге фирма «Дагагрокомплекс» 
не выполнила взятые на себя обяза-
тельства перед кредитными органи-
зациями. На основании решения 
Арбитражного суда Москвы из бюд-
жета Дагестана в пользу выдавших 
ООО кредиты банков были взыска-
ны 1,3 млрд руб.

Тем временем СКР обратился в 
Басманный суд Москвы с ходатайст-
вами о продлении сроков ареста фи-
гурантам этого расследования. Суд 
просьбу следствия удовлетворил, 
продлив действие меры пресечения 
на два месяца и 25 дней.

Муса Мурадов

В правительстве 
Дагестана  
нашли преступное 
сообщество
По версии следствия,  
членами кабинета руководил заказчик

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Ассо- 
циации полярников, Герой Совет-
ского Союза и Герой России Артур  
Чилингаров:
— Дорогой Александр Васильевич! 
Мне, связавшему свою жизнь с иссле-
дованием российской Арктики, осо-
бенно приятно поздравить с днем ро-
ждения человека, немало сделавшего 

для авиационного обеспечения раз-
вития полярных территорий страны. 
Для тебя, как руководителя Росавиа-
ции, всегда главным приоритетом 
остается обеспечение безопасности 
полетов, хотя это очень непросто в су-
ровых и непредсказуемых условиях 
российского Крайнего Севера. Желаю 
тебе дальнейших успехов в работе!

Сегодня исполняется 57 лет 
руководителю Федерального агентства 
воздушного транспорта (Росавиации) 
Александру Нерадько

Его поздравляет руководитель  
Московской Хельсинкской группы 
Людмила Алексеева:
— Дорогой Олег, воспользуюсь Ва-
шим днем рождения, чтобы сказать 
самые нежные слова Вам и делу Ва-
шей жизни — правозащитному цен-
тру «Мемориал». Я никогда таких 
слов Вам не говорила, мы всегда 
только по делу говорим. Думаю, что 
никто из тех, кого Вы поддержали и 
спасли в трудные моменты их жиз-
ни, не знают, когда у Вас день рожде-
ния. Если бы знали, засыпали бы Вас 
горячими словами благодарности, 
трогательными знаками внимания. 

Сколько таких людей, никто не счи-
тал, поэтому позвольте мне поздра-
вить Вас не только от себя, но и от 
них. «Мемориал» сосредоточен на за-
щите прав человека в горячих точках 
нашей страны. У нас уже много лет 
горячие точки — постоянное явле-
ние. Вы, Олег, уже много лет работае-
те в экстремальных условиях, и рабо-
таете с полной отдачей. Вы сами вы-
брали для себя такую жизнь — очень 
трудную, очень опасную. И вечный 
бой, покой Вам только снится! По-
здравляю и восхищаюсь.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет 
руководителю правозащитного 
общества «Мемориал»  
Олегу Орлову

Как следует из материалов уго-
ловного дела, теракт 3 апреля 
прошлого года в метро Санкт- 
Петербурга, при котором 15 чело-
век погибли, а еще более 100 по-
лучили ранения, мог быть совер-
шен дистанционно. Согласно этой 
версии, предполагаемый смерт-
ник, уроженец Киргизии Акбаржон 
Джалилов, должен был доставить 
бомбы в огнетушителях на ме-
ста будущих терактов, очевидно, 
не зная, что его взорвут.

Вчера официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко сооб-
щила о том, что расследование уго-
ловного дела о теракте (ст. 205 УК 
РФ) в метро Санкт-Петербурга нахо-
дится в завершающей стадии. По ее 
словам, следователям удалось уста-
новить всю цепочку лиц, причаст-
ных к совершению преступления, 
включая заказчика, организатора и 
исполнителей. Большинство из этих 
людей не были лично знакомы меж-
ду собой, поддерживая связь по мес-
сенджерам, однако полученные дан-
ные о соединениях абонентов и их 
переписка, так называемые элек-
тронные следы, как отметила госпо-

жа Петренко, позволили в считан-
ные дни вычислить всех предпола-
гаемых участников преступления.

В конце апреля—начале мая 11 
фигурантам расследования, отмети-
ли их адвокаты, следователи собира-
ются предъявить обвинение в окон-
чательной редакции, после чего фи-
гуранты расследования и 117 потер-
певших по делу начнут знакомить-
ся с материалами расследования. В 
громком деле, отметим, материалов 
оказалось немного — всего 20 томов.

Из обвиняемых пожизненные 
сроки грозят предполагаемому орга-
низатору преступления Аброру Ази-
мову и Бахраму Эргашеву, другу Ак-
баржона Джалилова. Он жил с ним в 
арендуемой квартире в Санкт-Петер-
бурге, где были изготовлены взрыв-
ные устройства в корпусах автомо-
бильных огнетушителей, начинен-
ные шариками от подшипников. 
На корпусе огнетушителя и внутри 
бомбы, которую Джалилов оставил 
на станции метро «Площадь Восста-
ния» (устройство обезвредили сапе-
ры Росгвардии), были обнаружены 
биологические следы. ДНК-экспер-
тиза установила, что они принадле-

жат Эргашеву, который, по данным 
следствия, участвовал в сборке как 
минимум одной бомбы.

Со второй бомбой в рюкзаке Ак-
баржон Джалилов сел в поезд. Взрыв 
произошел на перегоне между стан-
циями «Технологический институт» 
и «Сенная площадь». Его жертвами 
стали 15 человек, еще более сотни по-
лучили ранения. По словам адвокатов 
обвиняемых, в материалах дела сооб-
щается, что это был не самоподрыв 
Джалилова. Якобы эксперты устано-
вили, что СВУ было приведено в дей-
ствие дистанционно — по телефону. 
В СКР комментировать эту версию 
не стали. Адвокаты же полагают, что 
Джалилов, очевидно, должен был до-
ставить СВУ на места будущих терак-
тов и оставить там. «Возможно, он да-
же не предполагал, что его взорвут»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“. Кто имен-

но из обвиняемых привел в дейст-
вие бомбу, следствие защите пока не 
конкретизировало. Роли остальных 
участников террористического под-
полья также до конца непонятны. По 
некоторым данным, брат Аброра Ази-
мова Акрам собирал деньги на подго-
товку теракта. Его заказчиком высту-

пал лидер запрещенной в РФ терро-
ристической группировки «Таухид 
валь-Джихад» Сирожиддин Мухта-
ров по прозвищу Абу Салах аль-Узбе-
ки. С 2016 года он находится в между-
народном розыске. По версии следст-
вия, таким образом аль-Узбеки хотел 
отомстить за участие России в дейст-
виях против террористов в Сирии. Ро-
ли остальных обвиняемых, очевид-
но, являлись второстепенными — 
они были пособниками террористов.

Вчера в Мосгорсуде, продлившем 
аресты фигурантам дела о теракте до 
июля этого года, все они отрицали 
свою вину. Например, Шахиста Кари-
мова в очередной раз рассказала суду, 
что при задержании в Подмосковье со-
трудники ФСБ отвели ее в отдельную 
комнату, а когда вернули, то в ее сумке 
нашли гранату и запал к ней. Запал ей 
якобы засунули под мышку, а грана-
той провели по волосам, чтобы оста-
вить на них ее биологические следы. 
«Я не принимала участия в том, в чем 
меня обвиняют»,— заявила мать тро-
их детей. При этом даже адвокаты не 
рассчитывают, что кто-то из 11 обвиня-
емых будет оправдан судом.

Алексей Соковнин

Электронные следы  
подкрепили биологическими
Дело о теракте в Санкт-Петербурге готовят к суду

Признательные  
показания бывший 
глава Удмуртии 
Александр Соловьев 
начал давать  
практически сразу 
после задержания
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«Мы не исключаем, что следствие  
будет пытаться обвинить членов  
правительства в участии в организо-
ванном преступном сообществе»
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А вот члены российской деле-
гации молчали, не то чтобы подав-
ленно, а просто молчали, и только 
министр экономического развития 
Максим Орешкин что-то такое, ка-
залось, напевал себе под нос. Я даже 
не был уверен, что он сейчас испол-
няет российский гимн. Но, присмо-
тревшись, убедился: да, это был он. 
И Максим Орешкин, и гимн.

Так или иначе, у входа в прези-
дентский дворец мы стали свидете-
лями большой чести, оказанной рос-
сийскому президенту. Даже в 2014 
году, когда Владимир Путин приехал 
сюда, в только что открывшийся дво-
рец (до него тут был только папа рим-
ский), его встречали поспокойней.

Через несколько минут на про-
тивоположной стороне дворца на-
чалась торжественная церемония 
начала строительства АЭС «Аккую» 
в Турции, которым будет занимать-
ся прежде всего Россия. Это стоит 
$10 млрд, и уровень церемонии со-

ответствовал этим деньгам. Здесь 
собрали турецкую культурную об-
щественность (российскую, я обра-
тил внимание, представлял глава 
Альфа-банка Петр Авен), которая 
вставала в полный рост при одном 
только намеке ведущих на упоми-

нание всуе имени Реджепа Тайипа 
Эрдогана, а также по сторонам бы-
ли выставлены два огромных экра-
на, на которых постоянно отобра-
жалась информация о все новых 
и новых плюсах АЭС «Аккую»: «ги-
гантская возможность трудоустрой-

ства 10 тыс. человек!..» «АЭС внедря-
ется в жизнь под руководящей ро-
лью Реджепа Тайипа Эрдогана!..» 
«Мы будем строить 

”
Аккую“ с ро-

жденной от совместного сотрудни-
чества силой (точнее было бы все 
же 

”
зачатой“)!..»

Главное, что я понял из вступи-
тельного слова главы «Росатома» 
Алексея Лихачева,— это то, что АЭС 
будет работать по схеме «Строй, вла-
дей, эксплуатируй!». Из заключи-
тельного слова Владимира Пути-
на — что «сделаем все, чтобы в 2023 
году присутствовать при открытии 
этой станции».

Нет ощущения, что и тому и дру-
гому для этого придется постараться.

Находившийся на той стороне 
телемоста, где непосредственно бу-
дет разворачиваться строительство, 
министр экономики Турции нажал 
красную кнопку. Действие так ощу-
тимо напоминало такие же жизнера-
достные и бойкие телемосты в Рос-
сии, что приходило понимание: ту-
рецким коллегам во всем способст-
вуют российские специалисты не 
только по атомной энергии.

На пресс-конференции Реджеп 
Тайип Эрдоган и Владимир Путин 
долго обменивались комплимен-
тами в адрес друг друга. Деликат-
ной была тема турецкой операции 
«Оливковая ветвь» в Африне, но 
они смогли аккуратно миновать ее, 
на этот раз без потерь в живой силе 
и технике друг друга.

Реджеп Тайип Эрдоган, в свою 
очередь, благодарил Владимира Пу-
тина за то, что Россия согласилась 
на «требования Турции поставить 
комплексы (С-400.— 

”
Ъ“) в необхо-

димом объеме», и особенно за то, 
что «это будет сделано, скорее всего, 
раньше срока».

Оба несколько раз говорили про 
удачное строительство «Турецкого 
потока», и Владимир Путин заяв-
лял, что «Турецкий поток» «позво-
лит насытить газом не только Тур-
цию, но и страны Юго-Восточной 
Европы… Если, конечно, они этого 
захотят»,— и эта ремарка была важ-
нее всех остальных замечаний по 
этому поводу.

— Мы ведем много лет перегово-
ры с партнерами по второй очере-
ди «Северного потока»,— добавил 
господин Путин,— с Турцией при 
этом мы скоро закончим подобный 
проект!

Господин Путин рассказал про 
свои впечатления насчет свежего 
комментария гендиректора британ-
ской лаборатории, которая не смо-
гла идентифицировать страну, где 
произвели вещество, которым отра-
вился Сергей Скрипаль и его дочь.

— Завтра мы созываем сессию ис-
полкома Совета по запрещению хи-
мического оружия,— сказал россий-
ский президент,— надеюсь, в этой 
истории будет поставлена таким 
образом окончательная точка.

Впрочем, эта встреча, судя по все-
му, даже на запятую не претендует.

Андрей Колесников,  
Анкара

От Турции ждут цепной реакции

Владимир Путин и Ред
жеп Тайип Эрдоган за
пустили начало строи
тельства АЭС «Аккую», 
сами оставшись при этом 
в  тени 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Госдума одобрила в первом чте
нии законопроект, впервые в рос
сийской практике обязывающий 
компании проводить посадки ле
сов при разработке месторожде
ний и прокладке трубопроводов. 
Также обязанность восстанав
ливать зеленые насаждения по
явится при переводе лесных 
земель в иные категории пользо
вания. Ежегодные расходы ле
сопользователей на проведение 
посадочных работ правительст
вом РФ оцениваются в 887,2 млн 
руб. В Минприроды надеются, 
что ко второму чтению в законо
проекте будет предусмотрена 
возможность денежной компен
сации в бюджет вместо проведе
ния лесовосстановления.

Госдума приняла в первом чте-
нии поправки к Лесному кодексу, 
впервые обязывающие восстанав-
ливать леса всех пользователей та-
ких участков. Так, сегодня ком-
пании, получившие участок леса 
в бессрочное пользование (напри-
мер, для заготовки древесины), не 
обязаны заниматься его восста-
новлением. Также, согласно зако-
нопроекту Минприроды, прово-
дить компенсационные посадки 
будет нужно при разработке ме-
сторождений, строительстве, про-
кладке трубопроводов и других ли-
нейных объектов. Кроме того, вос-
станавливать леса обяжут при пе-
реводе земель в другую категорию. 
Провести посадки лесопользовате-
ли будут обязаны в течение одно-

го года после утраты зеленых наса-
ждений на площади, равной пло-
щади рубки, в том же субъекте РФ. 
За принятие документа проголосо-
вал 421 депутат.

«Это очень важные и сущест-
венные изменения, которые да-
дут возможность не только всегда 
со хранять простое воспроизводст-
во лесов, но и прирастать лесными 

площадями»,— сообщил 
”
Ъ“ глава 

Минприроды Сергей Донской.
В 2006 году в РФ была отмене-

на плата за «потери лесного хозяй-
ства» — платеж, который «компен-
сировал выбытие лесов» независи-
мо от причин, отмечает замминис-
тра и глава Рослесхоза Иван Вален-
тик. Таким образом, к 2017 году пло-
щади, вырубленные под недрополь-

зование и строительство линейных 
объектов, которые не восстанавли-
ваются и составляют «безвозвратные 
потери леса», составили 150 тыс. га 
(площадь всех лесов в РФ составля-
ет 1,1 млрд га), пояснил 

”
Ъ“ господин 

Валентик.
Предполагается, что расходы ле-

сопользователей на проведение 
компенсационных посадок соста-
вят свыше 887,2 млн руб. ежегодно. 
В Минприроды надеются, что ко вто-
рому чтению в законопроекте будет 
предусмотрена возможность денеж-
ной компенсации в бюджет вместо 
проведения лесопосадочных работ.

За соблюдением новых требова-
ний будут следить исполнительные 
власти субъектов РФ, которым были 
переданы лесные полномочия, а так-

же Рослесхоз. Штраф за нарушение 
требований законодательства по 
воспроизводству лесов и лесоразве-
дению для юридических лиц сегод-
ня составляет до 300 тыс. руб.

Представители лесопромышлен-
ной отрасли отмечают положитель-
ный эффект от поправок: они приве-
дут к появлению рынка услуг по ле-
совосстановлению, что положитель-
но повлияет на объемы и качество 
работ. Николай Шматков из WWF 
обращает внимание на важность 
в дальнейшем «осмысленно» выби-
рать участки, на которых будет про-
водиться компенсационное лесо-
восстановление: «Это должны быть 
территории, где лес самостоятельно 
вырасти не может».

Ольга Никитина

Бизнес привлекут к лесной ответствености
Госдума обяжет всех лесопользователей восстанавливать зеленые насаждения

К 2017 площадь лесов, вырубленных 
под недропользование и строительст-
во линейных объектов и потому отне-
сенных к категории «безвозвратных 
потерь», составила 150 тыс. га
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На двадцатом году «дружбы»
Петр Порошенко решит судьбу «большого» договора с Россией в ближайшие месяцы

Киев решительно настроен расторг-
нуть Договор о дружбе, сотрудничест-
ве и партнерстве с Россией, подписан-
ный в 1997 году. Президент Украины 
Петр Порошенко решит его судьбу в бли-
жайшие месяцы, сказал ”Ъ“ источник 
в администрации украинского лидера. 
В МИД России заверили, что от Москвы 
инициатива о расторжении соглашения 
исходить не будет. При этом замести-
тель главы ведомства Григорий Карасин 
заявил ”Ъ“: денонсация договора при-
ведет к еще большей непредсказуемо-
сти всего комплекса двусторонних рос-
сийско-украинских отношений.

В Киеве считают решенной судьбу Дого-
вора о дружбе, сотрудничестве и партнерст-
ве. За его денонсацию уже высказался укра-
инский МИД, направивший на прошлой не-
деле соответствующие предложения прези-
денту Петру Порошенко. Источник 

”
Ъ“ в ад-

министрации господина Порошенко назвал 
логичным расторжение этого соглашения. 
«Мы уже отменили договор об экономиче-
ском сотрудничестве с Россией, который 
фактически не действовал. Теперь речь идет 
о прекращении действия так называемого 
большого украинско-российского договора. 
Учитывая, что Россия сама нарушила терри-
ториальную целостность Украины, мы счи-
таем логичным расторжение этого докумен-
та. Сейчас проходят технические этапы со-
гласования. Мы думаем, что президент одо-
брит это решение уже в ближайшие меся-
цы»,— сказал чиновник 

”
Ъ“.

Договор, в преамбуле которого говорит-
ся об «исторически сложившихся тесных 
связях, отношениях дружбы и сотрудниче-
ства между народами России и Украины», 
был подписан 31 мая 1997 года президента-
ми двух стран Борисом Ельциным и Леони-
дом Кучмой и ратифицирован в 1999 году. 
В соответствии с ним РФ и Украина гаран-
тировали гражданам другой страны пра-
ва и свободы на тех же основаниях и в та-
ком же объеме, что и своим собственным 
гражданам (кроме случаев, установленных 
национальным законодательством госу-
дарств или их международными договора-
ми). В ст. 2 документа говорится, что «высо-
кие договаривающиеся стороны в соответ-
ствии с положениями Устава ООН и обяза-
тельствами по Заключительному акту Со-
вещания по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе уважают территориальную це-
лостность друг друга и подтверждают неру-
шимость существующих между ними гра-
ниц». А в ст. 3 говорится, что Россия и Укра-
ина «строят отношения друг с другом на ос-
нове принципов взаимного уважения, су-
веренного равенства, территориальной це-
лостности, нерушимости границ, мирного 
урегулирования споров, неприменения си-
лы или угрозы силой». Ст. 6 содержит обяза-
тельства сторон воздерживаться «от участия 
или поддержки каких бы то ни было дей-
ствий, направленных против другой сторо-
ны», «не заключать с третьими странами ка-
ких-либо договоров, направленных против 
другой стороны». Кроме того, в договоре со-
держится обязательство не использовать 
территорию одного из государств в ущерб 
безопасности соседа.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к украинско-

му парламентскому комитету по иностран-
ным делам, отметил, что решение вопроса 
о денонсации большого договора целиком 
зависит от Петра Порошенко: «Возникает во-
прос, как быстро все это можно совершить. 
Тут основная прерогатива у президента Ук-
раины. Рада будет голосовать за предложе-
ние главы МИДа по согласованию с прези-
дентом. Если он поддержит эту инициативу, 
Рада, безусловно, ее одобрит».

Источник 
”
Ъ“ добавил, что «после аннек-

сии Крыма» украинская сторона имеет пол-
ное право по решению президента провес-
ти парламентское голосование и выйти из 
этого договора. «Предложение денонсиро-
вать договор внес в наш комитет глава МИД 
Украины Павел Климкин. Тут два пути. До-
говор либо продлевается по умолчанию, ли-
бо разрывается по истечении десятилетнего 
срока, но не позднее чем за полгода до окон-
чания этого периода. Предыдущее продле-
ние состоялось в декабре 2008 года. То есть 
он уже пролонгирован до декабря 2018-го. 
Он может либо быть продлен по умолчанию 
на ближайшие десять лет, либо мы в конце 
мая должны письменно уведомить россий-
скую сторону о том, что мы выходим»,— за-
ключил собеседник 

”
Ъ“. Он также отметил, 

что подготовлены предложения по выходу 
Украины из структур СНГ.

Заместитель главы МИД РФ, статс-секре-
тарь Григорий Карасин сказал 

”
Ъ“, что Мо-

сква готова к любому сценарию. «За послед-
ние четыре года Киев приучил нас к лю-
бым — даже самым неприятным — неожи-
данностям. Очевидно, что денонсация боль-
шого договора 1997 года приведет к еще 
большей непредсказуемости всего комплек-
са двусторонних российско-украинских от-
ношений. Все, кто ведут подобные разгово-
ры (о денонсации.— 

”
Ъ“), должны понимать 

свою ответственность»,— предупредил го-
сподин Карасин.

Другой собеседник в МИД РФ отметил, 
что Россия не намерена предпринимать ка-
кие-либо шаги в сторону прекращения дей-
ствия договора: «Этот договор нам нелегко 
дался в свое время. От нас инициатива по его 
денонсации точно исходить не будет».

Россия крайним сроком уведомления 
о денонсации договора считает 1 октября. 
Согласно документу, он автоматически про-
длевается на новый десятилетний срок, если 
за полгода до окончания его действия ни од-
на из сторон не заявит о желании денонса-
ции. Россия и Украина обменялись ратифи-
кационными грамотами 1 апреля 1999 го-
да — и именно поэтому крайним сроком по-
дачи заявки на выход из договора Москва 
считает 1 октября.

«Мы идею разрыва договорной основы 
не поддерживаем. Это все рвет Украина, а не 
мы»,— сказал дипломатический источник 

”
Ъ“ в Москве. При этом он отметил, что если 

Киев решит предложить Москве новую ре-
дакцию документа, в российском внешнепо-
литическом ведомстве будут готовы с ней оз-
накомиться. «Они могут вписать пункт о под-
тверждении территориальной целостности 
в рамках международно признанных гра-
ниц. Такие формулировки для нас неприем-
лемы. Но посмотреть на это дело будем гото-
вы»,— резюмировал дипломат. Напомним, 
что в нынешнем договоре об уважении тер-
риториальной целостности и подтвержде-
нии обеими сторонами нерушимости гра-
ниц друг друга упоминается несколько раз.

Экс-глава МИД Украины Константин Гри-
щенко, комментируя по просьбе 

”
Ъ“ пер-

спективы денонсации договора, отметил, 
что в сегодняшней ситуации сложно пред-
ставить его автоматическое продление. «Об-
щественный дискурс между нашими стра-
нами сейчас такой, как будто марсианин 
с эскимосом говорят. Накануне выборов 

(в 2019 году на Украине пройдут выборы 
президента и парламента.— 

”
Ъ“) нынешняя 

власть не может себе позволить продлить до-
говор»,— считает господин Грищенко. При 
этом, по его словам, об отсутствии такого до-
кумента каждая из сторон будет сильно со-
жалеть, поскольку он был «высшей точкой 
в налаживании отношений между двумя со-
седними странами, имеющими многовеко-
вую общую историю»: «Это было апогеем то-
го, что можно было достичь с точки зрения 
позитива. Было непросто согласовать мно-
гие из положений этого договора».

«Сложно будет все разрушенное восста-
навливать. Но географию изменить невоз-
можно — мы обречены быть соседями. А со-
седями лучше быть добрыми, чем враждеб-
ными. Как человек, который полжизни по-
ложил, чтобы строить отношения на равно-
правной основе взаимной выгоды и друж-
бы, буду сожалеть, если договора не будет»,— 
отметил бывший глава украинского МИДа.

В последний раз реальная угроза денон-
сации «большого договора» возникала де-
сять лет назад. В сентябре 2008 года и в Ки-
еве, и в Москве велись дискуссии по поводу 
его расторжения. МИД РФ обвинял тогдаш-
него президента Украины Виктора Ющен-
ко в «недружественной» политике из-за под-
держки Грузии во время августовской вой-
ны в Южной Осетии, а также из-за курса Кие-
ва на вступление в НАТО. Украинская сторо-
на в тот же период обвиняла Москву в деста-
билизации обстановки в Крыму (путем вы-
дачи местным жителям российских паспор-
тов) и в препятствовании вступлению Кие-
ва в Североатлантический альянс. Тем не ме-
нее договор в итоге был продлен на следую-
щие десять лет.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко;  
Янина Соколовская, Киев

В 1997 году президенты Борис 
Ельцин и Леонид Кучма (слева) 
провозгласили «доверие, страте-
гическое партнерство и сотрудни-
чество» в качестве основы отноше-
ний России и Украины (статья 1 
Договора) — однако к 2018  году 
прежние формулировки ушли 
в прошлое  ФОТО AP

Сергей Строкань, 
обозреватель

Французская 
карта  
Москвы

Созванная по инициативе России 
4 апреля внеочередная сессия Орга-
низации по запрещению химиче-
ского оружия, которую Москва пыта-
ется сделать моментом истины в «де-
ле Скрипаля» и во всем нынешнем 
кризисе в отношениях с Западом, за-
ставляет задуматься над тем, какую 
роль в этой истории играет Франция.

Страна, которую отравление 
в Солсбери, казалось бы, должно за-
трагивать ничуть не больше, чем Гер-
манию или другие государства ЕС, 
неожиданно выдвигается на роль ед-
ва ли не главного арбитра в россий-
ско-британском конфликте.

Подтверждением этого стали 
длинные списки вопросов россий-
ского МИДа, направленные не толь-
ко Великобритании и Организации 
по запрещению химического ору-
жия, но и Франции.

Весьма символично, что из 14 во-
просов, адресованных Лондону, це-
лых девять касаются Франции. Мо-
сква хочет знать, на каком основании 
Париж был привлечен к расследова-
нию инцидента в Солсбери, где по-
страдали российские граждане, и ка-
кое отношение может иметь Фран-
ция к тому, что случилось с россияна-
ми на территории Великобритании.

Что происходит и при чем здесь 
Париж?

Судя по всему, мы наблюдаем ре-
ализуемую в авральном режиме по-
пытку создания новой Антанты 
XXI века, только теперь уже не с Росси-
ей, а направленной против нее. В от-
личие от Антанты более чем столет-
ней давности, объединившей Вели-
кобританию, Францию и Россию и за-
вершившей размежевание великих 
держав накануне Первой мировой 
войны, задающие тон в сегодняшнем 
давлении на Россию Великобритания 
и США спрашивают Париж: «Третьим 
будешь?» В случае положительного от-
вета Франция и ее президент Макрон, 
казалось бы, значительно повысят ге-
ополитическую капитализацию Па-
рижа. Ведь тогда Франция не только 
останется одним из лидеров ЕС, но 
и застолбит место в новой «большой 
тройке» мировых держав.

Сегодняшний Макрон изо всех 
сил демонстрирует свои амбиции 
не быть «пуделем Меркель» (напом-
ним, что именно так его представля-
ли многие в России в период прези-
дентских выборов во Франции). Глава 
Елисейского дворца пытается играть 
сразу на нескольких досках. Вступает 
в клинч с Турцией по курдскому во-
просу, готовится к саммиту с лидера-
ми Германии и Украины, призванно-
му сдвинуть с мертвой точки урегули-
рование в Донбассе, предпринимает 
другие шаги, обозначающие особую 
позицию Франции по отношениям 
с США и к кризисам безопасности на 
Ближнем и Дальнем Востоке.

И наконец, самое для нас главное: 
несмотря на «дело Скрипаля», имен-
но Макрон собирается в мае на Меж-
дународный экономический форум 
в Санкт-Петербурге, где должна прой-
ти его встреча с Владимиром Пути-
ным. Все это осуществляется в тради-
циях отличавшейся особой независи-
мостью политики Франции, у исто-
ков которой стоял Шарль де Голль.

Учитывая это, расчет британской 
стороны на то, что «дело Скрипаля» 
скрепит новый тройственный союз 
Лондон—Вашингтон—Париж, мо-
жет не оправдаться. Присоедине-
ние к нему Парижа в качестве дове-
ска к англосаксонской оси — слиш-
ком простой сценарий и вряд ли это 
нужно самому Эмманюэлю Макрону.

Это дает России определенный 
шанс с помощью Франции повер-
нуть направленную против нее кам-
панию в обратную сторону. Ведь на 
Францию, а не на Британию будут 
смотреть те, кто высылал российских 
дипломатов из чувства евроатланти-
ческой солидарности, не очень веря 
в осмысленность своих действий.

Впрочем, станет ли для Москвы 
«французская карта» битой или ко-
зырной, мы узнаем не раньше фору-
ма в Санкт-Петербурге.

Судя по всему, мы 
 наблюдаем попытку 
 создания Антанты XXI 
века, только теперь 
уже против России

Саудовский принц не унаследовал стереотипы
Мухаммед бен Сальман признал право евреев на землю их предков

Власти Саудовской Аравии впервые 
признали право Израиля на существо-
вание на территории «исторической ро-
дины» евреев. С таким заявлением, на-
ходясь в США с длительным визитом, 
выступил наследный принц Мухаммед 
бен Сальман аль-Сауд, который уже сей-
час фактически единолично определяет 
судьбу королевства. Эксперты отмеча-
ют, что встречи Мухаммеда бен Сальма-
на с американской элитой — политиками 
и бизнесменами, а также его заявления 
журналистам во многом ломают пред-
ставления Запада о Саудовской Аравии.

«Я считаю, что каждый человек, где бы он 
ни был, имеет право жить в своем мирном на-
циональном государстве. Считаю, что пале-
стинцы и израильтяне имеют право на соб-
ственную землю»,— заявил Мухаммед бен 
Сальман аль-Сауд в интервью изданию The 
Atlantic. Эти слова стали ответом на вопрос 
главного редактора издания Джеффри Голд-
берга: «Имеет ли еврейский народ право на 
национальное государство, по крайней мере, 
на части родины предков?»

Профессор факультета истории, полито-
логии и права РГГУ Григорий Косач в беседе 
с 

”
Ъ“ обратил внимание на то, что принц не 

отверг идею существования Израиля на исто-
рической родине. «До этого было множество 
саудовских заявлений, которые сводились 
к идее — давайте жить мирно, и все будет хо-
рошо. Но в этот раз слова принца очень кон-
кретны»,— сказал эксперт.

В ходе визита в США принц всячески де-
монстрирует толерантность к Израилю. 

В частности, он встретился с разными лидера-
ми еврейской общины США — как религиоз-
ными, так и светскими. В интервью господи-
ну Голдбергу принц рассказал, что в Саудов-
ской Аравии работает множество евреев, при-
ехавших из западных стран, и даже сам про-
рок Мухаммед был женат на иудейке. Он так-
же отметил, что у Израиля и Саудовской Ара-
вии есть много общих интересов.

Слова принца прозвучали за полтора меся-
ца до открытия посольства США в Иерусали-
ме и на фоне ожиданий публикации Соеди-
ненными Штатами своего плана ближнево-
сточного урегулирования, заранее названно-
го президентом Дональдом Трампом «сделкой 
века». В своих последних заявлениях принц 
никак не затронул острую для арабского ми-
ра тему посольства. Он лишь отметил в том же 
интервью The Atlantic, что единственное опа-
сение Саудовской Аравии религиозного ха-
рактера, связанное с существованием Изра-
иля,— это судьба «священной мечети в Иеру-
салиме» (мечеть Аль-Акса на Храмовой горе).

«Речь идет о достижении взаимопонима-
ния с США по вопросу об урегулировании па-
лестино-израильского конфликта. Заявления 
принца можно трактовать как согласие с по-
литикой США по признанию Иерусалима сто-
лицей Израиля. Главное для саудовцев — оста-
вить за мусульманами право на Храмовую го-
ру»,— пояснил Григорий Косач.

Со своей стороны, депутат израильско-
го Кнессета от оппозиционной фракции «Си-
онистский лагерь», арабист Ксения Светлова 
считает, что сейчас нет перспектив для про-
движения американского плана. «Мы скорее 

ближе к конфликту, чем к началу мирного про-
цесса, так как находимся на грани войны с сек-
тором Газа»,— сказала она 

”
Ъ“. В то же госпожа 

Светлова не исключила, что усиление саудов-
ско-израильских связей позитивно скажется 
на палестино-израильском урегулировании. 
«На таком высоком уровне слова о призна-
нии Израиля звучат впервые, и нам это прият-
но»,— подчеркнула депутат, добавив: прежде 
чем Израиль и Саудовская Аравия станут пол-
ноценными партнерами, Эр-Рияд должен бу-
дет отказаться от финансирования различных 
палестинских вооруженных группировок.

«Главный вопрос — основаны ли переме-
ны, которые происходят в Саудовской Ара-
вии, на воле одного человека или он может 
увлечь ими все общество? Это узнаем в бли-
жайшие годы»,— подчеркнула Ксения Светло-
ва. Григорий Косач считает, что у принца есть 
поддержка большинства населения, в первую 
очередь среди молодежи.

Трехнедельный визит саудовского принца 
в США был призван стать демонстрацией про-
исходящих в саудовском обществе перемен. 
В программу вошли не только традиционные 
для высокопоставленных зарубежных гостей 
переговоры с президентом США, членами 
Конгресса, министром обороны и госсекрета-
рем, но также посещение Гарварда и Массачу-
сетского технологического института, Крем-
ниевой долины и Голливуда. Собеседника-
ми принца стали глава Amazon Джефф Без-
ос и основатель Microsoft Билл Гейтс. Цель — 
привлечь иностранные инвестиции и уста-
новить двусторонние контакты, которые не-
обходимы принцу для реализации разрабо-

танной по его инициативе программы по ди-
версификации саудовской экономики «Ви-
дение-2030» (Vision-2030). В случае ее удачно-
го завершения страна избавится от нефтяной 
зависимости. Но реформы принца касаются 
не только экономики. Большое внимание он 
уделяет правам женщин и развитию культу-
ры. В страну возвращаются кинотеатры, об-
суждается открытие театров. Принц говорит 
об умеренном исламе и отказе от экстремист-
ских идей и, как отмечают американские жур-
налисты, не боится признавать ошибки, сре-
ди которых поддержка теми или иными пред-
ставителями саудовского общества радикаль-
ных группировок, а также изоляция женщин 
от общественной жизни.

По всей видимости, у принца получилось 
убедить Запад в серьезности своих намере-
ний. «Принц Мухаммед, который находится 
в нескончаемом паломничестве к центрам 
американской силы,— непривычный тип 
личности для журналистов, пишущих о Ближ-
нем Востоке. Ведь они привыкли к определен-
ному стилю саудовского руководства, кото-
рый можно назвать коматозной моделью ав-
торитарной монархии»,— делится с читате-
лями своими впечатлениями от встречи с Му-
хаммедом бен Сальманом главный редактор 
The Atlantic Джеффри Голдберг. А президент 
Дональд Трамп в телефонном разговоре с ко-
ролем Саудовской Аравии Сальманом бен Аб-
дель-Азизом аль-Саудом отметил успех визита 
наследного принца, подчеркнув, что он про-
извел «замечательное впечатление» на офици-
альных лиц США и представителей бизнеса.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21292,29 (–96,29)
РТС 1237,06 (+3)
FTSE 100 7030,46 (–26,15)

DAX 30 12002,45 (–94,28)
DJIA* 23854,68 (+210,49)
NASDAQ Composite* 6890,59 (+20,47)

*На 21:02.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.04.18
Австралийский доллар 44,2924
Английский фунт 81,0128
Белорусский рубль** 29,4234
Датская крона* 95,2292

Доллар США 57,5375
Евро 70,9207
Индийская рупия*** 88,5260
Казахский тенге*** 17,9589

Канадский доллар 44,6858
Китайский юань* 91,5517
Норвежская крона* 73,2887
СДР 83,6820

Сингапурский доллар 43,9352
Новая турецкая лира 14,4799
Украинская гривна* 21,8815
Шведская крона* 68,7195

Швейцарский франк 60,3308
Японская иена*** 54,2091
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если вам не везет в игре на бир-
же, не расстраивайтесь — утешайте 
себя мыслью, что кто-то инвестиру-
ет хуже, чем вы. Хороший пример — 
пенсионные фонды ФГ «Будущее». 
Неизвестно, виновато ли в этом цы-
ганское проклятие, черная кошка, 
с высокой частотностью переходя-
щая дорогу управляющим компани-
ям, или же неудачно выбранное вре-
мя для инвестиций, возможно, пери-
од ретроградного Меркурия. Но эти 
НПФ можно назвать чемпионами 
по неудачным вложениям средств 
будущих пенсионеров.

В начале 2016 года ЦБ ото-
звал лицензию у Внешпромбанка 
(ВПБ) — на этом фонды потеряли 
почти 7,4 млрд руб. Еще 3 млрд руб. 
были вложены в облигации бан-
ка «Пересвет», который весной 2017 
года попал под санацию ВБРР. В ре-
зультате ФГ пришлось участвовать 
в процедуре bail-in, обменяв долго-
вые бумаги на акции банка. Летом 
2017 года уже сам ЦБ решил оздоро-
вить банк «ФК Открытие», в котором 
НПФ «Будущее» принадлежало почти 
4,1%. Теперь за этот пакет акций, год 

назад стоивший более 12 млрд руб., 
дают несколько копеек. Не сложи-
лось у пенсионного фонда и с акци-
ями ВТБ. За прошлый год они зна-
чительно подешевели, и НПФ «Буду-
щее» вынужден был зафиксировать 
убыток по ним (пока, правда, бумаж-
ный) в размере 8,1 млрд руб.

Неудивительно, что не самый 
удачливый инвестор пенсионных 
денег заработал для своих клиентов, 
которых более 4 млн, не самую вы-
сокую доходность. В 2015 году, ког-
да многие фонды показали доход-
ность по пенсионным накоплени-
ям в 10–17%, НПФ «Будущее» полу-
чил один из худших результатов — 
5,6%. В следующем году результат 
инвестирования фонда был самым 
худшим среди НПФ — 4,1% (больше 
половины фондов показали доход-
ность 9–13%). В прошедшем году кли-
енты «Будущего» остались с четырех-
процентным убытком, распределен-
ным по счетам.

Возможно, управляющие фондов 
проведут какие-то магические ритуа-
лы, чтобы избавиться от сглаза. Пока 
же что мы видим? В первом кварта-
ле 2018 года две компании, в облига-
ции которых были вложены пенси-
онные деньги НПФ «Будущее», объя-
вили технический дефолт. «Рислэнд» 
и «Прайм-финанс» не исполнили обя-
зательств перед владельцем их бу-
маг, и фонду пришлось скорректи-
ровать стоимость этих облигаций 
на 1,4 млрд руб.

Удивительное совпадение, но ком-
пания «Рислэнд» с 2010 по 2013 год 
была акционером УК «Достояние», 
позже переименованную в «ИДжи 
Кэпитал Партнерс», а ныне носящую 
имя «Конкорд Управление актива-
ми». Две последние ипостаси ком-
пании управляли пенсионными на-
коплениями фондов ФГ «Будущее». 
А «Прайм-финанс» пишет в своих до-
кументах, что размещением своих 
облигаций финансирует проекты 
O1 Group, бенефициарным владель-
цем которой, также как и в ФГ «Буду-
щее», является Борис Минц. Так, мо-
жет быть, все дело не в тайных знаках 
и цыганских проклятиях, а в особом 
выборе объекта для инвестиций?

правила  
игры

Возможно, управля-
ющие пенсионными 
фондами проведут 
какие-то магические 
ритуалы, чтобы изба-
виться от сглаза

с пенсионными накоплениями 
ограждает от убытков  
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

«Почта России» приняла товары из Китая
Объемы поставок в марте превысили предновогодние
Объем международных посылок, об-
работанных «Почтой России» в марте, 
впервые превысил традиционно пи-
ковые значения ноября и декабря. Од-
ним из факторов роста количества по-
сылок «Почта России» называет выход 
на российский рынок интернет-магази-
нов китайских товаров Pandao и Joom, 
конкурирующих с AliExpress. Увеличе-
ние поставок из Китая могло привести 
к восстановлению доли предприятия 
на рынке международных услуг, пола-
гают эксперты.

В марте 2018 года «Почта России» обработа-
ла 38 млн международных почтовых отправ-
лений, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ФГУ-

Па. Объем посылок в марте впервые превы-
сил показатели традиционно наиболее за-
груженных месяцев предновогоднего пери-
ода — ноября и декабря, когда ФГУП обрабо-
тал 26 млн и 30 млн международных посылок 
соответственно, отметил представитель «По-
чты России».

В первом квартале 2018 года «Почта Рос-
сии», по предварительным данным, обрабо-
тала на 35% больше международных почто-

вых отправлений с товарными вложения-
ми по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года: 95,7 млн и 70,9 млн соответ-
ственно, сообщили в пресс-службе ФГУПа. 
Из них 93,9 млн отправлений являются вхо-
дящими и только около 900 тыс. — исходя-
щими (остальное приходится на транзит).

Рост входящих в Россию объемов между-
народных отправлений будет продолжаться 
весь год, прогнозирует гендиректор «Почты 
России» Николай Подгузов. Одним из фак-
торов роста в компании называют развитие 
интернет-магазинов, маркетплейсов, а также 
появление новых игроков на рынке онлайн-
торговли Joom и Pandao.

Интернет-магазин китайских товаров 
Pandao запущен Mail.Ru Group в 2017 году. 
В феврале 2018 года компания App Annie 
зафиксировала резкий всплеск числа за-
грузок интернет-магазина китайских то-
варов Pandao, связывая его с усилившим-
ся продвижением приложения, писал ра-
нее 

”
Ъ“. В Pandao 

”
Ъ“ сообщили, что в февра-

ле пиковое число заказов составило 370 тыс. 
в день, а размер месячной аудитории до-
стиг 5,5 млн пользователей. Согласно дан-

ным SimilarWeb, количество посещений 
страницы pandao.ru еще в ноябре составля-
ло 400 тыс.

Маркетплейс Joom запущен в 2016 году, 
его активное продвижение также началось 
в минувшем году. В Joom не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Представители AliExpress отказал-

ся от комментариев.
Рост международного трафика на 35% — 

это не так много: в первом полугодии 2017 
года объем вырос примерно на 50% относи-
тельно первой половины 2016 года, указыва-
ет партнер Data Insight Борис Овчинников. 
Во втором полугодии 2017 года рост потока 
международных отправлений у «Почты Рос-
сии» резко замедлился, напоминает он. За-
медление в прошлом году и новое ускорение 
в минувшем квартале вряд ли связаны с ко-
лебаниями в объемах международных поку-
пок, которые растут устойчиво, полагает экс-
перт. Сравнительно небольшие объемы по-
сылок у «Почты России» в конце прошлого 
года могли быть связаны с ростом популяр-
ности альтернативных каналов доставок: 
многие логисты возят заказы из Китая сами. 
Если это так, рост за первый квартал 2018 

года говорит о переломе тенденции и вос-
становлении доли «Почты России» в доставке 
международных покупок, отмечает эксперт. 

Интернет-торговля отъедает долю у оф-
лайна, на рынке появляется все больше но-
вые игроков, в первую очередь прибавили 
китайские маркетплейсы и те, кто работает 
с Китаем, отмечает президент Национальной 
ассоциации дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов. Другие направления, в част-
ности американское, тоже растут. Внутрен-
ний рынок почтовых отправлений в прош-
лом году тоже увеличился на 25%, а он никог-
да так быстро не рос, обращает внимание го-
сподин Иванов: «Старшее поколение начи-
нает чаще приобретать товары в онлайне, 
а школы выпускают каждый год по 1,5 млн 
потенциальных покупателей». Еще одна при-
чина роста — новые сервисы «Почты России», 
в том числе по регистрации мелких пакетов, 
считает он. Поэтому рост объемов отправле-
ний в любом случае продолжится, это между-
народная тенденция: ожидается, что к 2020 
году объем посылок в России достигнет 5 млн 
в сутки, убежден Александр Иванов.

Кристина Жукова

Микрокредиторы взялись за квартиры
Договор займа обернулся потерей жилья
На рынке участились случаи ведения недобросовест-
ных практик при оформлении займов под залог не-
движимости, следствием которых становится поте-
ря жилья. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с деталями одной 

из таких схем. Компания «Центр займов 365» ,  ранее 
имевшая статус микрофинансовой организации 
(МФО), выселяет из квартиры должницу и троих несо-
вершеннолетних детей на основании сопутствовавше-
го займу соглашения об отступном с открытой датой. 
По словам экспертов, несмотря на заверения самой 
МФО, ее действия «не совсем законны». Делом уже за-
интересовался Следственный комитет РФ, а ЦБ плани-
рует ужесточить условия работы с займами под залог 
недвижимости.

О том, что их семью выселяют из квартиры, хотя там про-
писаны трое несовершеннолетних детей, сообщила в сети 
Facebook Юлия Каплун. Она пояснила 

”
Ъ“, что ее мать Галина 

Моисеева оформила заем на сумму 1,35 млн руб. сроком на год 
в МФК «Центр займов 365» под залог квартиры. По словам заем-
щика, при заключении договора было подписано соглашение 
об отступном, в котором отсутствовала дата. Спустя три меся-
ца она не внесла очередной платеж. По словам Галины Моисе-
евой, уведомлений о расторжении договора, изъятии кварти-
ры она не получала. О том, что квартира продана за 1,9 млн руб. 
при кадастровой стоимости 5,29 млн руб., она узнала от пред-
ставителя нового собственника.

На момент заключения договора займа, 14 июня 2017 года, 
МФО «Центр займов 365» состояла в реестре ЦБ, однако уже в ав-
густе была из него исключена. По словам президента СРО «Ми-

крофинансовый альянс», членом которой являлась МФО, Анд-
рея Лебедева, причиной для исключения «Центра займов 365» 
из реестра стало то, что за год он не выдал ни одного микрозай-
ма (менее 1 млн руб.). «После исключения МФО не может вы-
давать займы,— говорит он.— Но продолжает собирать задол-
женность по ранее заключенным договорам». В ЦБ не проком-
ментировали деятельность «Центра займов 365».

Юрист «Центра займов 365» Георгий Поляков утверждает, 
что деятельность компании законна. «С заемщиком было под-
писано соглашение об отступном с отлагательным условием 
на три месяца,— поясняет он.— Жителями квартиры написа-
ны заявления, в которых они собственноручно указали, что 
знают о заключенных договорах и соглашении об отступном 
и обязуются в случае перехода права собственности сняться 
с регистрационного учета и выселиться из квартиры в тече-
ние семи дней». По словам юриста, регистрация перехода пра-
ва собственности на квартиру оформлялась на основании до-
веренности единственного владельца — Галины Моисеевой. 
Сама она не отрицает, что неоднократно посещала компанию, 
подписывая различные документы, однако была убеждена, 
что они нужны лишь для оформления обременения. 

По мнению экспертов, действия «Центра займов 365» 
не совсем законны. При дефолте кредитор вправе обратить-
ся в суд, который, в случае если квартира не является единст-
венным жильем, может обратить на нее взыскание, указыва-
ет главный исполнительный директор МФК «Домашние день-
ги» Андрей Бахвалов. «Отступное может быть подписано толь-
ко после возникновения просрочки с обязательным указани-
ем текущей даты,— продолжает он.— Однако, согласно стати-

стике, лишь 15% заемщиков внимательно изучают докумен-
ты». Вопросы к таким сделкам есть и у Следственного комитета 
России (СК РФ). На сайте СК РФ по Московской области 3 апре-
ля появилось сообщение о проведении доследственной про-
верки по данному случаю, которую взял под контроль глава 
СКРФ Александр Бастрыкин.

Проблема недобросовестных практик на финансовом рын-
ке носит системный характер. «К нам стало поступать большое 
количество жалоб от граждан, которых за долги лишают един-
ственного жилья, такие случаи зафиксированы уже в пяти ре-
гионах,— говорит руководитель проекта ОНФ 

”
За права заем-

щиков“ Виктор Климов.— Вместо договора залога с гражда-
нами также может заключаться договор купли-продажи или 
дарения с якобы возможностью обратного выкупа, или дого-
вор залога сопровождается договором уступки прав требова-
ния и доверенностью на все возможные юридические дейст-
вия с объектом недвижимости». Нарушение сроков оплаты за-
пускает механизм переоформления квартиры на кредитора 
с последующей перепродажей третьим лицам, заемщик узна-
ет о том, что лишился недвижимости, от нового собственни-
ка, заключает он.

В ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, что сейчас осуществлять деятельность 

по выдаче займов под залог недвижимости имеет право любое 
юридическое лицо (не более четырех раз в год). Для обеспече-
ния защиты граждан подготовлен законопроект, согласно ко-
торому ипотечные кредиты и займы смогут выдавать исклю-
чительно поднадзорные Банку России организации или опре-
деленные АИЖК.

Светлана Самусева

Еврокомиссия собирается одобрить обя-
зательства «Газпрома» по антимонополь-
ному делу и закрыть его без штрафа. 
По данным Reuters, это может произой-
ти уже в апреле, однако собеседники 

”
Ъ“ 

настроены более осторожно, учитывая, 
что расследование стартовало еще в 2012 
году. По данным 

”
Ъ“, «Газпром» в новых 

предложениях по урегулированию по-
шел на некоторые уступки, в частности 
по поставкам газа в Прибалтику, но в це-
лом остался на прежней позиции.

Еврокомиссия может уже в апреле при-
нять предложения «Газпрома» по урегулиро-
ванию антимонопольных претензий и за-
крыть дело против компании без наложения 
штрафа, сообщило вчера агентство Reuters 
со ссылкой на источники. Источники 

”
Ъ“ под-

твердили, что антимонопольный директорат 
ЕК получил обновленные предложения «Газ-
прома» и склонен одобрить их. В то же время 
ЕК пока не направляла в «Газпром» официаль-
ное уведомление об этом, и собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли не уверены, что стоит ожидать его 
в апреле. Они добавляют, что еврокомиссару 
по конкуренции Маргрете Вестагер предсто-
ит сложная задача выбрать правильный мо-
мент для официального закрытия дела, учи-
тывая растущее напряжение в политических 
отношениях России и ЕС.

ЕК официально начала антимонополь-
ное дело против «Газпрома» в апреле 2015 
года (оно стартовало еще осенью 2012 года 
с обысков в европейских офисах компании 
и ее партнеров). Регулятор обвинял «Газпром» 
в завышении цен на рынках Болгарии, Поль-
ши и стран Прибалтики, в создании препят-
ствий свободному перетоку газа и «контракт-
ном связывании».

Год назад «Газпром» представил ЕК свои 
предложения по урегулированию претен-
зий (см. 

”
Ъ“ от 14 марта 2017 года). Ключевым 

моментом было то, что «Газпром» согласил-
ся предоставить этим странам ЕС цены на газ 
по долгосрочным контрактам, основанные 
на ценах в Западной Европе (котировки ха-
бов или цены на границе Германии, Фран-

ции или Италии). Кроме того, «Газпром» обя-
зался разрешить клиентам в этих странах ме-
нять точки сдачи газа, в результате потреби-
тели Польши и Словакии смогут «виртуаль-
но» поставлять газ в Прибалтику, а потреби-
тели Венгрии и Словакии — в Болгарию. Эта 
услуга не бесплатна: чтобы «виртуально» пе-
ребросить газ из Польши в Литву, придется 

заплатить «Газпрому» €8 за 1 тыс. кубометров, 
из Словакии в Болгарию — €24.

Обязательства прошли рыночный тест 
(market test), в ходе которого страны ЕС высы-
лали замечания. Наиболее непримиримой 
оказалась Польша, которая требовала оштра-
фовать «Газпром». Компания с учетом отзывов 
подготовила новую редакцию обязательств.

По данным 
”
Ъ“, в ней «Газпром» пошел 

на некоторые уступки по рынку Прибалтики. 
Так, Литва просила, чтобы обязательства «Газ-
прома» распространялись не только на кон-
тракты более четырех лет, но и на более корот-
кие соглашения. Также «Газпром» снизил пла-
ту за «виртуальное» перемещение газа с помо-
щью смены пунктов сдачи. Наконец, ряд фор-
мулировок, касающихся ключевого вопро-
са — перехода в контрактах на ценообразова-
ние, «основанное на ценах в Западной Евро-
пе»,— был ужесточен. Судя по всему, факти-
чески «Газпром» будет поставлять газ странам 
Восточной Европы по ценам, весьма близ-
ким к котировкам ключевых газовых хабов. 
Но в целом, по словам собеседников 

”
Ъ“, су-

щественного изменения обязательств не про-
изошло, а наиболее радикальные запросы 
Польши ЕК сразу отклонила.

Если ЕК одобрит обязательства «Газпро-
ма» и закроет дело, какая-либо третья сторо-
на может оспорить это решение в суде, отме-
чают в своем обзоре Джонатан Стерн и Катя 
Ефимова из Оксфордского института энер-
гетических исследований. Так, Польша уже 
пыталась оспорить в суде другое решение 
ЕК по расширению доступа «Газпрома» к га-
зопроводу Opal. Но исход судебного спора, 
по мнению аналитиков, будет, скорее всего, 
в пользу ЕС.

Юрий Барсуков

Евросоюз закрывает дело «Газпрома»
Шестилетнее антимонопольное расследование может закончиться  
без штрафов и претензий 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Шансы Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) получить 
от экс-совладелицы банка «БФГ-
Кредит» Тамары Хорошиловой 
750 млн руб., которые, по мне-
нию агентства, были выведены 
из банка незадолго до отзыва 
лицензии, стремительно сни-
жаются. Как стало известно 

”
Ъ“, 

госпожа Хорошилова была при-
знана банкротом по инициати-
ве ее бывшего мужа, экс-главы 
МОЭК Александра Ремезова, ко-
торому она задолжала $250 млн 
по займу. Юристы сходятся 
во мнении, что оспорить этот 
долг другим кредиторам будет 
крайне сложно.

Согласно картотеке арбитражных 
дел, Арбитражный суд Чеченской Ре-
спублики признал банкротом экс-сов-
ладелицу Тэмбр-банка и обанкротив-
шегося банка «БФГ-Кредит» Тамару Хо-
рошилову. Банкротство инициировал 
ее бывший муж Александр Ремезов, 
до апреля 2011 года возглавлявший 
МОЭК. Причем сначала дело было пе-
редано по подсудности в столичный 
арбитражный суд, так как госпожа Хо-
рошилова была зарегистрирована 
как предприниматель в Москве, но за-
тем она прекратила статус ИП и изме-
нила место регистрации, после чего 
чеченский суд сам рассмотрел заявле-
ние кредитора. Из судебного акта сле-
дует, что долг возник в результате зай-
ма на $250 млн, эти средства Тамара 
Хорошилова 20 сентября 2012 года 
взяла у Александра Ремезова под 12% 
годовых и должна была вернуть до 20 
марта 2017 года. В подтверждение в 
суд была представлена расписка о по-
лучении денег, а также решение Гу-
дермесского горсуда Чечни от 8 сентя-
бря 2017 года, взыскавшего с госпожи 
Хорошиловой сумму долга и $267 млн 
процентов и неустойки.

Тамара Хорошилова, в свою оче-
редь, заявила суду, что полученные 
средства были потрачены ею, в том 
числе на приобретение доли в банке 
«БФГ-Кредит». На данный момент воз-
можность вернуть заем у нее отсутст-
вует, из имущества имеется 6,4 млн 

руб. на счетах в банках, доля в «БФГ-
Кредит» в размере 19,5%, квартира и 
два машино-места в Москве. В итоге 
арбитражный суд пришел к выводу о 
невозможности применения в отно-
шении должника реструктуризации 
долгов и 1 февраля ввел процедуру ре-
ализации ее имущества сроком до 5 
июля. Требования кредитора были 
переведены в рубли и включены в ре-
естр в размере 29,046 млрд руб.

Банкротство Тамары Хорошило-
вой может повлиять на судьбу требо-
ваний Агентства по страхованию 
вкладов, которое сейчас как конкурс-
ный управляющий банка «БФГ-Кре-
дит» оспаривает совершенную неза-
долго до отзыва лицензии выдачу из 
банка 750 млн руб. наличными госпо-
же Хорошиловой. В АСВ сообщили 

”
Ъ“, что рассмотрение их иска сейчас 

приостановлено в связи с назначени-
ем почерковедческой экспертизы. «В 
случае признания судом недействи-
тельной банковской операции по вы-
даче наличных денежных средств 
требования банка будут предъявле-
ны для их включения в реестр требо-
ваний кредиторов Тамары Хороши-
ловой»,— добавили в АСВ. О других 
возможных претензиях к Тамаре Хо-
рошиловой в агентстве пока не гово-
рят, ссылаясь на то, что проверка об-
стоятельств банкротства банка еще 
не завершена. Кроме того, Следствен-
ный комитет России сейчас расследу-

ет уголовное дело о выводе из банка 
2,3 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 21 марта).

Шансы АСВ получить что-то от Та-
мары Хорошиловой стремятся к ну-
лю, учитывая, что она признана бан-
кротом и размер требований АСВ со-
ставляет около 5% от требований пер-
вого кредитора, считает партнер юр-
фирмы «Дювернуа Лигал» Александр 
Арбузов. По словам главы правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и парт-
неры» Эдуарда Олевинского, у АСВ 
есть шанс, если по завершении бан-
кротства суд сочтет, что должник вел 
себя недобросовестно, тогда долги не 
будут списаны.

Примечательно, что основной сов-
ладелец «БФГ-Кредита» Юрий Глоцер и 
двое его сыновей в августе 2017 года 
тоже были признаны банкротами. Фи-
нансовый управляющий Юрия Глоце-
ра сейчас оспаривает решение о бан-
кротстве Тамары Хорошиловой. Го-
сподин Глоцер рассказал 

”
Ъ“, что Тама-

ра Хорошилова, будучи его партнером 
по банку, взяла у него заем, но взы-
скать долг на сумму свыше $60 млн в 
Дорогомиловском суде Москвы не 
удалось из-за того, что чеченский суд 
признал договор займа незаключен-
ным. Юрий Глоцер также усомнился в 
реальности долга госпожи Хорошило-
вой перед Александром Ремезовым, 
поскольку, по его мнению, бывший 
глава госкомпании вряд ли мог иметь 
такую сумму личных средств.

Юристы указывают, что расписка 
должника о получении денег должна 
означать передачу наличных, но это 
сложно представить, учитывая раз-
мер займа. По мнению Эдуарда Оле-
винского, новые кредиторы могут по-
пробовать оспорить договор займа с 
Александром Ремезовым. Александр 
Арбузов уверен, что доказать фиктив-
ность займа будет крайне сложно: 
«Кредиторам нужно включиться в ре-
естр, получить доступ к документам и 
затем найти доказательства и новые 
обстоятельства для пересмотра дела». 
Тамара Хорошилова отказалась от 
комментариев 

”
Ъ“.

Анна Занина,  
Владислав Трифонов

Банкротство  
на личные нужды
Супружеские долги могут избавить  
бывшую совладелицу «БФГ-Кредита» от требований АСВ

Ввести подвид ключевой став-
ки — инвестиционную ставку 
Банка России, по которой кре-
дитные организации могли бы 
привлекать средства ЦБ для кре-
дитования инвестиционных 
проектов, предложила Ассоциа-
ция российских банков (АРБ). 
При этом ставка по таким ссу-
дам для заемщиков должна со-
ставлять 4–5,5%. Впрочем, огра-
ничение конечной ставки с уче-
том риска финансирования ин-
вестпроектов делает этот ин-
струмент неинтересным для 
банков даже при низкой стои-
мости фондирования.

Идея введения инвестиционной 
ставки была высказана во вторник на 
ежегодном съезде АРБ. Как пояснил 

”
Ъ“ исполнительный вице-президент, 

начальник аналитического департа-
мента АРБ Сергей Григорян, в отличие 
от ключевой ставки, от которой зави-
сит стоимость привлечения банками 
средств ЦБ под любые цели, инвести-
ционная ставка должна носить целе-
вой характер: полученные от регуля-
тора средства банки смогут напра-
вить только на финансирование круп-
ных инвестпроектов. При этом если 
ключевая ставка сейчас составляет 
7,25% годовых, то инвестиционную 
ставку ассоциация предлагает привя-
зать к целевому уровню по инфляции, 
составляющему сейчас 4% годовых.

Ассоциация также считает необхо-
димым ограничить маржу банков на 
уровне 1,5% годовых по кредитам на 
инвестпроекты, средства на которые 
предоставил ЦБ. По словам господина 
Григоряна, предлагается два подхода: 
банки привлекают у ЦБ средства по 
формуле «целевой уровень инфляции 
минус маржа банка», то есть под 2,5%, 
а конечный заемщик получает их под 
4%, или же средства регулятора при-
влекаются под 4%, а заемщику они об-
ходятся в 5,5%. Целевое расходование 
средств контролируется просто: сред-
ства банки будут привлекать, предо-

ставив регулятору информацию о 
конкретных инвестпроектах, кото-
рые они планируют финансировать. 
«Мы полагаем, что механизм будет 
пользоваться большим спросом, пото-
му что в условиях санкций россий-
ским компаниям сложно привлекать 
деньги внешних инвесторов, а на вну-
треннем рынке такие кредиты могут 
стать антисанкционной мерой»,— по-
яснил господин Григорян.

Банк России не успел ознакомить-
ся с поступившим предложением, 
поэтому отказался от комментариев. 
Однако в предложенном виде банки 
и эксперты отнеслись к идее АРБ 
скептически. «Инвестпроекты — это 
более рискованный тип бизнеса по 
сравнению с традиционным корпо-
ративным кредитованием,— отме-
тил руководитель группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ки-
рилл Лукашук.— Соответственно, 
отграничение маржи крайне опас-
ный шаг, поскольку в нее закладыва-
ется стоимость риска проекта». По 
его словам, не исключено, что банки 
просто не будут выдавать такие кре-
диты, адекватно оценивая риски. 
«Процентная маржа — это индика-
тор риска, который принимает на се-
бя банк по тому или иному активу, и 

именно кредитор должен оценивать 
приемлемый для себя размер пре-
мии за него»,— соглашается дирек-
тор по аналитике банка «Открытие» 
Дмитрий Харлампиев. Смысл дея-
тельности банков в данном случае — 
самостоятельно оценивать риски 
проекта и заемщика, определять ри-
ски каждого конкретного проекта, от 
которых и будет зависеть ставка, уве-
рена директор центра макроэконо-
мического прогнозирования Бин-
банка Наталия Шилова.

Сейчас инвестиционными про-
граммами в различных отраслях за-
нимается целый ряд государствен-
ных и квазигосударственных струк-
тур, в том числе группа ВЭБа. «У ЦБ 
нет компетенции в контроле целево-
го использования и оценке эффек-
тивности этих программ и выделен-
ных средств, а ему предлагается про-
дублировать данные функции»,— за-
явил 

”
Ъ“ младший директор по бан-

ковским рейтингам «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский. По его мне-
нию, финансирование инвестпроек-
тов должно вестись именно через 
профильные организации и нахо-
диться под жестким контролем. «Со-
здание некой специальной инвести-
ционной ставки здесь излишне»,— 
считает эксперт. 

Международный опыт введения 
подобных инструментов также нега-
тивный. По словам Наталии Шило-
вой, примеры таких развивающихся 
стран, как Бразилия и Китай, которые 
вводили подобные инструменты, 
«крайне неудовлетворительны». В 
частности, в Китае уже принято реше-
ние постепенного отказа от государст-
венной политики в области конеч-
ных ставок для субъектов экономики. 
В Бразилии искусственно сниженные 
ставки по приоритетным проектам 
привели к тому, что банки «компенси-
ровали» убытки данных проектов на 
прочих кредитах, ставки для которых 
были двузначными.

Виталий Солдатских

Инвестиции берут на ставку
Новый индикатор ЦБ предложено привязать к инфляции

Введение инвестиционной 
ставки Банка России будет 

предполагать создание 
нового продукта для банков 

со стороны ЦБ
— Гарегин Тосунян,

президент АРБ, 3 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

250 миллионов 
долларов,
которые совладе- 
лица «БФГ-кредита» 
Тамара Хорошилова 
задолжала бывшему 
мужу, обеспечили ее 
личное банкротство

Первый квартал ознаменовался 
новым рекордом на рынке кол-
лективных инвестиций. В мар-
те управляющие компании при-
влекли в открытые паевые фон-
ды почти 15 млрд руб., доведя 
результат привлечений с начала 
года до 35 млрд руб. Основные 
притоки идут в управляющие 
компании, активно использую-
щие для продажи паев родст-
венные банки.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих, чи-
стый приток средств в открытые па-
евые фонды по итогам марта соста-
вил 14,7 млрд руб. Этот результат по-
чти на 3 млрд руб. выше рекорда, 
установленного месяцем ранее. Все-
го за первый квартал частные инвес-
торы инвестировали в розничные 
фонды почти 35 млрд руб., что втрое 
выше показателя аналогичного пе-
риода 2017 года.

Лидерами привлечения остаются 
управляющие компании, активно 
использующие агентскую сеть родст-
венных банков. По итогам первого 
квартала в первую пятерку по при-
влечению вошли компании группы 
«Сбербанк Управление активами» 
(кроме одноименной компании еще 
УК «Пенсионные сбережения»), «Аль-
фа-Капитал», «Газпромбанк — Управ-
ление активами», «ВТБ Капитал 
Управление активами», «РСХБ Управ-
ление активами». На эти компании 
приходится почти 90% суммарных 
привлечений с начала года — 
30,5 млрд руб. По словам начальника 
управления продаж и маркетинга 
«Райффайзен Капитала» Константи-
на Кирпичева, ПИФы стали для бан-
ка важным комиссионным продук-
том. «Ставки по депозитам снижают-
ся, и часть вкладчиков ищет более 
доходные инструменты накопле-
ния. Паевые фонды как раз способ-
ны дать приемлемую для них доход-

ность, при этом они позволяют удер-
живать клиента внутри группы»,— 
отмечает управляющий директор УК 
«Сбербанк Управление активами» Ва-
силий Илларионов.

Наличие банковского канала 
продаж еще не гарантирует значи-
тельных притоков клиентских 
средств. По словам участников рын-
ка, необходима комплексная работа 
банка и управляющей компании, 
направленная на подготовку менед-
жеров и продуктовой линейки. «На-
личие управляющей компании в 
структуре банковской группы по-
зволяет сделать процесс обучения 
менеджеров, предлагающих клиен-
там инвестиционные продукты, бо-
лее эффективным»,— отмечает Кон-
стантин Кирпичев.

Долгие годы родственная банков-
ская сеть была ключевым каналом 
продаж для управляющих компаний, 
на который приходилось 50–98% при-
влечений. Но в последние годы все 
большее значение для управляющих 
компаний приобретают дистанцион-
ные каналы продаж различных про-
дуктов. Такая возможность появилась 
после внесения в конце 2014 года в за-
конодательство поправок, позволив-
ших упростить идентификацию кли-
ентов. За последние два года удален-
ный канал продаж через личный ка-
бинет запустило большинство круп-
ных управляющих компаний. «Это не 

только сайты, но и мобильные прило-
жения, личные кабинеты, интернет-
банки, маркетплейсы, соцсети и 
т. п.»,— отмечает заместитель генди-
ректора «Альфа-Капитала» Евгений 
Живов. В «Альфа-Капитале» с начала 
года привлекли около 500 млн руб. 
против 700 млн руб. в 2017 году. В 
«Сбербанк Управление активами» 
привлечения через онлайн-канал за 
первый квартал 2018 года превысили 
600 млн руб., за весь прошлый год че-
рез него поступило около 1 млрд руб.

Впрочем, в ближайший годы 
агентская сеть банка останется клю-
чевым каналом продаж. По словам 
Василия Илларионова, основная мас-
са поступающих в открытые фонды 
денег — средства начинающих инве-
сторов, которые они перекладывают 
из депозитов. Эта категория инвесто-
ров плохо знакома с инвестиционны-
ми продуктами, а значит, им требует-
ся помощь и консультации. Со време-
нем же вклад удаленного канала про-
даж будет усиливаться. «На горизонте 
двух лет покупка ПИФов онлайн вой-
дет в обиход многих инвесторов и бу-
дет составлять реальную конкурен-
цию продажам в отделениях»,— счи-
тает господин Илларионов. По оцен-
кам Евгения Живова, к 2020 году при-
влечение более 50% общего числа 
клиентов должно осуществляться по-
средством удаленных каналов.

Виталий Гайдаев

Банки управляющих питают
Клиенты тестируют удаленные каналы продаж

КРУПНЕЙШИЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ ПО ОБЪЕМУ ПРИВЛЕЧЕННЫХ СРЕДСТВ
В РОЗНИЧНЫЕ ПИФЫ (ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 2018 ГОДА, МЛРД РУБ.)

«Сбербанк Управление активами»

«Пенсионные накопления»

«Альфа-Капитал»

«Газпромбанк — Управление активами»

«РСХБ Управление активами»

«ВТБ Капитал Управление активами»

«Райффайзен Капитал»

«Атон-Менеджмент»

«Уралсиб» ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ "Ъ" ПО ДАННЫМ НЛУ.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство готовится внести 
в капитал Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК) 
1,3 млрд руб. на проект широко-
фюзеляжного пассажирского 
Ил-96-400М. Средства, по данным 

”
Ъ“, пойдут в инфраструктуру 

 Воронежского авиационного 
 самолетостроительного общест-
ва  (ВАСО). В авиапроме говорят, 
что Ил-96-400М необходим для 
загрузки ВАСО на «переходный» 
период до появления российско-
китайского CR929. Поставлять 
самолеты предполагается спе-
циальному летному отряду «Рос-
сия» и Минобороны, но в нали-
чии спроса на Ил-96-400М в ком-
мерческой авиации эксперты 
сомневаются.

Минпромторг предложил докапи-
тализировать ОАК «в рамках финан-
сирования производственной инфра-
структуры» для производства дальне-
магистральных самолетов Ил-96-
400М, говорится в проекте постанов-
ления правительства (опубликован 
на regulation.gov.ru). В ОАК 

”
Ъ“ пояс-

нили, что из бюджета планируется 
выделить 1,3 млрд руб., а источник в 
авиапроме добавил, что речь идет «о 
вложениях в мощности ВАСО». В Мин-
фине 

”
Ъ“ сообщили, что проект разра-

ботан в рамках исполнения закона о 
бюджете на 2018 год и пока не посту-
пал в министерство, когда Минпром-
торг его представит, документ прове-
рят на соответствие нормам бюджета. 
В Минпромторге комментариев не да-
ли. При этом в декабре 2017 года сооб-
щалось, что по поручению правитель-
ства в уставный капитал ОАК на Ил-
96-400М будет внесено 3,6 млрд руб.

По словам топ-менеджера авиа-
прома, докапитализация — это один 
из шагов по развертыванию серийно-
го производства Ил-96-400М (пасса-
жирская версия грузового Ил-96-
400Т). Контракт на разработку был 
подписан ОАК с «Ильюшиным» в фев-
рале 2017 года, самолет в корпорации 
рассматривают как «переходный» 
продукт до создания широкофюзе-
ляжного российско-китайского 
CR929 (первый полет не позже 2022 
года). Презентация Ил-96-400М запла-
нирована на конец 2019 года, первый 
серийный самолет появится в 2020-м. 
Он должен быть на 9,65 м длиннее Ил-
96-300, вместимость вырастет до 370 
человек. Для «большого» отечествен-
ного самолета есть ниша на рынке РФ, 
считают в ОАК. По сведениям 

”
Ъ“, ин-

терес к Ил-96-400М проявляет специ-
альный летный отряд «Россия» (в вер-
сиях «салон» и СБУС — самолет спец-
связи) и Минобороны.

Проект крайне важен для ВАСО, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства: программа Ан-148-100 за-
крывается по политическим сообра-
жениям (из-за украинского двигателя 
Д-436), у завода остаются только про-
екты Ил-112В и Ил-96-300 и участие в 
SSJ100, МС-21 и Ил-76МД-90А как ком-
плектатора. В ОАК говорят, что ВАСО 
нужно развить компетенции (широ-
кофюзеляжники в мире делают 
Boeing, Airbus и «Ильюшин»). За счет 
лучшей топливной эффективности и 
большей вместимости самолет станет 
экономически более привлекатель-
ным, чем Ил-96-300, считают в ОАК, 
его оснастят российской авионикой, 
материалами и комплектующими (в 
том числе двигателями ПС-90А-1).

Первые пять Ил-96-400М в 2020–
2023 годах получит Государственная 
транспортная лизинговая компания 
(ГТЛК). Стоимость программы оцени-
валась в 53 млрд руб., ее собирались 
финансировать из госсредств путем 
внесения вклада в уставные капиталы 
ОАК и ГТЛК. На ОКР планируется дать 
около 10 млрд руб., на докапитализа-
цию ГТЛК — порядка 42 млрд руб.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев заметил, что 
докапитализация — один из часто ис-
пользуемых инструментов финанси-
рования подобных госпроектов. Он 
считает, что Ил-96-400М едва ли будет 
окупаем из-за малой серийности, но, 
«по мнению ряда чиновников, сохра-
нение компетенций по широкофюзе-
ляжным самолетам дороже денег». 
Для эксплуатации самолетов придет-
ся выбирать небольшую компанию и 
активно поддерживать ее субсидия-
ми, заключает эксперт.

По данным 
”
Ъ“, загрузка ВАСО мо-

жет иметь и политическую задачу. В 
сентябре на выборы идет действую-
щий и. о. губернатора Воронежской 
области Александр Гусев, и «социаль-
ная обстановка должна быть макси-
мально спокойной и стабильной», го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

Кремлю. В регионе уже есть человек, 
близкий к ОАК: член совета директо-
ров корпорации Евгений Юрченко 
стал первым вице-премьером прави-
тельства области. В ОАК 

”
Ъ“ заявили, 

что опыт его работы «с проектами и 
проблемами авиастроения и оборон-
ной промышленности даст ощути-
мый результат в регионе».

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

Капитальный фюзеляж
ОАК получит на Ил-96-400М 1,3 млрд руб.

На фоне уголовных дел, возбу-
жденных против совладельца 
группы «Сумма» Зиявудина 
 Магомедова и его брата Маго-
меда, «Транснефть» попыталась 
дистанцироваться от возмож-
ных проблем с Новороссий-
ским морским торговым пор-
том (НМТП), который эти компа-
нии контролируют через пари-
тетное СП. «Транснефть» прио-
становила сделку по выкупу до-
ли «Суммы» в НМТП и предло-
жила сделать председателем со-
вета директоров порта госпред-
ставителя. По мнению источни-
ков 

”
Ъ“, монополия акцентиру-

ет отсутствие намерений полу-
чить контроль над активом, до-
бровольно препоручая государ-
ству роль арбитра.

«Транснефть» 3 апреля сообщила, 
что приостановила «в связи с послед-
ними событиями» переговоры с груп-
пой «Сумма» Зиявудина Магомедова о 
покупке доли в НМТП, но сохранила 
«интерес к увеличению доли в акцио-
нерном капитале» компании.

«Последними событиями», вызвав-
шими приостановку сделки, следует 
считать санкционированный судом 
31 марта арест совладельца «Суммы» 
Зиявудина Магомедова, его брата Ма-
гомеда и главы компании «Интэкс» Ар-
тура Максидова, которых обвинили в 
хищениях, растрате и организации 
преступного сообщества (о версии 
следствия подробнее см. 

”
Ъ“ от 31 мар-

та и 2 апреля). Вчера «Транснефть» так-
же опровергла появившуюся в Znak.
com версию о том, что «Сумма» запро-
сила за долю в НМТП (паритетное СП 
группы и «Транснефти» Novoport 
Holding Ltd владеет 50,1% акций 
НМТП) $1,8 млрд, что в 2,5 раза выше 
рынка. Как писало это СМИ со ссыл-
кой на источник, глава «Транснефти» 
Николай Токарев посетовал на это на 
встрече с Владимиром Путиным. В 
«Транснефти» заявили, что эта цифра 
«родилась в богатом воображении лю-

дей, не знакомых ни с ходом перегово-
ров, ни с обсуждавшимися параметра-
ми сделки». Напомним, что о готовно-
сти выйти из НМТП «Сумма» сигнали-
зировала в феврале, «Транснефть» ви-
делась наиболее вероятным покупате-
лем доли в Novoport, а в конце февра-
ля сделку одобрила ФАС. В марте совет 
директоров монополии поручил за-
вершить переговоры с «Суммой» о 
сделке на «приемлемых условиях».

В «Транснефти» добавили, что на 
внеочередном собрании акционеров 
НМТП 13 апреля, где должны избрать 
новый состав совета директоров, мо-
нополия будет рекомендовать избрать 
председателем совета представителя 
государства. Речь идет уже о второй по-
пытке провести внеочередное собра-
ние, первое 5 марта не состоялось из-
за отсутствия кворума. При этом со-
став кандидатов в совет в обоих случа-
ях не полностью представлял состав 
акционеров: список кандидатур не 
смог сформировать владелец 50,1% ак-
ций НМТП Novoport Holding Ltd (пари-
тетное СП группы «Сумма» и «Транс-
нефти»). В «Сумме» тогда объясняли, 
что не могут этого сделать из-за прави-
тельственного поручения заключить 
новое акционерное соглашение.

В итоге кандидатов в совет дирек-
торов НМТП выдвинули «Транснефть-
Сервис» (структура «Транснефти», вла-
деет 10,5% акций НМТП) и Росимуще-
ство (20% акций). От «Транснефть-Сер-
виса» выдвинуто пятеро: гендиректор 
НМТП Сергей Киреев и топ-менедже-
ры «Транснефти» — первый вице-пре-
зидент Максим Гришанин, вице-пре-
зиденты Сергей Андронов и Рашид 
Шарипов, замдиректора департамен-
та Николай Платонов. Росимущество 
предложило главу агентства Дмитрия 
Пристанскова и директора департа-
мента Минтранса Александра Тихо-
нова. Сейчас у государства в НМТП 
есть избираемый представитель (го-
сподин Пристансков) и назначаемый 
(помощник президента РФ Игорь Ле-
витин, представляет государство как 
владельца «золотой акции»).

Заметим, что история отношений 
«Суммы» и «Транснефти» в НМТП не 
всегда была бесконфликтной, но в по-
следние месяцы, начиная с созыва в 
декабре Novoport первого внеочеред-
ного собрания акционеров, они виде-
лись скорее консенсусом. В «Транс-
нефти» говорят, что сейчас видят 
«свою основную задачу в обеспечении 
стабильной работы порта», в «Сумме» 
и Росимуществе не предоставили ком-
ментарии. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что рекоменда-
ция избрать госпредставителя главой 
совета директоров призвана подчерк-
нуть добровольное самоустранение 
«Транснефти» от контроля над НМТП и 
надежду на арбитраж государства. 
«Для 

”
Транснефти“ сам факт намере-

ния приобрести у 
”
Суммы“ долю в 

НМТП с учетом произошедшего несет 
определенные риски, и она заинтере-
сована в том, чтобы подчеркнуть паузу 
и выждать завершения истории с 

”
Суммой“»,— полагает глава «Infoline-

Аналитики» Михаил Бурмистров.
Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

«Транснефть»  
дистанцировалась от «Суммы»
Государству предложено стать посредником в НМТП

Правительство одобрило запуск 
второй волны мусоросжигаю-
щих ТЭС (МТЭС): две станции на 
110 МВт будут построены в Крас-
нодарском и Ставропольском 
краях. Подконтрольный «Росте-
ху» фонд «РТ-Инвест», который 
уже получил инвестконтракты 
на 335 МВт МТЭС и предлагал 
включить во вторую волну 
790 МВт, заявил о готовности 
участвовать в новом отборе 
в этом году. Схема возврата ин-
вестиций останется прежней, 
их паритетно оплатят потреби-
тели оптового энергорынка 
и  регионов, где строят МТЭС. 
Это по-прежнему категориче-
ски не устраивает самих круп-
ных потребителей, считающих, 
что МТЭС обойдутся рынку бо-
лее чем в 45 раз дороже «старой» 
генерации.

Правительство одобрило проекты 
строительства двух мусоросжигаю-
щих ТЭС (МТЭС, каждая по 55 МВт) на 
Кубани и в Ставрополье, распоряже-
ние опубликовано 3 апреля. Отбор 
инвесторов запланирован на этот год, 
а поставка мощности МТЭС должна 
начаться в 2023 или 2024 годах, гово-
рится в изменениях в правила опто-
вого энергорынка, размещенных в 
тот же день.

Речь идет о строительстве МТЭС 
второй волны, в которую входящий 
в «Ростех» фонд «РТ-Инвест» в 2017 го-
ду предложил внести четыре стан-
ции в Подмосковье (700 тыс. тонн 
мусора в год, 280 МВт) и три (510 МВт) 
на юге России — в Сочи, в районе 
Минвод и на Тамани для сжигания 
крымского мусора. Как писал 

”
Ъ“ в 

сентябре, проект одобрил вице-пре-
мьер Александр Хлопонин, в авгу-
сте поручивший разработать фи-
нансовую модель с учетом господ-
держки и тарифного регулирова-

ния для «снижения роста стоимости 
электроэнергии и мощности».

• В июне 2017 года «РТ-Инвест» 
уже выиграл конкурс на первые пять 
МТЭС — четыре в Подмосковье и одну 
в Татарстане общей мощностью 
335 МВт и стоимостью до 127 млрд 
руб. Эти МТЭС должны заработать 
в 2020–2022 годах. В феврале фонд 
привлек в проект первой волны 
«Роснано», которая планирует инвес-
тировать до 8 млрд руб., инжинирин-
говым партнером проекта является 
японская Hitachi Zosen Inova.

МТЭС в РФ причислены к возоб-
новляемым источникам энергии 
(ВИЭ), первые пять станций строят в 
рамках договоров поставки мощно-
сти (ДПМ ВИЭ). Механизм гарантиру-
ет возврат инвестиций за счет повы-
шенных платежей с оптового энерго-
рынка, при этом 50% выплат МТЭС по-
лучают от всех потребителей первой 
ценовой зоны (европейская часть РФ 
и Урал), еще 50% — от потребителей 
региона. МТЭС обходятся рынку гора-

здо дороже других типов генерации: 
потолок капзатрат у них — 378,7 тыс. 
руб. за 1 кВт, что сопоставимо со стро-
ительством 3,5 кВт солнечных стан-
ций или 6 кВт новых газовых энерго-
блоков. Наталья Порохова из АКРА 
оценила стоимость двух МТЭС в 
42 млрд руб., в текущих ценах нагруз-
ка на первую ценовую зону может вы-
расти на 0,2%, на 2,4% на Кубани и на 
6% в Ставропольском крае.

В Минэнерго 
”
Ъ“ рассказали, что 

схема финансирования второй вол-
ны останется прежней, стоимость 
проектов не уточнили. В «РТ-Инвесте» 
сообщили, что безусловно планируют 
участвовать в отборе. Там добавили, 
что годовой объем отходов в Сочи — 
около 387 тыс. тонн, на территории 
Кавказских Минеральных Вод — 
585 тыс. тонн. Мусор из Сочи вывозят 
автотранспортом на полигон в Бело-
реченске в 250 км от города, а объем 
отходов в регионе к 2027 году выра-
стет почти в два раза, заметили в «РТ-
Инвесте». Другие участники рынка, 
опрошенные 

”
Ъ“, не комментируют 

свой возможный интерес к отбору 
второй волны МТЭС.

Замглавы «Сообщества потребите-
лей энергии» Валерий Дзюбенко от-
мечает, что решение о строительстве 
новых МТЭС стимулирует потреби-
телей к переходу на собственную ге-
нерацию, что объясняется дорого-
визной проектов. По расчетам ассо-
циации, цена мощности МТЭС соста-
вит 6,5–7 млн руб. за МВт в месяц, их 
работа будет обходиться в 8,6 млрд 
руб. в год. Для сравнения, цена «ста-
рой мощности» в 2021 году в первой 
ценовой зоне составит около 155 тыс. 
руб. за МВт в месяц. Оплата двух 
МТЭС эквивалентна платежам для 
двух крупных ТЭС по 2,4 ГВт (таких, 
как Ставропольская, Конаковская, 
Новочеркасская ГРЭС).

Татьяна Дятел

Отходы курортов сожгут  
за счет всей России
ТЭС на мусоре одобрены в Сочи и Минводах

Глава НП СПТР Илья Мороз уве-
рен, что проблема роста цен на то-
пливо «носит системный характер» 
и чревата исчезновением независи-
мых сетей. Трейдерам уже пришлось 
наращивать кредитные портфели, 
поясняет господин Мороз, а те, кто 
оказался не в состоянии привлечь 
средства, сократили присутствие на 
рынке. По данным СПТР, в России 
работает 18,3 тыс. независимых АЗС, 
это около 63% от общего числа. «Из-
за скачка оптовых цен прибыль АЗС 
от реализации закупаемого на бир-
же бензина устремилась к нулю, а в 
ряде регионов продажа биржевых 
объемов бензина уже стала убыточ-
ной. Это означает, что в ближайшее 
время средняя по РФ розничная це-
на бензина может начать расти на 
20–30–50 коп. в неделю»,— говорит-
ся в обзоре «Аналитики товарных 
рынков».

В ФАС пока проблемы не видят: 
глава управления ТЭКа службы Дмит-
рий Махонин заверил 

”
Ъ“, что ситуа-

ция с ценами на топливо «не выгля-
дит критической». Мартовский пик 
чиновник объясняет ростом цен на 
нефть и сезонными факторами, в том 
числе началом ремонтов НПЗ. Но «в 
дальнейшем ситуация с ценами не 
вызывает беспокойства», подчеркнул 
чиновник, уточнив, что она будет об-
суждаться на биржевом комитете 4 
апреля. При этом ФАС, по словам го-
сподина Махонина, «всегда выступа-
ла за снижение акцизов», а сейчас 
предлагается ввести механизм гиб-
ких акцизов в зависимости от цены 
на нефть и нефтепродукты по анало-
гии с экспортной пошлиной.

Трейдеры в качестве мер стабили-
зации видят поэтапную либерализа-
цию розничных цен, повышение нор-
мативов обязательных продаж авто-
мобильного топлива на СПбМТСБ до 
50% от потребления на внутреннем 

рынке, а также снижение ставок акци-
зов. Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков» считает, что рост 
биржевых цен на бензины продол-
жится и в ближайшие недели. Если бы 
не внеплановый рост акцизов третий 
год подряд, сейчас бы цена на топли-
во была ниже как минимум на 5 тыс. 
руб. за тонну, считает эксперт.

В последнее время трейдеры все 
чаще предъявляют претензии к круп-
ным нефтекомпаниям. Так, в марте 
они жаловались в ФНС на «Роснефть» 
и «Газпром нефть», которые якобы 
продавали топливо своим дочерним 
структурам по заниженным ценам. 
Андрей Полищук из Райффайзенбан-
ка отмечает, что такие обращения не 
слишком эффективны: независимые 
сети традиционно находятся в слож-
ной ситуации, поскольку закупают то-
пливо у нефтяников по высоким це-
нам, а отпускают во многих случаях с 
дисконтом в рознице.

Дмитрий Козлов

Рост цен на топливо едет к потребителям
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Я думаю, государство  
как-то, наверное, 

в ближайшее время 
прояснит свои планы — 

и мы тоже примем решение
— Зиявудин Магомедов,
владелец группы «Сумма»,  

о судьбе НМТП 16 февраля в Сочи

Ц И Т А Т А

Его поздравляет первый заместитель 
президента—председателя правле-
ния банка ВТБ Андрей Пучков:
— Сергей, искренне рад поздравить 
тебя с днем рождения! За годы на-
шей совместной работы ты доказал 
не раз свою способность справлять-

ся с самыми сложными задачами. 
Твой острый ум, профессионализм, 
решительность и неисчерпаемый 
запас энергии неизменно ведут к 
успеху команду «Галс-Девелоп-
мент». Здания, построенные твоей 
командой, украшают Москву, Сочи 

и Санкт-Петербург. Уверен, что это 
только начало и впереди у тебя еще 
много ярких проектов. 

Желаю тебе успеха, крепкого 
здоровья и счастья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
президенту компании ПАО «Галс-Девелопмент»  
Сергею Калинину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

5 триллионов 
рублей
нужно до 2030 года 
на мероприятия, 
предусмотренные 
утвержденной  
в январе стратегией 
развития промыш
ленности по пере
работке отходов
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деловые новости
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Применяемая Ростуризмом ме-
тодика оценки внутреннего тур-
потока вызвала вопросы со сто-
роны бизнес-сообщества. Назы-
вавшаяся ранее цифра в 56,5 млн 
человек показалась экспертам 
необоснованно оптимистичной, 
поэтому «Опора Россия» попроси-
ла чиновников разъяснить мето-
дику сбора данных. Участники 
рынка утверждают, что оценить 
точно число путешествующих 
по стране россиян практически 
невозможно.

«Опора России» направила письмо 
главе Минкультуры РФ Владимиру 
Мединскому и руководителю Росту-
ризма Олегу Сафонову с просьбой 
разъяснить действующую методику 
подсчета внутреннего турпотока на 
примере Краснодарского края, Кры-
ма, Москвы и Санкт-Петербурга. В Ро-
стуризме подтвердили 

”
Ъ“ факт полу-

чения письма. В Минкультуры сооб-
щили, что письмо пока не поступало.

Поводом для обращения «Опоры 
России» стали оглашенные ранее 
данные Ростуризма по объему рын-
ка въездного и внутреннего туризма. 
По расчетам ведомства, в 2017 году 
по стране путешествовал 81 млн че-
ловек, из которых 56,5 млн — росси-
яне. Как оценивают чиновники, вну-
тренний туризм вырос на 3% относи-
тельно 2016 года и на 30% по сравне-
нию с докризисным 2014 годом. 
«Эти данные слишком оптимистич-
ны»,— говорит вице-президент 
«Опоры России» Алексей Кожевни-
ков. Он предполагает, что Ростуризм 
одновременно учитывает и тех, кто 
остается на ночь в средствах разме-
щения, и приезжающих на краткос-

рочные экскурсии. «Так, Суздаль, по 
официальным расчетам, в 2017 году 
посетили 1,7 млн человек, выходит, 
туда приезжают 4,7 тыс. человек 
ежедневно, хотя население всего го-
рода составляет 9,7 тыс. человек»,— 
приводит пример господин Кожев-
ников. По его мнению, такой подход 
создает сложности для бизнеса, не 
позволяя достоверно рассчитать до-
ходность тех или иных инвестици-
онных проектов в сфере туризма. 

Глава комитета по туризму «Опо-
ры России» Краснодарского края Ста-
нислав Иванченко рассказывает, что 
вопросы у предпринимателей вызы-
вают и региональные данные. По 
расчетам Ростуризма, в 2017 году 
край посетили 16 млн человек, что 
на 16% больше, чем годом ранее. «Но 
когда в 2017 году мы проводили 
опрос, участники рынка рассказыва-
ли, что поток на курорты региона 
снизился в среднем на 20%, а сред-
ний чек туриста — на 50%»,— гово-
рит господин Иванченко.

Данные по многим городам ока-
зываются сильно завышенными, 
считает гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин. «В том 
же в Суздале есть ключевая достопри-
мечательность — музей деревянного 
зодчества, который в 2017 году посе-
тило 300 тыс. гостей. Как при этом в 
город могли приехать 1,7 млн тури-
стов — непонятно»,— рассуждает он. 
Господин Ромашкин объясняет, что 
некоторое представление о реальном 
объеме внутреннего туризма дают со-
циологические опросы: «Исходя из 
них, последние пять лет для отдыха 
свое место жительства покидают при-

мерно 25% россиян, то есть примерно 
36 млн человек, включая поездки к 
бабушке в деревню». 

В Ростуризме пояснили 
”
Ъ“, что ко-

личество внутренних туристов рас-
считывается на основании информа-
ции регионов в соотнесении с данны-
ми Росстата о числе лиц, размещен-
ных в гостиницах, сведений о прода-
жах авиа- и железнодорожных биле-
тов и экспертных оценок участников 
рынка. При этом в агентстве указыва-
ют, что эти данные не учитывают ав-
тотуристов и путешественников, раз-
мещающихся в частном секторе. 

Сергей Ромашкин полагает, что 
объективной методики для оценки 
внутреннего турпотока не существу-
ет, так как на этом рынке развит тене-
вой сектор. Он указывает, что сами ту-
роператоры для оценки динамики 
турпотока в Крыму и Краснодарском 
крае пользуются данными транспорт-
ной статистики. Станислав Иванчен-
ко предполагает, что релевантная ста-
тистика может быть собрана на осно-
вании данных сотовых операторов. 
«Но для общественной организации 
стоимость этого исследования слиш-
ком высока»,— говорит он.

В «Опоре России» указывают, что 
организация совместно с представи-
телями Ростуризма планирует за-
няться разработкой собственной ме-
тодики оценки туристического пото-
ка. Эта работа, по словам Алексея Ко-
жевникова, будет вестись на базе 
сформированного при Росстандарте 
технического комитета «Услуги в 
сфере гостеприимства». По его сло-
вам, первая резолюция комитета бу-
дет представлена в мае.

Александра Мерцалова

Внутренние туристы  
пройдут переучет
Их количество посчитали завышенным После блокировки в России сер-

вис продолжал работать именно бла-
годаря использованию ресурсов 
AWS, считают собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли. «Внесение в черный список 
не означает блокировки. На деле 
Zello спокойно переползает на но-
вые IP-адреса»,— объясняет источ-
ник в интернет-отрасли.

Чтобы заглушить интернет-ра-
цию для российских пользователей, 
в конце марта российские власти 
пошли на беспрецедентные для от-
расли меры. Инициированная Ро-
скомнадзором блокировка почти 
15 млн IP-адресов могла привести к 
ограничению доступа к тысячам ин-
тернет-ресурсов. Так, могли бы воз-
никнуть проблемы с доступом к App 
Store, «Битрикс 24», множеству бан-
ковских сервисов и другой инфор-
мации в «облаках», из-за чего у услов-
ного интернет-магазина перестало 
бы загружаться полсайта. По мне-
нию сотрудника одного из сотовых 
операторов, Роскомнадзор все-таки 
своего добился: его основной целью 
изначально было заставить Amazon 
изгнать Zello. «В итоге Роскомнадзор 
в выигрыше, причем малой кровью: 

и сеть не положили, и Zello с Amazon 
изгнали»,— полагает он. 

Покинув облачный сервис 
Amazon, Zello перешла на платформу 
другого американского поставщика 
облачных решений — SoftLayer, кото-
рая принадлежит IBM, полагают 
источники 

”
Ъ“ в телекоммуникаци-

онной отрасли. Об этом свидетельст-
вует IP-адрес, на который ссылается 
домен zello.com,— он как раз принад-
лежит SoftLayer, объясняет один из со-
беседников 

”
Ъ“. Источник в крупном 

системном интеграторе также под-
твердил, что Zello теперь пользуется 
ресурсами SoftLayer. «Но тут есть тон-
кость: сайт и приложение могут ссы-
латься на разные адреса,— отмечает 
источник в интернет-отрасли.— 
Обычно так не делается, чтобы пута-
ницы не возникало, но если Zello хо-
чет запутать следы, то может сделать 
кучу интересных финтов». На запрос 

”
Ъ“ в Zello и SoftLayer не ответили. 

Впрочем, позиция российских вла-
стей по отношению к Zello после миг-
рации к новому провайдеру не изме-
нилась. «Роскомнадзор продолжит 
требовать от Zello соблюдения рос-
сийского законодательства»,— заве-
рили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства.

Роман Рожков

Amazon  
прекратил разговоры
с1

Группа «Черкизово», один 
из крупнейших российских 
производителей мяса, весной 
рассчитывает привлечь более 
$300 млн в ходе SPO на Москов-
ской бирже. Средства пойдут 
на погашение долга и приобре-
тение активов. Free-float компа-
нии увеличится в несколько 
раз, что должно вернуть инте-
рес инвесторов, ослабевший 
 после делистинга компании 
с Лондонской биржи.

ПАО «Группа 
”
Черкизово“» сооб-

щило во вторник о планах провести 
SPO на Московской бирже. На первом 
его этапе часть акций (их точное коли-
чество определится в процессе фор-
мирования книги заявок) продаст MB 
Capital Europe Ltd семьи основателя 
группы Игоря Бабаева (владеет 82,52% 
компании). Еще 6,63% бумаг реализу-
ет ООО «АПК 

”
Михайловский“» — до-

черняя структура «Черкизово». Далее 
«Черкизово» проведет допэмиссию 
(ее объем не раскрывается). Все новые 
акции будут выкуплены основным 
акционером по цене SPO, уточнил 
представитель компании. От прода-
жи акций АПК «Михайловский» и до-
пэмиссии «Черкизово» планирует по-
лучить примерно $150 млн, или 
8,6 млрд руб. (по курсу ЦБ на 3 апреля).

Сейчас уставный капитал «Черки-
зово» разделен на 43,96 млн акций. В 
понедельник на закрытии торгов их 
цена была 1,2 тыс. руб. за бумагу. Та-
ким образом, пакет АПК «Михайлов-
ский» стоил 3,5 млрд руб. Следова-
тельно, от допэмиссии компания 
должна получить 5,1 млрд руб., выпу-
стив 4,25 млн новых акций, или 9,66% 
от текущего уставного капитала. MB 
Capital, следует из релиза группы, 
продаст бумаг на большую сумму, чем 
принесут «Черкизово» проданные ак-
ции АПК «Михайловский» и допэмис-
сии. Значит, чтобы выручить 8,6 млрд 
руб., основной акционер должен про-
дать около 16,3% своих акций. Получа-
ется, что всего в ходе SPO «Черкизово» 
продаст более 32,6% бумаг на 16,8 мл-
рд руб. Похожие расчеты сделал на-
чальник управления операций на 
российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко: 
по его данным, инвесторы получат бо-
лее 30% акций «Черкизово» по цене 
1,2–1,35 тыс. руб. за бумагу.

Завершить сделку «Черкизово» 
планирует в середине мая, сообщил 
представитель компании. Совмест-
ными координаторами и букранне-
рами размещения выступают Gold-
man Sachs, J. P. Morgan и Sberbank 
CIB. В компаниях не ответили на во-
просы 

”
Ъ“.

• «Черкизово» — крупнейший 
в  России производитель мяса пти-
цы:  в 2017 году группа выпустила 
653,6 тыс. тонн продукции в живом 
весе. Также она занимает второе ме-
сто после «Мираторга» по выпуску 
свинины (211,7 тыс. тонн).
В 2006 году компания «Черкизо-

во» провела IPO на Лондонской и Мо-

сковской биржах, продав 30,4% 
уставного капитала за $228,5 млн. 
Летом 2017 года семья Игоря Бабаева 
выкупила за 12 млрд руб. 21,05% 
группы у ее основного миноритария 
— Prosperity Capital Management. В 
феврале этого года группа заверши-
ла делистинг с Лондонской биржи.

SPO станет перезапуском «Черки-
зово» на публичных рынках акцио-
нерного капитала, отметила компа-
ния. Привлеченные в ходе размеще-
ния средства она планирует напра-
вить в том числе на погашение долга 

и потенциальные приобретения. В 
2017 году чистый долг группы вы-
рос на 32%, до 48,66 млрд руб., указа-
но в отчетности «Черкизово». Это до-
вольно значительный показатель 
даже на фоне высокой рентабельно-
сти (17% по EBITDA), считает госпо-
дин Ващенко.

Основной акционер «Черкизово» 
обсуждал привлечение в капитал в ка-
честве стратега группу «Русагро» Вади-
ма Мошковича, говорил 

”
Ъ“ в марте 

один из инвестбанкиров. По его дан-
ным, «Русагро» могла получить около 
25% акций «Черкизово», а SPO рассма-
тривалось как альтернативный вари-
ант. Представитель «Черкизово» эту 
информацию опровергает, в «Русаг-
ро» не комментируют слухи.

Старший аналитик BCS Global 
Markets Марат Ибрагимов полагает, 
что SPO «Черкизово» может быть ин-
тересно инвесторам, так как компа-
ния показала хорошие финансовые 
результаты в 2017 году: ее выручка 
выросла на 10%, до 90,5 млрд руб., 
чистая прибыль — на 202%, до 
5,8 млрд руб., EBITDA — на 48,5%, до 
15,3 млрд руб. В то же время, преду-
преждает эксперт, негативным оста-
ется международный фон, который 
продолжает давить на российский 
фондовый индекс. После заверше-
ния SPO и допэмиссии доля семьи 
Игоря Бабаева в «Черкизово» может 
снизиться до 71,8%. Пакет второго 
крупнейшего акционера, испан-
ской Grupo Fuertes, сократится с 
8,01% до 7,3%, free-float увеличится с 
2,35% до почти 20%. Низкая ликвид-
ность бумаг «Черкизово» ранее была 
одним из основных сдерживающих 
факторов для портфельных инвесто-
ров, отмечает господин Ибрагимов.

Анатолий Костырев

Инвесторов  
позвали на мясо
«Черкизово» готовит SPO на $300 млн

Основатель «Вкусвилла» Анд-
рей Кривенко создал платфор-
му по доставке в розницу про-
дуктов питания с минималь-
ным сроком годности. Одним 
из первых его клиентов ста-
нет «Перекресток»: сеть будет 
получать молочные продукты 
от тех же поставщиков, что 
и «Вкусвилл», продаваться они 
будут под брендом «Маркет. 
 Зеленая линия».

Сеть «Перекресток» весной-летом 
запустит пилотный проект по прода-
же молочных продуктов с ультрако-
ротким сроком годности, сообщили 

”
Ъ“ в X5 Retail Group (в нее входит 

«Перекресток»). В линейку под собст-
венной торговой маркой (СТМ) «Мар-
кет. Зеленая линия» войдут около 
200 товарных позиций. Участвовать 
в пилотном проекте будут 12 столич-
ных супермаркетов. «Запуская 

”
пи-

лот“, 
”
Перекресток“ стремится к рас-

ширению предложения для покупа-
телей, ориентированных на частую 
закупку свежих продуктов, а также к 
расширению линейки СТМ»,— зая-
вил директор по маркетингу «Пере-
крестка» Дмитрий Медведев. Если 
проект окажется успешным, его рас-

пространят на всю Москву, а потом 
на другие регионы и сети Х5 — «Пя-
терочку» и «Карусель».

Размещением заказов у поставщи-
ков молочной продукции и обеспече-
нием логистики займется продукто-
вая платформа «Тилси», рассказали в 
Х5. ООО «Тилси», по данным «СПАРК-
Интерфакса», зарегистрировано 6 
февраля, оно специализируется на 
оптовой торговле пищевыми продук-
тами. «Тилси» — новый проект осно-
вателя «Вкусвилла» Андрея Кривенко 
и его партнеров из фонда «Тилтех ка-
питал», говорит представитель «Вкус-
вилла» Марина Пурим. «Еще в 2012 го-
ду, увидев востребованность 

”
Избен-

ки“ (марка молочных продуктов 

”
Вкусвилла“.— 

”
Ъ“), мы поняли, что 

хотим изменить российскую розницу 
так, чтобы во всех магазинах нашей 
страны были представлены натураль-
ные продукты со сверхкороткими 
сроками годности»,— объяснил созда-
ние «Тилси» господин Кривенко.

Сейчас, по данным «Вкусвилла», 
около 70% его товаров, включая мо-
лочную категорию, относится к кате-
гории fresh: они отправляются в мага-
зины в ту же ночь, когда приезжают от 
поставщиков в распределительный 

центр. Это, говорит госпожа Пурим, 
позволяет работать с минимальными 
списаниями. Продукцию для «Пере-
крестка», по ее словам, станут произ-
водить те компании, чьи товары поль-
зуются стабильным спросом во «Вкус-
вилле». Среди поставщиков молоч-
ных продуктов у торговой сети сейчас 
есть ОАО «Ядринмолоко» (Чувашия), 
ООО «Торговый дом» (Орловская об-
ласть), АО «Лактис» (Великий Новго-
род), ООО «Молочный комбинат 

”
Пен-

зенский“» и др. Представитель Х5 го-
ворит, что благодаря поставкам в «Пе-
рекресток» небольшие производите-
ли молочных продуктов смогут рас-
ширить производство и получат воз-
можность работать не только с ритей-
лом среднего масштаба, но также и с 
федеральными торговыми сетями.

Для «Перекрестка» и Х5 основной 
смысл сотрудничества с основателем 
«Вкусвилла» в том, что у последнего 
есть опыт отбора лучших поставщи-
ков и поддержки качества продук-
ции, говорит исполнительный дирек-
тор «Союзмолока» Артем Белов. Генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров полагает, что, используя 
базу поставщиков «Вкусвилла», «Тил-
си» сможет попытаться консолидиро-

вать закупки в категории молочных 
товаров, срок годности которых пять 
дней и менее. Прежде, по его словам, 
такую продукцию в крупные сети по-
ставляло ограниченное число пред-
приятий — преимущественно это 
вертикально интегрированные про-
изводители с собственным стадом.

Работая с «Тилси», «Перекресток» 
продолжает свою стратегию по разви-
тию ассортимента в ключевых кате-
гориях свежих продуктов, продолжа-
ет господин Бурмистров. Ранее, напо-
минает он, сеть включила в товарную 
матрицу некоторые овощи и фрукты 
из агрокластера «Фуд сити». Подоб-
ные союзы, по мнению эксперта, да-
ют ритейлерам возможность конку-
рировать с несетевыми форматами и 
специализированными сетями, уве-
личивать трафик и повышать сред-
ний чек. «Запуск продуктов с корот-
ким сроком годности позволяет 

”
за-

цепить“ тех покупателей, которые 
традиционно считают, что натураль-
ная еда без консервантов не может 
долго храниться»,— соглашается экс-
перт по ритейлу Bain & Company Ири-
на Куликова.

Ольга Дубравицкая,  
Олег Трутнев

Молочников соберут на «Перекрестке»
Доставкой их продукции в сеть займется создатель «Вкусвилла»

Владельцы компании «Руформ» 
приступили к очередному этапу 
объединения видеохостинга 
Rutube и сети дистрибуции ле-
гального контента в рунете 
Pladform. Структура «Руформ» 
стала резидентом особой эконо-
мической зоны «Иннополис», 
на базе которой создатели инве-
стируют в проект 63 млн руб. 

«Руформ Диджитал» вложит 
63,2 млн руб. в проект в «Иннопо-
лисе», рассказали 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе особой экономической зоны. 
Проект «Руформ Диджитал» заклю-
чается «в объединении системы он-
лайн дистрибуции и монетизации 
видеоконтента Pladform и видеохо-
стинга Rutube и создании на их ос-
нове новой универсальной единой 
видеоплатформы с целью расшире-
ния функционала системы, повы-
шения ее эффективности и произ-

водительности», говорится в сооб-
щении Минфина Татарстана.

В конце декабря «Руформ Диджи-
тал» получила статус резидента осо-
бой экономической зоны «Иннопо-
лис», тогда же были приняты заявки 
еще семи компаний на общий объем 
инвестиций 645,6 млн руб. Из дан-
ных Kartoteka.ru следует, что татарс-
танская компания «Руформ Диджи-
тал» была создана в феврале 2017 го-
да. Ее учредители совпадают с учре-
дителями компании «Руформ».

«Руформ» была создана после по-
купки «Газпром-медиа» 33,3% долей 
Pladform. В рамках новой компании 
холдинг решил объединить актив с 
собственным сервисом Rutube. 
Оставшиеся доли принадлежат вла-
дельцам Pladform: 8,3% долей «Ру-
форм» у гендиректора Pladform Ар-
мена Гулиняна, он же возглавляет 
объединенную компанию. Осталь-

ными 58,4% распоряжается кипр-
ская Relidor Developments Ltd, через 
нее «Руформ» контролируют владе-
лец телеканалов «СТС Медиа» Иван 
Таврин и издатель онлайн-игр 
Innova. Планировалось, что «Ру-
форм» будет работать на массовом 
рынке видео под брендом Rutube, а 
сервисы для правообладателей и он-
лайн-площадок предоставлять под 
брендом Pladform.

Несмотря на то что с момента объ-
единения Pladform и Rutube прош-
ло уже два года, технически сервисы 
еще очень сильно разобщены, отме-
чает представитель uKit Group Эду-
ард Макаров. По его словам, реали-
зовать сближение — сложная зада-
ча, однако ее неизбежно нужно вы-
полнить, поскольку в этом и был 
смысл создания единой «Руформ».

«Газпром-медиа» сейчас работает 
еще над одним сервисом в сегменте 

онлайн-видео. Прошлым летом хол-
динг вышел из проекта по созданию 
онлайн-платформы «Витрина», об-
щего с «Национальной медиа груп-
пой», ВГТРК, «СТС Медиа» и «Первым 
каналом», поскольку решил разви-
вать интернет-дистрибуцию отдель-
но. Сейчас холдинг готовится запу-
стить собственный онлайн-киноте-
атр с контентом своих телеканалов, 
рассказывали источники 

”
Ъ“, близ-

кие к «Газпром-медиа».
В 2017 году объем российского 

рынка видеорекламы увеличился на 
26%, до 8,3 млрд руб. В следующем году 
он может вырасти еще на 20% и при-
близиться к 10 млрд руб., подсчитыва-
ли в марте в селлерах GPMD и IMHO. 
По данным Kartoteka.ru, выручка «Ру-
форм» в 2016 году составила 1,1 млрд 
руб., чистая прибыль1,2 млн руб.

Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

«Руформ Диджитал» ставит на видеоплатформу
Компания инвестирует в проект 63 млн рублей

Страна у нас большая, 
количество 

путешественников 
увеличивается

— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, в декабре 2015 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т У Р И С Т А М  Д О С Т Р О Я Т  О Т Е Л И

Заметный рост турпотока в ОАЭ станет причиной резкого увеличения гостиничного 
фонда страны, говорится в исследовании Colliers International. По прогнозам консуль-
тантов, к 2022 году номерной фонд страны может увеличиться на 50%, до 240 тыс. 
комнат. При этом 30–40% нового предложения будет сосредоточено в сегментах четы-
ре и пять звезд. По итогам 2017 года номерной фонд ОАЭ уже увеличился на 10%: на 
рынок вышли более 6 тыс. номеров. По данным погранслужбы ФСБ РФ, в 2017 году 
ОАЭ посетили 610,9 тыс. туристов из России. Это на 62% выше показателя 2016 года. 
По оценкам Colliers International, россияне составляют 8–9% от общего въездного тур-
потока в страну. Самый популярный среди российских туристов курорт — Дубай, по-
ток сюда в прошлом году увеличился более чем в два раза. Александра Мерцалова

11 миллионов 
тонн составил  
предварительно 
объем российского 
рынка мяса 
в 2017 году (данные 
«Черкизово»)
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Вышла в свет «Жизнь в балете» 
Азария Плисецкого, младшего 
брата Майи Плисецкой,— книга 
мемуаров, имеющая подзаго-
ловок «Семейные хроники Пли-
сецких и Мессереров», который 
отражает ее содержание го-
раздо точнее, считает Татьяна 
Кузнецова.

 М емуары вышли основа-
тельными: 360 страниц без уче-
та именного указателя, в котором 
кого только нет — от Фиделя Каст-
ро до братьев Кеннеди, от авиакон-
структора Яковлева до Лили Брик. 
Не говоря уже о балетных небожи-
телях вроде Михаила Барышнико-
ва или Мориса Бежара, которым по-
священы отдельные главы. В кни-
ге — десятки людей-легенд, и всех 
их Азарий Плисецкий знал не по-
наслышке: с некоторыми встре-
чался, со многими работал, с боль-
шинством дружил-приятельство-
вал — так удивительно сложилась 
жизнь этого москвича, сделавшего 
первые шаги в АЛЖИРе (Акмолин-
ском лагере жен изменников роди-
ны) и проживающего сейчас в го-
родке Сен-Сюльпис на берегу Же-
невского озера. Десять лет на Кубе 
у Алисии Алонсо, два года в Марсе-
ле у Ролана Пети, больше двух деся-
тилетий в Брюсселе и Лозанне с Мо-
рисом Бежаром, Япония, Германия, 
США — наследственный педагоги-
ческий дар Азария Плисецкого был 
востребован во всем мире. Порази-
тельно лишь то, что СССР позволил 
его беспрепятственно реализовать: 
в свои долголетние командировки, 
начиная с первой, кубинской, куда 
он был отправлен из Большого те-
атра в 1963-м, Азарий Плисецкий 
ездил совершенно легально.

Эта потрясающая жизнь описа-
на мемуаристом удивительно про-
стодушно. Не сказать, буднично, по-
скольку за каждой фразой сквозит 
восхищенное удивление — и самой 
жизнью, и ее возможностями, и удач-
но складывающимися обстоятельст-
вами. Но вялость литературного тем-
перамента (столь бурного у его сестры 
Майи), уравнивание важного и треть-
естепенного, а также отсутствие жест-
кой литературной редактуры превра-
щают невероятное в очевидное, по-
чти банальное. Разговорный тон ме-
муаров по-своему обаятелен: интона-
ция добродушного рассказчика вызы-
вает доверие. Но знаменитые персо-
ны не выпрыгивают со страниц кни-
ги Азария, как какая-нибудь эпизо-
дическая спекулянтка из мемуаров 
Майи Плисецкой, метафоры не це-
пляют неожиданностью, советские 
злодеи не выглядят монстрами: ритм 
текста — мерно-убаюкивающий, с ак-
куратным чередованием сложносочи-
ненных и сложноподчиненных пред-
ложений — стрижет всех под одну 
гребенку. Словом, художественных 
открытий мемуары не сулят, зато чи-

татель имеет возможность узнать из 
первых рук много фактов и подробно-
стей из жизни замечательных людей.

Причем главные в этой книге — 
не исторические личности, а члены 
семьи. Правда, клан Плисецких—
Мессереров почти сплошь состоит из 
знаменитостей, но прежде всего это 
именно семья — многолюдная, раз-
ветвленная, сплоченная и любящая. 
Азарий Плисецкий посвящает родст-
венникам (дедушкам-бабушкам, те-
тям-дядям, кузинам и кузенам) пер-
вую часть мемуаров и возвращается 
к самым близким людям в заключи-
тельных главах, уже после описания 
собственного жизненного пути: ма-
ма, брат, тетка Суламифь, дядя Асаф 
и его жена Анель, кузен Борис и Бел-
ла Ахмадуллина. И, конечно, Майя, 
с мемуарами которой, отвергшей по-
чти всех родственников, он не то что 
полемизирует (мужчины в этом кла-
не задиристостью не отличаются), 
но излагает собственную позицию, 
деля любовь и почтение между все-
ми членами семьи и объясняя кон-
кретными причинами бескомпро-
миссную резкость Майи. И вот тут 
(возможно, вопреки воле мемуари-
ста) тон книги неуловимо меняет-
ся: 80-летний успешный артист, пе-
дагог, балетмейстер, семьянин прев-
ращается в маленького, всеми люби-
мого и любящего Азарика, обижен-
ного старшей сестрой, исключив-
шей его из своих воспоминаний. Го-
речь и в общем-то справедливость 
обиды, не высказанной при жиз-
ни Майи, придают финалу книги ту 
трогательную интимность, которая 
и позволяет разглядеть личность са-
мого мемуариста в пестром пото-
ке событий, где бомбежки, анекдо-
ты, расстрелы, житейские курьезы, 
балеты, автомобили, знаменитости 
и анонимы выстроены в ровные ря-
ды, как образцовый кордебалет.

КНИГИ БАЛЕТ

Танец как образ жизни
Опубликованы мемуары Азария Плисецкого

В Opera Garnier в танцевальной 
постановке оперы Глюка «Ор-
фей и Эвридика» (хореография 
Пины Бауш) со сценой офици-
ально попрощалась Мари-Аньес 
Жилло — последняя прима-ба-
лерина звездного поколения ру-
бежа веков. Из Парижа — Мария 
Сидельникова.

 В  отличие от российских теа-
тров, где для балетных пенсионеров 
нет ни возраста, ни церемоний про-
щания, традиции Парижской опе-
ры обязывают всех без исключения 
артистов в 42 года покинуть труппу. 
Порядки эти вызывали много наре-
каний, и стремительный худрук Бен-
жамен Мильпье даже хотел было их 
отменить, но отменили в итоге его 
самого. Парижские артисты дейст-
вительно дорожат традиционным 
«адье» — официальным прощани-
ем со сценой в спектакле или в спе-
циальной программе, которые они 
сами себе выбирают: право это есть 
у всех этуалей.

Чтобы на одной сцене оказались 
американская хореограф Каролин 
Карлсон, реставратор балетной ста-
рины Пьер Лакотт, старейший тан-
цовщик Пины Бауш Доминик Мерси, 
экс-руководитель балета Парижской 
оперы Брижит Лефевр, бывшая ди-
ректриса школы Парижской оперы 
Клод Бесси, этуали труппы — прош-
лые и нынешние, а в зале все полчаса 
стоячей овации отбивали себе ладо-
ни мэр Парижа Анн Идальго, актри-
са Жюльетт Бинош, режиссер Седрик 
Клапиш, дизайнер Хайдер Аккерман, 
и все это в пасхальную пору, когда Па-
риж вымирает,— нужен действитель-
но веский повод. Прощание Мари-
Аньес Жилло с Парижской оперой — 
событие, которое вышло за пределы 
узкого балетного мира, потому что 
сама Жилло за 27 лет карьеры стала 
больше, чем просто балериной.

Первая в истории Парижской опе-
ры этуаль-«неклассичка» — в выс-
ший балетный ранг Жилло возвели 
в 29 лет за современный балет «Зна-
ки» той же Каролин Карлсон. Первая 
балерина труппы, получившая карт-
бланш на постановку в родном театре. 
Избранница мэтров — Морис Бежар, 
доверивший ей святое — «Болеро», 
считал, что нет лучше балерины в Па-
рижской опере. Пина Бауш выбрала 
ее Эвридикой. Пьер Лакотт фактиче-
ски на нее ставил «Пахиту» и до сих 
пор во всех исполнительницах видит 
ее, свою фаворитку. Ни одна класси-
ческая балерина не способна так есте-
ственно, как она, перенастроить свое 
тело на электроребусы Уэйна Макгре-
гора. А последней премьерой Жилло 
в Парижской опере стало участие в ба-

лете The Season’s Canon канадской 
авангардистки Кристал Пайт, и еще 
неизвестно, кто больше от этого вы-
играл — она или хореограф. «Своей» 
Жилло считают и в мире моды. Ди-
зайнеры и фотографы сделали ее сво-
ей музой, разглядев в андрогинной 
балерине этакий гибрид Дэвида Бо-
уи и Тильды Суинтон. Властная, чрез-
мерная, сильная, ненасытная — она 
никогда не была этуалью-небожите-
лем и делала все, что ей по душе: се-
годня судит «Бенуа де ля данс» в Мо-
скве, завтра крутит хип-хоп с подрост-
ками в Лионе, а послезавтра в Париже 
идет на баррикады в защиту Кирилла 
Серебренникова.

А ведь всей этой насыщенной 
карьеры могло и не быть. При ро-
сте метр семьдесят три, широчен-
ных плечах и бесконечных руках, ее 
длинное тело настолько же красиво, 
насколько и уродливо. Диагностиро-
ванный в начальных классах балет-
ной школы сколиоз, который упря-

мая талантливая ученица тщательно 
скрывала от педагогов с помощью 
ненавистного корсета, вылез гор-
бом на спине, и чем худее она стано-
вилась c годами, тем отчетливее он 
был виден, не говоря уж о доставля-
емой им боли. Но свое несовершен-
ное тело Мари-Аньес Жилло сделала 
совершенным инструментом худо-
жественного высказывания. Она из 
тех редких балерин, которые на сце-
не могут вообще не двигаться, при 
этом глаз от них не оторвать.

Так и произошло в первой кар-
тине «Орфея и Эвридики» — «Тра-
ур». Мертвая Эвридика-Жилло в бе-
лоснежном платье восседает на вы-
соченном стуле с букетом красных 
роз. На лице никакого драматизма, 
тело спокойно. Зная эмоциональ-
ный нрав балерины, можно было 
ожидать, что и без того трагическо-
го «Орфея» она доведет до истери-
ки. Но нет. Свою героиню к смерти, 
а себя к расставанию со сценой опе-
ры Жилло вела с религиозным сми-
рением, если не сказать — с блажен-
ством. В спектакле Бауш Эвридика 
начинает танцевать только в треть-
ей картине — «Мир», которую откры-
вает шествие дев, наслаждающих-
ся вечной жизнью. Слиться с мас-
совкой, остаться незаметной Жил-
ло была не в состоянии. Ее жест слов-
но стелился под голос сопрано Юн 
Чжон Цой (оперный двойник балет-
ной Эвридики), становясь самой му-
зыкой. Временами Мари-Аньес Жил-
ло закрывала глаза и танцевала так, 
словно на сцене она одна, а впереди 
еще сотни таких спектаклей — ника-
ких прощаний и никаких слез.

КАДРЫ БАЛЕТ

Ослепительное несовершенство
Этуаль Парижской оперы Мари-Аньес  
простилась со сценой

На экраны выходит криминальный боевик  
Элая Рота «Жажда смерти», в котором Брюс Уиллис  
вновь примеряет амплуа одиночки-мстителя

Несовершенное тело Мари-Аньес 
 Жилло сделала совершенным инстру-
ментом: она из тех редких балерин, 
 которые на сцене могут вообще не дви-
гаться, при этом глаз от них не оторвать

В прокат выходит фильм 
Егора Баранова «Гоголь. 
Вий» — вторая часть фран-
шизы о приключениях  
начинающего класси-
ка русской литературы на 
границе между реальным 
и потусторонним мирами, 
пролегающей через село 
Диканька. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

ервый фильм 
мно го серийного проекта про-
дюсерской команды Александ-
ра Цекало «Гоголь. Начало» вы-
шел на экраны в сентябре 2017 
года и, несмотря на щедрую 
дозу безумия, которым отда-
вал замысел, имел выдающий-
ся для отечественной картины 
коммерческий успех, заняв де-
вятое место среди самых кассо-
вых российских фильмов года. 
Тогда создатели грозились, что 
следующие три полнометраж-
ки выйдут в прокат с проме-
жутком в месяц, а в 2018 году 
на канале ТВ-3 будет показан 
сериал «Гоголь», состоящий из 
восьми эпизодов. Как водит-

ся, за время пути концепция 
слегка изменилась. Теперь ки-
нофраншиза о столкновени-
ях чувствительного начинаю-
щего писателя с нечистой си-
лой состоит не из четырех, а из 

трех фильмов (каждый из кото-
рых вольно обыгрывает сюже-
ты двух произведений Гоголя). 
А еще две серии были призна-
ны неподходящими для боль-
шого экрана, но по телевизору 
их все-таки покажут.

События второго фильма 
стартуют ровно с той точки, 
на которой завершилась пер-
вая часть: в Диканьке продол-
жают исчезать молодые де-
вушки, ужасный черный всад-

ник с растущими из спины ро-
гами продолжает свои рейды. 
После гибели прославленно-
го сыщика Якова Гуро (сыграв-
ший его Олег Меньшиков в но-
вом фильме не появляется, от-
чего тот лишился изрядной 
доли юмора и обаяния) Гоголь 
(Александр Петров), сколотив-
ший следственную группу из 
пьющего доктора Бомгарта 
(Ян Цапник), кузнеца Вакулы 
(Сергей Бадюк) и писаря мест-

ной полицейской управы (Ар-
тем Сучков), вскрывает сундук 
с его документами. Из них сле-
дуют два вывода: во-первых, 
зловещий всадник активизи-
руется по церковным празд-
никам (а на носу как раз день 
Покрова Пресвятой Богороди-
цы), во-вторых, с происхожде-
нием самого Гоголя что-то не-
чисто. На это ему еще в прош-
лом фильме намекала пре-
красная утопленница, но, ви-
димо, из-за постоянного стрес-
са особой быстротой ума Ни-
колай Васильевич в этой сво-
ей ипостаси не отличается. За-
то теперь ему все-таки придет-
ся разбираться не только с че-
редой загадочных убийств, но 
и с собственными демонами.

Первая половина карти-
ны довольно близко к текс-
ту пересказывает повесть «За-
колдованное место» — с неиз-
бежными поправками на пре-
словутого всадника, на чиня-
щего Гоголю препятствия на-
чальника полиции Бинха (Ев-
гений Стычкин), который 
в отсутствие Меньшикова от-
вечает за юмор («Это Россия, 
здесь все делается по зако-
ну!»), а также на изжеванную 
несчетными сериалами и гол-

ливудскими лентами сюжет-
ную линию с посттравматиче-
ским расстройством пьяницы-
доктора.

Зато во второй наконец по-
является новое действующее 
лицо — Хома Брут (Алексей 
Вертков), который волей сце-
наристов предстает этакой 
малороссийской версией Ван 
Хельсинга из фильма Стивена 
Соммерса 2004 года. Выжив-
ший бурсак стал странствую-
щим экзорцистом и уже не от-
плясывает трепак, а бравирует 
приемами кун-фу, в Диканьку 
же его привели, натурально, 
охота на ведьм и стремление 
снова бросить вызов Вию. Са-
мого Гоголя нелегкая заносит 
в ту самую церковь, где Вий 
навещает Брута и помершую 
панночку — с самыми разру-
шительными последствиями 
для всех участников событий.

Перенос даты премьеры 
второго «Гоголя» аж на пол-
года в каком-то смысле по-
шел ему на пользу. По край-
ней мере, спецэффекты в нем 
не производят такого жалоб-
ного впечатления, как в пер-
вой части, а выглядят профес-
сионально, а местами так да-
же и внушительно, особен-

но в ключевой сцене в цер-
кви. Саундтрек, в прошлый 
раз вызвавший упреки в по-
дозрительном сходстве с ки-
номузыкой Ханса Циммера, 
теперь звучит вполне ориги-
нально. В остальном же две 
картины похожи, чего и сле-
дует ожидать от двух эпизодов 
сериала. Разве что в новой ча-
сти стало меньше шуток, об-
наженных красавиц и пря-
мых отсылок к произведени-
ям Гоголя из школьной про-
граммы (хотя человек без но-
са и летающие вареники, ко-
торые все почему-то упорно 
называют галушками, все-та-
ки присутствуют). Авторы ста-
рательно нагнетают атмосфе-
ру в ожидании финальной ча-
сти, в которой самых терпели-
вых зрителей ждут страшная 
месть и, очевидно, неизбеж-
ное возвращение следователя 
Гуро. Будет ли вся эта бойкая 
дичь производить впечатле-
ние и в третий раз — вопрос. 
Признавал же в литературном 
первоисточнике Хома Брут, 
что «оно с первого разу только 
страшно. Да! Оно только с пер-
вого разу немного страшно, 
а там оно уже не страшно; оно 
уже совсем не страшно».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Опираясь на панночку
На экранах «Гоголь. Вий» Егора Баранова

Плисецкий А. М. Жизнь в балете: 
Семейные хроники Плисецких 
и Мессереров.  
М.: Издательство АСТ:  
Редакция Елены Шубиной, 2018

Прощание Мари-Аньес 
Жилло с Парижской опе-
рой — событие, которое 
вышло за пределы узкого 
балетного мира   
ФОТО YONATHAN KELLERMAN / 

OPERA NATIONAL DE PARIS

Создатели фильма 
заставляют Гоголя 
столкнуться лицом 
к лицу с самым 
страшным персо-
нажем собственной 
прозы  ФОТО КАРОПРОКАТ

П
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Подготовка к чемпионату мира 
по футболу, начинающемуся 
14 июня в Москве матчем Россия—
Саудовская Аравия, вступила в ре-
шающую стадию. Генеральный 
директор организационного ко-
митета «Россия-2018» Алексей 
Сорокин, побывавший в редакции 

”Ъ“, рассказал, зачем вообще ну-
жен России мировой футбольный 
форум, оценил интерес, который 
вызывает турнир во всем мире, 
и объяснил, от чего в первую оче-
редь будет зависеть его успех.

— До открытия чемпионата мира 
осталось два месяца с небольшим. 
Как вы оцените уровень готовно-
сти к турниру?
— Я бы сказал, что она достаточно 
высокая, адекватная возрасту проек-
та. Мы находимся на завершающей 
стадии, давно уже перешли от пла-
нирования к операционной деятель-
ности, вошли в фазу тестовых мат-
чей. Остаются последние штрихи в 
процессе подготовки стадионов, уже 
готово огромное количество инфра-
структуры. Хочу отметить, что на 
подготовку к турниру было выделе-
но 678 млрд руб. Это большой объем 
строительства, очень заметный в 
экономике России. В целом по пово-
ду чемпионата мира у нас нет ни за-
метного беспокойства, ни, тем бо-
лее, панических настроений.
— И все же, если оглянуться на-
зад, можно ли сказать, что сте-
пень готовности соответствует 
ожиданиям? Может, планирова-
лось успеть больше? Или меньше?
— На старте мы понимали, что 
должна быть проделана большая ра-
бота, чтобы подойти к чемпионату 
мира без недостроенных, брошен-
ных проектов, без провальных эле-
ментов нашей концепции. С самого 
начала старались поставить себя на 
место рядового болельщика, по-
нять, что ему нужно для комфортно-
го пребывания, чтобы у него не воз-
никло никаких сложностей, чтобы 
осталось приятное впечатление о 
стране, о городе, который он посе-
щает. Так что все, что делалось, про-
гонялось через жесткий фильтр. 
Важно было не только построить 
все, что нужно, но и не построить то, 
что не нужно, не наплодить «белых 
слонов». Конечно, в будущем рынок 
покажет, насколько успешно уда-
лось выполнить задачу, но факт 
остается фактом: города, задейство-
ванные в проведении чемпионата 
мира, приобрели новые магистра-
ли, гостиницы, аэропорты, ради-
кально изменились…
— Давайте на примере отдельно-
го города. Да вот, скажем, Саранс-
ка. Как он изменился?
— В Саранске не было как такового 
аэропорта. То, что имелось, можно 
было назвать в лучшем случае терми-
налом, причем весьма скромным. 
Когда мы приезжали в город, жили в 
гостинице, которая так или иначе 
или принадлежит, или связана с ад-
министрацией региона. То есть это 
скорее дом приемов, а не отель в 
классическом понимании. Дороги 
тоже своеобразные были. Ну а сей-
час все по-другому. В ходе последне-
го инспекционного визита нас раз-
местили в пятизвездочном отеле 
Sheraton. Кстати, мы там были пер-
выми клиентами.
— Наверняка там в спешном по-
рядке что-то достраивали?
— Мы такого не видели. А если и 
нужно что-то доделать, то по мело-
чам. Как бы то ни было, в том, что ка-
сается туристической инфраструк-
туры, Саранск сейчас находится на 
совершенно ином уровне. Речь не 
только об отелях, а, скажем, о доро-
гах и об аэропорте. Он небольшой, 
но современный, полностью соот-
ветствует потребностям города. 
Причем реконструкция не ограни-
чилась возведением нового терми-
нала — обновили и взлетно-поса-
дочную полосу. Кстати, теперь из Са-
ранска в Москву летает по два рейса 
в день, причем на них есть хороший 
спрос, а с начала мая добавится еще 
пара рейсов. А раньше был один 
рейс в день, а то и в два дня. Все это, 
может быть, появилось бы и без 
чемпионата мира, но турнир как 
минимум ускорил процесс модер-
низации. И Саранск тут не исключе-
ние. То же самое можно сказать, на-
пример, о Волгограде.
— А есть уверенность в том, что 
такая инфраструктура будет во-
стребована?
— Это вопрос о курице и яйце. Ска-
жем, когда речь заходит о стадионах, 
часто слышны взаимоисключающие 
высказывания. Одни говорят, что на 
стадионы не ходят, потому что они 
плохие. Другие утверждают, что са-
ми стадионы плохие, потому что их 
не посещают. Та же история, когда 
обсуждают, например, мобильность 
населения: новый аэропорт не ну-

жен, потому что не летают, или не ле-
тают, потому что имеющийся аэро-
порт не может обслужить рейсы? Но, 
как я уже сказал, пассажиропоток из 
Саранска и в Саранск возрос. Мы же 
видим: самолеты не пустые летают, 
значит, была потребность, просто 
она не реализовывалась.
— Вы несете ответственность за 
наследие чемпионата мира?
— Мы отвечаем за наследие с точки 
зрения разработки концепции, но 
не реализации. Просто потому, что 
оргкомитет чемпионата мира будет 
распущен сразу по завершении тур-
нира. Так что возможности отсле-
дить, как реализуются меры по со-
хранению наследия первенства, у 
нас нет. Основное ведомство, отвеча-
ющее за наследие,— Министерство 
спорта РФ. Но на самом деле вопро-
сов по наследию нет. Оно достаточно 
очевидно, и оно не только спортив-
ное. Ведь никто не будет спорить с 
тем, что из аэропорта Гумрак удобнее 
добираться до Волгограда по новой 
магистрали, чем по тому, что было 
раньше. То, что было раньше, не бы-
ло дорогой, которой достоин город-
миллионник.

— Но спорят, согласитесь, в основ-
ном немного с другим. Допустим, 
есть в городе большой стадион. 
Хорошо, если там играет команда 
премьер-лиги — тогда он как-то 
используется. Но даже этого ведь 
недостаточно! Нужно, чтобы аре-
на была задействована гораздо 
чаще, чем предполагает футболь-
ный календарь. Это возможно?
— Конечно, возможно. Но сначала 
отмечу, что само появление нового 
стадиона дает команде, на нем вы-
ступающей, рост посещаемости в 

30–40%. Это видно на примере «Спар-
така» и вообще является мировой 
практикой. А вот насыщение стадио-
на другими мероприятиями — во-
прос эффективности команды, кото-
рая занимается управлением аре-
ной. Можно ведь просто нанять ко-
манду эксплуатантов, которые сле-
дят за счетчиками электричества, во-
время вентили открывают, воду сли-
вают, и так далее. А можно к ней при-
бавить коммерсантов, которые дума-
ют над тем, как минимизировать за-
траты на эксплуатацию. Хотя задача 
это непростая. Я вот не знаю ни одно-
го стадиона, который бы окупился 
полностью. Стадион в целом нельзя 
назвать бизнес-проектом. Это не жи-
лой дом, при строительстве которо-
го понятно, каким образом можно 
вернуть инвестиции. Со стадионом 
на возврат инвестиций уходят десят-
ки лет. Хорошо, если удастся хотя бы 
сбалансировать затраты на содержа-
ние. Но к таким объектам нельзя под-
ходить исключительно с бизнес-па-
раметрами. Они несут иную нагруз-
ку. В частности, позволяют преобра-
зить окрестности, придать им тол-
чок к развитию.

— В городах, которые примут мат-
чи чемпионата мира, такой эф-
фект заметен?
— Конечно. Примечательно, что бур-
ные дискуссии шли вокруг выбора 
площадок для возведения арен. На-
пример, в Самаре первоначально в 
заявочной книге значилось другое 
место строительства. Предлагалось 
возвести стадион на Стрелке, на сли-
янии двух рек, практически в центре 
города, рядом с большими пивными 
заводами. Но тогда уже было понят-
но, что для развития Самары это ни-

чего не дает. Скорее даже создаст до-
полнительные сложности, потому 
что в этом месте довольно трудно 
строить и работы могут надолго па-
рализовать город. Поэтому был вы-
бран другой район, в котором сейчас 
осваивается территория в 270 гекта-
ров. Совершенно очевидно, что ста-
дион притянет к себе другие объек-
ты — и жилье, и инфраструктуру. То 
же самое в Саранске. Когда все начи-
налось, на месте арены было чистое 
поле. А сейчас помимо стадиона 
строится еще множество объектов. 
Активные дискуссии по выбору ме-
ста для арены были и в Калинингра-
де. Выбрали, безусловно, сложный 
участок — Октябрьский остров. Но 
город нас убедил в том, что это даст 
огромный толчок развитию город-
ского хозяйства. Причем стадион 
там занимает далеко не всю площадь 
— с прилегающими территориями 
выходит всего 40 гектаров. Все 
остальное — городское развитие. А 
ведь раньше это был абсолютно не-
освоенный остров в двух киломе-
трах от центра Калининграда, то есть 
в шаговой доступности от огромного 
количества гостиниц. Его потенциал 
не использовался.
— Выходит, проблем с инфра-
структурой вообще нет?
— Сейчас надо просто напрячься и 
все закончить. Главное, не рассла-
биться и не упасть на финише. Это 
тоже непросто, но уверен, что у нас 
нет ни одного направления, по кото-
рому мы что-то не успеваем.
— И все же не могли бы вы на-
звать главную проблему на сегод-
няшний день?
— На самом деле основная проблема 
у нас лежит вовне. Она больше гео-
политическая, чем инфраструктур-
ная. Если кратко, то обстановка во-
круг нас могла бы быть немножко 
лучше. То, что сейчас происходит, не 
очень помогает.
— То есть внешнеполитиче-
ский фон влияет на работу орг-
комитета?
— Ну а что в происходящем приятно-
го? Ведь любой инцидент, будь то ес-
тественным образом произошед-
ший или порожденный искусствен-
но, используется как фактор, оказы-
вающий давление на организаторов 
чемпионата мира.
— Это может привести к сниже-
нию количества иностранных бо-
лельщиков?
— Думаю, что такой замысел был, но 
он не работает. Как покупали биле-
ты, так и покупают, ни отказов, ни 
снижения динамики покупки биле-
тов мы не видим.
— Миллион болельщиков при-
едет?
— Сейчас уже перевалило за мил-
лион количество билетов, продан-
ных за границей. При этом не забы-
вайте, что приобрести ведь можно 
сразу несколько билетов. Продажи 
еще идут, и сложно понять, как со-
относится число проданных биле-
тов с количеством людей, заплани-
ровавших поездку на чемпионат 
мира. Но могу сказать, что миллион 
билетов — внушительная цифра, 
даже если предположить, что один 
человек купил в среднем два биле-
та. Кстати, у нас половина от всех 

билетов продана именно иностран-
цам. По этому показателю мы пре-
восходим многие другие чемпиона-
ты мира.
— А какие страны активнее всего 
покупают билеты?
— Стабильные лидеры — США, Ко-
лумбия, Бразилия, Аргентина, Мек-
сика, Германия. Кстати, напомню, 
что американская сборная на чемпи-
онат не квалифицировалась.
— Англия?
— Англия тоже прилично покупает. 
Она не в первой тройке, конечно, но 
в топ-10 держится стабильно. Думаю, 
30–40 тысяч человек приедет.
— К ним будет особое отношение, 
особое внимание, учитывая фон, 
о котором вы говорили?
— Зачем? Я скажу не как директор ор-
гкомитета, а как человек, не чуждый 
футболу: складывается ощущение, 
что все внешнеполитические пери-
петии на желаниях и планах кон-
кретных болельщиков не очень-то и 
сказываются. Как ездили на футбол, 
так и будут ездить. Не думаю, что 
условный английский болельщик из 
городка, расположенного где-нибудь 
в 70 км от Ливерпуля, внимательно 
следит за всеми высказываниями 
премьер-министра Великобритании 
и исходя из них решает, ехать ему на 
чемпионат мира или нет.

— Речь не совсем об этом. Речь о 
том, что английские болельщики 
порой ведут себя безобразно, что 
они в очередной раз доказали на 
чемпионате Европы 2016 года, 
когда громили Марсель. Должен 
же быть какой-то план по недопу-
щению повторения марсельских 
событий в России.
— У нас есть представление о том, че-
го ждать от болельщиков из разных 
стран. Есть понимание ситуации и у 
наших правоохранительных орга-
нов. Но это не значит, что к кому-то 
будут применяться особые меры. 
Никаких резерваций, загонов, нако-
пителей не будет. Для нас все болель-
щики одинаково ценны.
— А как быть с российскими хули-
ганами?
— Для борьбы с ними у нас создана 
система идентификации болельщи-
ков. Эта система является элементом 
безопасности. Мы прекрасно знаем, 
кто приходит на стадион. Знают это 
и правоохранительные органы. Так 
что тем, кого вы упомянули, вполне 
может быть отказано в посещении 
стадиона.

К тому же система Fan ID является 
хорошим инструментом для облег-
чения жизни болельщиков. Напри-
мер, через предоставление различ-
ных льгот, таких как безвизовый 
въезд или бесплатный проезд на 
транспорте. Это короткие фразы, но 
за ними стоит действительно боль-
шая работа, большие деньги, слож-
ное планирование.

— В конце марта сборная России 
провела товарищеский матч с ко-
мандой Франции, и на стадионе в 
Санкт-Петербурге нашлись люди, 
отметившиеся расистскими вы-
криками. По этим фактам Между-
народная федерация футбола 
(FIFA) даже открыла дисциплинар-
ное дело. Вас это не беспокоит?
— Конечно, беспокоит. Как и любого 
нормального человека. Но если 
быть объективным, то нужно при-
знать, что количество инцидентов 
такого рода на российских стадио-
нах за последние два года радикаль-
но сократилось. Это покажет любая 
статистика, даже собранная самыми 
предвзятыми западными структура-
ми. Мы много раз говорили, и я еще 
раз повторю, что расизм в России не 
представляет собой системное явле-
ние. А что касается конкретных лиц, 
замешанных в случившемся в 
Санкт-Петербурге, то их уже вычи-
сляют, и я очень удивлюсь, если они 
появятся на трибунах во время чем-
пионата мира.
— В ноябре прошлого года в Луж-
никах прошел товарищеский 
матч Россия—Аргентина, после 
которого зрители несколько ча-
сов не могли добраться хотя бы до 
метро. Есть гарантия, что этот 
ужас не повторится?
— Да, это было неприятно. Но ситуа-
цию разобрали, приняли меры. В 
частности, были скорректированы 
планы выхода со стадиона, планы 
управления так называемой «по-
следней милей». И как показала игра 
против бразильцев, прошедшая в 
марте там же, в Лужниках, работа да-
ла эффект. Мы видели совсем другую 
картину — все беспрепятственно 
вышли, никаких сложностей, наре-
каний не было. А ведь обеспечить 
практически одновременный выход 
с арены 80 тысяч человек — задача 
нетривиальная. Любая мелочь мо-
жет превратить зону выхода в буты-
лочное горлышко, и дальше пробле-
мы будут нарастать лавино образно.

Другое дело, что возможны опре-
деленные проявления недовольст-
ва жителей близлежащих кварта-
лов. Но здесь тоже надо найти пра-
вильный баланс. Обеспечить без-
условный комфорт всем при пере-
мещении десятков тысяч человек 
невозможно.
— В Санкт-Петербурге внезапно 
проявилась еще одна проблема — 
болельщики не могли просто по-
пасть на трибуны во время матча 
с французами…
— Там множество факторов сошлось 
в одной точке. Например, время на-
чала матча — 18:45. Это же час пик. 
Сказалось и то, что игра проходила 
зимой,— на людях больше одежды, 
соответственно, и времени на до-
смотр уходит больше. Так что я бы со-
ветовал просто пораньше приходить 
на стадион. Ну, невозможно избе-
жать сложностей, если одновремен-
но придут 60 тысяч болельщиков и 
попытаются протиснуться на трибу-

ны. Есть расчетная пропускная спо-
собность, и превысить ее нельзя.
— Не возникнут ли у болельщи-
ков проблемы с перемещением 
по стране? В принципе это вызов, 
учитывая наши расстояния.
— Знаете, были чемпионаты мира, 
где расстояния между городами бы-
ли больше. Это и первенство 2014 го-
да в Бразилии, и чемпионат 1994 го-
да в США, и турнир 2002 года в Юж-
ной Корее и Японии. А сейчас на 
чемпионат мира 2026 года претенду-
ют США, Канада и Мексика, подав-
шие совместную заявку. Представь-
те, какие расстояния будут там. Что 
касается нашего случая, то у нас нет 
ни одного города, перелет до которо-
го от Москвы занимал бы больше 
двух часов. Можно, конечно, взять 
другой город в качестве точки отсче-
та, но я не думаю, что много людей 
полетит по маршруту, скажем, Екате-
ринбург—Калининград.
— А что с железнодорожным сооб-
щением?
— Оно также будет задействовано. 
Причем для болельщиков проезд бу-
дет бесплатным. Могу сказать, что на 
данный момент законтрактовано бо-
лее 700 бесплатных рейсов, которые 
идут в дополнение к обычным.

Интервью взяли  
Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти,  
Евгений Сидяков
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«Основная проблема у нас больше геополитическая,  
чем инфраструктурная»
Генеральный директор оргкомитета «Россия-2018» о грядущем чемпионате мира

Д О С Ь Е Ч Е М  З А Н И М А Е Т С Я  О Р Г К О М И Т Е Т  « Р О С С И Я - 2 0 1 8 »

Оргкомитет «Россия-2018» по подготовке и проведению ЧМ по футболу FIFA 2018 года был 
учрежден правительством РФ в январе 2011 года. Председателем организации является 
зампред правительства РФ Аркадий Дворкович, который сменил на этой должности в марте 
2018 года вице-премьера правительства и бывшего министра спорта РФ Виталия Мутко. 
Генеральный директор оргкомитета — Алексей Сорокин. Наблюдательный совет возглавляет 
президент России Владимир Путин.

В 2017 году оргкомитет отвечал за подготовку и проведение в России Кубка конфеде-
раций FIFA. В настоящее время организация занимается подготовкой чемпионата мира 
по футболу 2018 года, который пройдет с 14 июня по 15 июля. Матчи мирового первенства 
будут сыграны на 12 стадионах в 11 городах страны: Москве, Калининграде, Санкт-Петер-
бурге, Волгограде, Казани, Нижнем Новгороде, Самаре, Саранске, Ростове-на-Дону, Сочи 
и Екатеринбурге. В январе 2018 года гендиректор оргкомитета Алексей Сорокин сообщил, 
что на инфраструктуру ЧМ по футболу было потрачено 480 млрд руб. из федерального и ре-
гионального бюджетов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С О Р О К И Н  А Л Е К С Е Й  Л Е О Н И Д О В И Ч

Родился 5 апреля 1972 года в Москве. В 1994 году окончил Московский государственный 
лингвистический университет, в 2002 году — Дипломатическую академию МИД РФ.

В 1994–2000 годах трудился в Министерстве иностранных дел. С 2004 по 2008 год 
занимал пост зампреда комитета (позднее — департамент) физической культуры и спорта 
правительства Москвы. С 2008 по 2010 год работал генеральным директором Российского 
футбольного союза (РФС). В 2008 году участвовал в организации финала Лиги чемпионов 
в Москве. В 2009 году возглавил заявочный комитет «Россия-2018», который боролся за про-
ведение чемпионата мира по футболу 2018 года в России. Принимал участие в финальной 
презентации российской заявки в Цюрихе 2 декабря 2010 года.

С января 2011 года — генеральный директор оргкомитета «Россия-2018» по подготовке 
и проведению чемпионата мира по футболу. В июне 2017 года господин Сорокин был избран 
членом исполнительного комитета РФС, в сентябре того же года — членом совета FIFA.
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Главное, не расслабиться и не упасть 
на финише. Это тоже непросто,  
но уверен, что у нас нет ни одного  
направления, по которому мы  
что-то не успеваем

Все, что делалось, прогонялось  
через жесткий фильтр. Важно было  
не только построить все, что нужно,  
но и не построить то, что не нужно,  
не наплодить «белых слонов»

спорт/ первые лица
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